
ГОЛЛИВУДСКИЙ 
БЛОКБАСТЕР 

«FORREST ТРАМП» 
Помните анекдот с бородой из советских 

времен. Встретились за границей русский и аме-
риканец. Американец говорит: «У вас в СССР нет 
свободы слова. Вот у нас в Америке каждый может 
выйти к Белому дому и крикнуть «Рейган — дурак»! 
Русский: «Подумаешь, и у нас каждый может выйти 
на Красную площадь и крикнуть: «Рейган — дурак». 
Помните, да? Пришло время его экранизации. 

В главных ролях: голливудские звезды Роберт 
Де Ниро, Алек Болдуин, Марк Руффало, Деми 
Мур, а также примадонна американской эстрады 
Мадонна и присоединившаяся к ней певица Ри-
анна. Все — против нынешнего президента США. 
Мудрый Каа со своей стороны все фиксирует:

— Так они называли меня желтою рыбой?
— Да, да, и еще земляным червяком! 
Ладно, не рыбой, не червяком, по-другому на-

зывали — аморальной свиньей, но хрен он редьки 
не слаще. Россияне экранизацию смотрят, по-
смеиваются и ждут, когда президент превратит 
фарс в трагедию. Ну нельзя же в самом деле выйти 
к Белому дому и крикнуть: «Рейган — дурак!». Даже 
если в стране у вас потомственная демократия.

Мадонна послала Трампа матерно. Статья 
«Мелкое хулиганство» российского Уголовного 
кодекса. «За оскорбление достоинства лично-
сти, произнесенное в публичном выступлении, 
нарушителю грозит штраф до 80 тысяч рублей, 
исправительные работы или ограничение свобо-
ды до двух лет». То есть если бы на нашем каком 
митинге примадонна российской эстрады Пуга-
чева послала бы подобным образом сами знаете 
кого, она бы села за колючку 
на 24 месяца. Закон суров, но 
это закон.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  ЛЮБАВА ГРЕШНОВА и ее супруг Михаил Пше-
ничный вот-вот станут родителями. «МК-Бульвар» 
встретился с известной актерской парой и обсу-
дил капризы будущей мамы, конспирацию и съемки 
вплоть до пятого месяца беременности.

  ИРИНА НЕЛЬСОН надеется, что этот год для ее 
группы Reflex станет рекордным по многим направ-
лениям. «МК-Бульвар» связался с певицей и обсудил 
работу, отдых, мантры, йогу и домашних животных.

  А ТАКЖЕ: Елена Борщева похитила Дмитрия Дю-
жева, Варвара нашла уголок спокойствия, Нюша 
и Екатерина Варнава расстаются с холостяцкой 
жизнью, как знаменитости относятся к старению и 
многое другое.

ЛЕВ ЛЕЩЕНКО 
В ЮБИЛЕЙНОМ 

ИНТЕРВЬЮ 
«МК»

«Не надо себя 
насаждать,  

но присутствие 
у настоящего 

артиста никто 
никогда  

не отнимет»

ОТКУДА МАНЬЯКИ 
РАСТУТ

Следователь, разоблачивший 
Чикатило: «Это может быть 

начитанный мальчик, воспитанный 
на книгах»

Широкий резонанс вокруг дела ангарского маньяка, 
который недавно сознался в 60 новых убийствах, показал, 
что общество не может оставаться равнодушным к подобным 
зверствам. Тысячи статей, сотни тысяч комментариев в Сети 
и долгие вечерние обсуждения на кухнях по всей стране мож‑
но аккумулировать в один вопрос: почему обычный человек 
превращается в серийного убийцу? Ответить на него «МК» 
попытался Владимир Калиниченко — бывший следователь 
по особо важным делам при Генеральном прокуроре СССР. В 
своей работе он не раз встречался с маньяками лицом к лицу, 
в том числе с печально известным Чикатило, а все громкие 
дела так или иначе попадали на его рабочий стол.

Читайте 5-ю стр.

РОССИИ НЕ НУЖЕН 
КРЕПКИЙ РУБЛЬ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

Никита КРИЧЕВСКИЙ, 
доктор экономических 

наук, профессор

Читайте 6-ю стр.

ЕГЭ-2017 ВПЕРВЫЕ 
СДАДУТ РОДИТЕЛИ

Единый госэкзамен для мам и пап 
назначен на 7 февраля

1 февраля заканчивается прием заявок на участие в ЕГЭ 
этим летом, а стало быть, стартует очередная кампания 
единых госэкзаменов. О том, что в ней изменится по срав‑
нению с прошлым годом, а также о способах психологиче‑
ской подготовки к решающим испытаниям рассказывают 
специалисты. 

Большинство новшеств нового сезона коснутся не содержания, 
а процедуры сдачи ЕГЭ. К примеру, число аудиторий, где КИМы с 
заданиями ЕГЭ будут распечатываться прямо на месте, непосред-
ственно перед экзаменом, увеличится на 40%, а к 2019 году и вовсе 
составит 100%, тем самым полностью избавив доставку материалов 
от влияния человеческого фактора — даже такого проверенного, 
как служба спецсвязи. Или взять систему онлайн-наблюдения. 
Этим летом доля оборудованных ею экзаменационных аудиторий 
увеличится с прошлогодних 83% до 90% на самых массовых экзаме-
нах — по русскому, математике и обществознанию, а на остальных 
дойдет до 100%.

Читайте 5-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров
Ночью Донецк не 

спал, в районе трех 
утра канонада достигла 
пика, и из города пошли 
залпы «Градов». Стре‑
ляли в сторону Авдеев‑
ки, где третьи сутки не 
прекращается бой. Все 
напряженно слушают 
музыку боя и пытаются 
предугадать возможные 
осложнения. Баклажки 
с водой и полные ванны 
в квартирах запасены 
с воскресенья, жители 
14‑этажек, где стоят 
электрические печи, ста‑
раются заручиться под‑
держкой родственников 
и друзей из домов с газо‑
выми печками на случай 
отключения электриче‑
ства. В Донецке пока от‑
носительно стабильная 
коммунальная ситуация. 
Краткосрочно пропадал 
свет, нет воды в север‑
ных районах города, на 
окраинах периодически 
рвутся снаряды, но все 
равно лучше, чем сейчас 
в Авдеевке.

Читайте 2-ю стр.

КОМУ НУЖНА НОВАЯ ВОИНА НА ДОНБАССЕ? 
Наш корреспондент передает из Донецка

«Ангарского маньяка» 
не могли поймать 

много лет. А может, 
просто не хотели?

Парикмахерская  
на Привокзальном рынке 

Донецка после попадания 
украинского снаряда. 

Депутат Госдумы РФ Наталья Поклонская 
предельно возбуждена. Она требует привлечь 
к уголовной ответственности создателей 
фильма «Матильда». Наталья утверждает, 
что авторы «Матильды» «глумятся над хри‑
стианскими святыми, оскорбляют имена, 
почитаемые православными, делают это 
осознанно и далеко не бескорыстно». 
Здесь и далее мы цитируем текст Поклонской, 

который она сама опубликовала. 
О ком речь? Кто эти оскорбляемые святые, 

почитаемые православными? И что именно 
оскорбляет религиозные чувства? В заявле-
нии Натальи есть чёткие ответы на эти во-
просы. Она же была прокурором, обвиняет 
профессионально. 

Читайте 4-ю стр.

Александр МИНКИН 

ПОРНОЗВЕЗДА И ДЕПУТАТ 
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«КАЖДЫЙ РЕГИОН 
И КАЖДЫЙ ЧЕЛОВЕК 
ХОТЯТ ЖИТЬ БОГАТО. 
ИМЕННО ПОЭТОМУ 
НАШ ПРИОРИТЕТ — 
ЭКОНОМИКА  
И ИНВЕСТИЦИИ»

О том, что ждет Подмосковье в 2017 году, 
рассказал губернатор Московской области  
Андрей Воробьев в своем ежегодном обращении  
к жителям
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МАЛЫШКА УПОЛЗЛА  
ПОД РАСКАЛЕННУЮ БАТАРЕЮ, 

ПОКА ОТЕЦ СМОТРЕЛ КИНО
Сильные ожоги получила в 

понедельник девятимесяч‑
ная девочка из Зеленограда, 
которая упала под батарею 
из‑за неосмотрительности 
отца. Врачи будут опери‑
ровать ребенка, а местные 
полицейские вызвали роди‑
телей для получения объяс‑
нений. 

Как стало известно «МК», 
в роковой день малышка 
Маргарита осталась под при‑
смотром 38‑летнего отца, 
художника‑постановщика по 
профессии. Мужчина вклю‑
чил фильм, надел наушники 
и заснул на кровати, которая 
придвинута к батарее. Девоч‑
ка сидела рядом. Сначала, 
видимо, она играла, а потом 
отползла к краю и свалилась 
под батарею. А до отопитель‑
ных агрегатов в этом доме, 
как говорят жильцы, невоз‑
можно дотронуться, не по‑
лучив ожог. 

Как долго кроха пролежа‑
ла под батареей, пока отец 
не забил тревогу, неизвест‑
но. По мнению медиков, не 
менее 30 минут. В конечном 
счете отец услышал детский 

плач и вытащил дочку. Он не 
знал, как успокоить кроху, 
позвонил друзьям, а те уже 
вызвали карету «скорой». Де‑
вочку обкололи препаратами 
и госпитализировали в 9‑ю 
детскую больницу. Ожоги у 
малышки как минимум 15% 
тела. Пострадали плечо, ухо, 
бедро. Врачи планируют про‑
вести операцию по пересад‑
ке кожи.

Информацию моментально 
передали детским правоза‑
щитникам Зеленограда — они 
в настоящее время работают 
в усиленном режиме из‑за 
ситуации с многодетной 
матерью Светланой Дель 
(напомним, у женщины ото‑
брали детей, потому что, по 
данным полицейских, их бил 
отец). Во вторник родителей 
вызвали для получения объ‑
яснений, и, скорее всего, се‑
мью поставят на профилакти‑
ческий учет. Инспектора уже 
изучили страничку в соцсети 
отца Маргариты и пришли в 
шок от методов обращения 
с ребенком. Так, на одном 
фото мужчина держит кроху 
за ноги головой вниз.

Знаменитый со‑
ветский футболист 
Евгений Ловчев 
пытается с по‑
мощью Феми‑
ды доказать, 
что стал жерт‑
в о й аф е р ы 
обанкротив‑
шегося банка. 
В запутанном 
деле разбира‑
ется Таганский суд 
Москвы. 

Как выяснил «МК», в 
конце 2013 года Евгений Лов‑
чев по совету сына доверил 
свои личные накопления в 
сумме 3,5 млн рублей банку 
«Замоскворецкий». Респек‑
табельный офис финансово‑
го учреждения располагался 
в центре Москвы и пользо‑
вался популярностью у мно‑
гих известных футболистов: 
Евгения Алдонина, Дмитрия 
Хохлова, Дмитрия Киричен‑
ко, Андрея Каряка и других. 
Спустя несколько месяцев 
заслуженный мастер спорта 
решил получить выписку со 
своего счета, но сотрудники 
банка как‑то неохотно выда‑
ли ему документ. «Мне не по‑
нравилось, как они работают 

с клиентами, деньги 
им выдают чуть ли 

не в пакетах, — 
рассказал «МК» 
Евгений Ловчев. 
— Где‑то еще 
через месяц я 
узнал из ново‑
стей, что «За‑

москворецкий» 
обанкротился и 

в отношении ряда 
его сотрудников 

возбуждено уголовное 
дело по статье «Мошенни‑

чество», а я прохожу в каче‑
стве потерпевшего». 

По его словам, он, как 
и другие клиенты банка‑
банкрота, обратился в 
Агентство по страхованию 
вкладов, чтобы получить 
причитающуюся ему по за‑
кону компенсацию в сумме 
700 тысяч рублей. Однако 
там Ловчеву категорически 
отказали, сообщив, что на 
его счету находится всего 94 
тысячи рублей. «Мне сказа‑
ли, что я якобы еще в ноябре 
2013 года снял денежные 
средства и у учреждения 
имеются документы с моей 
подписью. Но этого просто 
не может быть! У меня есть 

выписка с печатью, которая 
свидетельствует обратное», 
— утверждает спортсмен. 

Пришлось Евгению Лов‑
чеву искать справедливости 
у Фемиды. «Таганский суд 
Москвы рассматривает иск 
Ловчева к Агентству стра‑
хования вкладов. Следую‑
щее заседание назначено 
на 16 февраля», — пояснила 
пресс‑секретарь суда Юлия 
Сухинина. Она отметила, 
что в ходе заседания было 
удовлетворено ходатайство 
истца о проведении почер‑
коведческой экспертизы, 
которая поставила бы точку 
в вопросе подлинности бан‑
ковских бумаг, имеющихся 
у ответчика. Но результаты 
исследования пока неиз‑
вестны. 

Впрочем, руководство 
банка «Замоскворецкий» 
неоднократно было заме‑
чено в странных историях. 
В частности, директор пиво‑
варенного завода в Кирове 
обвинил председателя банка 
Илью Бударина в присвое‑
нии его 50 млн рублей. А в 
июне 2014 года Центробанк 
России сообщил об отзыве 
лицензии у банка. 

ЕВГЕНИЙ ЛОВЧЕВ НЕ РАЗГАДАЛ ФИНТ  
ХИТРЫХ БАНКИРОВ 

ОБВАЛ ГРУНТА НЕ ПОТРЕВОЖИЛ 
ПОКОЙ АВТОРА САЛАТА ОЛИВЬЕ

Несколько оград и памят‑
ников, а также тропинки 
провалились во вторник под 
землю на одном из старей‑
ших кладбищ Москвы, где 
захоронены знаменитые де‑
ятели культуры, искусства, 
герои войн. Опасный участок 
тут же был огорожен красны‑
ми лентами. 

Как сообщил «МК» один из 
работников погоста, просе‑
дание грунта могло прои‑
зойти из‑за строительных 
работ — неподалеку как раз 
полным ходом идет обу‑
стройство станции метро 
«Лефортово».

— Земля стала проседать и 
потянула за собой могилы, — 
говорит сотрудник кладби‑
ща. — Здесь захоронения 
очень старые — некоторым 
по нескольку веков, воз‑
можно, останки уже прова‑
лились в тоннель и попали в 
сточные воды. Слава богу, 
могила Люсьена Оливье не 
пострадала.

Также мужчина отметил, 
что те кости, которые не по‑
страдали при ЧП, будут пере‑
даны родственникам, если 

таковые имеются, либо бу‑
дут снова захоронены в дру‑
гом месте. В ГБУ «Ритуал» 
«МК» сообщили, что на месте 
аварии ведутся ремонтно‑
восстановительные работы, 
а причины произошедшего 
пока устанавливаются. До‑
ступ к аварийной территории 
ограничен.

УК РФ ЗАСТАВИТ КОММЕРСАНТОВ 
ВНИМАТЕЛЬНЕЕ ОТНОСИТЬСЯ  

К ЗАЩИТЕ ОТ ТЕРРОРИСТОВ
Наказывать хозяев тор‑

говых центров, гостиниц и 
ресторанов, которые игно‑
рируют правила защиты от 
террористов, собирается 
Росгвардия. В ведомстве 
разработаны необходимые 
для этого поправки в УК.

Наказания планируется 
распространить на владель‑
цев любых мест скопления 
людей, которые не относят‑
ся к транспорту и топливно‑
энергетической инфраструк‑
туре. А значит, под действие 
новых жестких статей УК по‑
падут рестораторы, отелье‑
ры, хозяева ночных клубов и 
прочих заведений, которые 
могут стать объектами атаки 
террористов. Ответствен‑
ность для таких бизнесме‑
нов наступит в случае, если 
окажется, что злодей про‑
ник в помещение и устроил 
взрыв или открыл стрельбу 
из‑за разгильдяйства самих 
же хозяев. К примеру, они 
решили сэкономить на опыт‑
ных охранниках, камерах 

видеонаблюдения или не 
включили рамки металлоде‑
текторов. Если в результате 
такой халатности будет при‑
чинен крупный ущерб (один 
миллион рублей) или кто‑то 
будет тяжело ранен, горе‑
предпринимателя оштра‑
фуют на сумму от 600 тысяч 
рублей до 1 млн или посадят 
в тюрьму на срок до трех лет. 
В случае смерти человека 
наказание станет куда су‑
ровее: до пяти лет лише‑
ния свободы. Кроме того, 
ресторатора или отельера‑
бракодела судьи смогут 
лишить права заниматься 
бизнесом на три года. Нако‑
нец, если из‑за недочетов в 
системе защиты от террори‑
стов погибнут два или более 
человек, нерадивый владе‑
лец заведения окажется в 
застенках уже на целых семь 
лет. Как сказано в поясни‑
тельной записке к проекту, 
расследовать такие дела 
станут следователи СКР, 
ФСБ и МВД.

ВРАЧ ПОДБИРАЛА ДИАГНОЗ ЗА ДИАГНОЗОМ, 
ПОКА ПОДРОСТОК НЕ УМЕР

Участкового педиатра об‑
винила в смерти своего сына 
жительница подмосковной 
Ивантеевки. Безутешная 
мать считает, что доктор 
дважды ошиблась в диа‑
гнозе, время для адекват‑
ного лечения было упущено, 
и в итоге 14‑летний подро‑
сток умер из‑за «диагноза, не 
совместимого с жизнью».

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла 26 янва‑
ря. В ивантеевскую горболь‑
ницу с высокой температурой 
на «скорой» был доставлен 
пациент, которого сначала 
поместили в детское отде‑
ление, а потом перевели во 
взрослую реанимацию (дет‑
ской реанимации в больнице 
нет). Но спасти мальчика не 
удалось — он скончался от 
отека легких, развившегося 
на фоне пневмонии. 30 янва‑
ря мама мальчика сделала 
заявление в соцсетях: она 
назвала убийцей участко‑
вого педиатра. Оказывает‑
ся, врач две недели лечила 

тинейджера амбулаторно. 
Сначала от ларингита, а по‑
том от трахеита, но подрост‑
ку не становилось легче. На‑
оборот, температура у него 
не спадала, а когда родители 
вызвали «скорую», спасать 
ребенка было поздно.

Друзья мальчика утверж‑
дают, что Максим (имя из‑
менено) отличался крепким 
здоровьем. Он редко болел, 
а последние три года вообще 
не обращался в поликлини‑
ку. Занимался футболом и 
борьбой. Знакомые семьи 
считают, что здравоохране‑
ние в Ивантеевке уже давно 
оставляет желать лучшего. 
Помимо отсутствия детской 
реанимации остро ощуща‑
ется недостаток врачей, а в 
поликлинике всегда огром‑
ные очереди. Буквально не‑
сколько месяцев назад от 
пневмонии в ЦГБ скончался 
50‑летний мужчина, и тогда 
руководство больницы так‑
же заявило, что это была 
болезнь, «не совместимая с 

жизнью». «Столица в двадца‑
ти километрах, а состояние 
больницы хуже, чем в район‑
ном центре Волгоградской 
области в прошлом веке», — 
жалуются пользователи соц‑
сети. В то же время о педиа‑
тре, наблюдавшем мальчика 
в поликлинике, некоторые 
родители оставляют до‑
статочно теплые отзывы. 
«Компетентный доктор, 
всегда подробно все объ‑
ясняет, лишних лекарств «на 
всякий случай» назначать не 
склонна. С современными 
взглядами на лечение», — на‑
писала одна из родительниц 
на сайте, где мамы и папы 
оставляют комментарии о 
работе врачей.

Кстати, в Ивантеевке уже 
в течение нескольких лет 
статистика по заболеваемо‑
сти пневмонией превышает 
среднеобластные показате‑
ли. По итогам 2016 года — аж 
в 2 раза (было зафиксировано 
540 случаев в прошлом году, 
три человека умерли). 

ЗА СМЕРТЬ МАЛЬЧИКА В БАССЕЙНЕ 
НЕ НАКАЗАЛИ ПОКА ТОЛЬКО ТРЕНЕРА 

Представители фитнес‑
клуба «Зебра» на Красно‑
армейской улице в Москве 
ответили за смерть девяти‑
летнего мальчика, который 
утонул в бассейне во время 
занятия. 

Как в свое время сообщал 
«МК», третьеклассник Илья 
буквально за месяц до про‑
исшествия приехал в столицу 
вместе с 19‑летним братом, 
мамой и отчимом. Мальчик 
мечтал научиться плавать, и 
родные 3 декабря 2015 года 
отвели его на занятие в клуб, 
который находился рядом со 
съемной квартирой. Заня‑
тие стоило 500 рублей. Дети 
под руководством тренера 
плавали на выделенной до‑
рожке взрослого бассейна. 
Мама мальчика Татьяна на‑
блюдала, как занимается 
сын, а под конец урока тре‑
нер сказал, что поведет де‑
тей греться в сауну, так как 
многие замерзли. Татьяна 
своими глазами видела, как 
все ребята, включая Илью, 
вылезли из бассейна, и по‑
шла в раздевалку — ждать 
сына. Но он все не выходил. 
А затем тренер сообщил ей, 
что ребенок утонул и он сам 
не знает, как мальчик оказал‑
ся в бассейне (судя по всему, 
парнишка незаметно улизнул 
из сауны). 

Следователи возбудили 
уголовное дело по статье 
УК РФ «Оказание услуг, не 
отвечающих требованиям 
безопасности». Управляю‑
щая клубом пояснила, что все 
тренеры в клубе высококва‑
лифицированные, с высшем 
образованием. Между тем в 
Интернете много негативных 
отзывов о спортивном заве‑
дении. Посетители, в част‑
ности, жалуются на грубость 
обслуживающего персонала 
и антисанитарию.

В ходе разбирательства 
следователи выяснили, что 
тренер Егор Бортников (он 
гражданин Казахстана) не 
имел высшего и специаль‑
ного образования, был отчис‑
лен из вуза за академическую 
неуспеваемость. Между тем 

гендиректор клуба заключил 
с ним договор и принял на 
работу тренером. 

В итоге мужчина (в тот день 
он еще и дежурил по клубу) 
допустил, чтобы впервые 
пришедший в бассейн ре‑
бенок остался без должного 
присмотра в глубокой части 
и захлебнулся. 

На скамье подсудимых 
оказались гендиректор 
клуба, 45‑летний уроженец 
Украины Сергей Рощупкин, 
и 34‑летняя управляющая, 
уроженка Армении Ирина 
Тер‑Акопян. В свое оправ‑
дание женщина заявила, 
что работала в заведении 
всего пять месяцев и делала 
все возможное для клуба с 
учетом того финансирова‑
ния, которое было. Также и 
она, и Рощупкин сказали, 
что после трагедии обору‑
довали помещения допол‑
нительными камерами. И 
Тер‑Акопян, и Рощупкин про‑
сили наказать их денежным 
штрафом. По словам Ирины, 
у нее престарелые родители 
и ребенок‑аллергик. Рощуп‑
кин же пояснил, что бизне‑
сом занимается с 1994 года 
и собирался расширять его, 
открывая филиалы в регио‑
нах. 

Как сообщил «МК» и.о. 
заместителя савеловского 
прокурора Алексей Морозов, 
во вторник суд приговорил 
их к двум годам ограниче‑
ния свободы каждого. Они 
не должны менять место 
жительство и работу, выез‑
жать за пределы Московской 
области, покидать места 
жительства с 22.00 до 6.00, 
посещать увеселительные 
мероприятия. 

Кстати, мать мальчика вы‑
сказала желание примирить‑
ся с Рощупкиным, который 
возместил ей моральный 
ущерб — 4 миллиона рублей. 
Уголовное дело в отношении 
тренера Бортникова выде‑
лено в отдельное производ‑
ство, так как мужчина скрыл‑
ся от правоохранителей. Он 
объявлен в международный 
розыск. 

В ПОДМОСКОВЬЕ ПРИЖИЛИСЬ 
НОЙ И ДУРДОНА

«Именные» итоги 2016 года 
вслед за Москвой подвели 
и в Подмосковье. Изобре‑
тательности жителей Мо‑
сковской области, которые в 
прошлом году дали необыч‑
ные имена своим новорож‑
денным детям, в очередной 
раз подивились сотрудники 
Главного управления ЗАГС 
Подмосковья.

Как стало известно «МК», 
в число самых экзотиче‑
ских мужских имен 2016 
года вошли Сервантес, Ной, 
Чингиз, Цезарь, Авраам, Ни‑
кон, Алмаз и Космос. В топе 
редких женских имен раз‑
местились Любава, Маль‑
вина, Афродита, Офелия, 
Аэлита, Кармен, Мелодия, 
Весна, Венера, Июнь, Зоря, 
Искра и Дурдона. Кстати, 
в благозвучии последнего 
сотрудники ГУ ЗАГС хотели 
было усомниться, однако вы‑
яснилось, что Дурдона — это 
таджикское имя, которое в 
переводе означает «драго‑
ценный камень».

 К слову, родители, выби‑
рающие своим чадам столь 
необычные имена, при кре‑
щении нарекают своих мла‑
денцев совершенно другими 
— старославянскими имена‑
ми. Так они возвращаются 
к истокам древних тради‑
ций. Оказывается, раньше на 
Руси детей довольно часто 
называли двумя именами: 
одно произносили только в 
церкви и скрывали от всех, 
а другое ребенок носил «в 
миру». Это делалось для 
того, чтобы злые духи не 
знали истинного имени че‑
ловека и не могли навлечь 
на него беды. 

В то же время мода на про‑
стые имена среди жителей 
Подмосковья все так же 
актуальна. В пятерку наи‑
более распространенных 
женских имен вошли: Мария, 
Виктория, София, Анастасия 
и Анна. А лидерами среди 
мужских имен стали Артем, 
Максим, Александр, Иван и 
Дмитрий.
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Бои в промышленной зоне Авдеевки 
подорвали ситуацию на Донбассе 
окончательно. В понедельник о том, 
что «все плохо», сообщил не воен-

ный командир, а гражданский директор Авдеев-
ского коксохимзавода Муса Магомедов. В 19.00 
он выложил пост о том, что прерван последний 
из четырех энерговводов на АКХЗ. Авдеевка — то 
самое «Кощеево яйцо» Донбасса. Тут все сразу — 
и самый большой в Европе коксохимический за-
вод, без работы которого не проживут и пяти дней 
мариупольские металлургические комбинаты, и 
полная зависимость коммунального хозяйства от 
бесперебойной работы коксохимических батарей. 
До войны бесплатное тепло от завода было конку-
рентным преимуществом города, а сейчас…

Остановка коксохима невозможна, потому 
что при прекращении работы коксохимических 
батарей огнеупорный кирпич, из которого они сде-
ланы, безвозвратно трескается — и нужно строить 
новые батареи и новый завод. Теперь завод обе-
сточен. Вместе с ним обесточена и знаменитая 
Донецкая фильтровальная станция, что означает 
прекращение водоснабжения не только Авдеевки, 
но и Ясиноватой, и северной части Донецка. Для 
полноты картины стоит добавить, что снаряды 
обесточили еще и самую опасную в Европе шахту 
имени Засядько в Киевском районе Донецка, где 
под землей остались заперты 200 горняков. На 
вечер вторника 98 из них уже подняли вручную, 
спасательные работы продолжались.

На улице минус 20, в домах Авдеевки — 
плюс 15. За счет еще горячего коксового газа ад-
министрация завода умудрилась всю ночь и день 
держать воду в батареях на температуре плюс 40, 
чтобы не произошло непоправимого замерзания 
всей системы отопления города с разрушением 
труб и батарей.

Коксохимические батареи спасают как могут. 
Рецепт отработан — «Армагеддон» с боями под го-
родом и разрушением всех четырех энерговводов 
на коксохиме уже случался в феврале 2015 года. 
Тогда подняли давление в газовых магистралях и 
жгли в больших количествах природный газ, чтобы 
батареи не остыли. Проблема в том, что Авдеевка 
под контролем Украины, а газовая труба к ней идет 
как раз со стороны самопровозглашенной ДНР. 
Ну и в разгар боев договариваться о лимитах газа 
крайне сложно, тут хоть бы магистраль уцелела.

В Авдеевку выехало все областное руко-
водство, объявлено чрезвычайное положение, 

подтянули полицию и МЧС, развернули пункты обо-
грева. К обеду в город пригнали пару электричек 
и 80 автобусов, которые вместе могут взять «на 
борт» 4500 человек. Сколько народу в Авдеевке? 
Полиция утверждает, что 25 тысяч, руководство 
завода говорит, что из-за непрекращающихся два 
года боев в городе не больше 16 тысяч человек. 
Под ударами артиллерии в Авдеевке живут еще 
и 2 тысячи детей. Ночью с помощью генерато-
ров смогли запитать электроэнергией больницу, 
две школы и детские сады. В случае катастрофы 
беженцев из Авдеевки собираются принимать 
10 близлежащих городов севера и запада области. 
Там срочно изыскали 9000 мест. Еще 500 срочно 
ищут в Мариуполе.

Но все чрезвычайные меры — это полуме-
ры. Нужно чинить ЛЭП. Но точка, где перерваны 
линии, — где-то между Красненьким и трассой 
Донецк—Горловка, в самой гуще боев. Глава укра-
инской военно-гражданской администрации Па-
вел Жебривський во вторник дважды сообщал о 
«письменных гарантиях» совместного центра по 
контролю за прекращением огня (в нем работают 
украинские и российские армейские офицеры) о 
перемирии для выезда ремонтных бригад в 10.00, 
а потом в 12.00.

Но в 11.30 еще шли залпы «Градов» в сторону 
Авдеевки, чуть раньше 152-мм снаряды упали в До-
нецке поблизости от российского наблюдательного 
пункта, того самого СЦКК, а потом наблюдатели из 
числа российских офицеров попали под артилле-
рийский обстрел в Киевском районе Донецка.

Война разгорается все ожесточеннее. В До-
нецке засекречивают смерти рядовых бойцов, 
но с воскресенья погибло уже два известных ко-
мандира ополчения — комбат 11-го полка Грек и 
командир роты бывшей бригады «Сомали» Консул, 
говорят о ранении самого Гиви.

В Киеве 1 февраля на майдане Независимости 
пройдет прощание с 23-летним капитаном зам. ком-
бата 72-й Андреем Кизило и еще тремя бойцами его 
бригады. Они погибли в воскресенье. А Александр 
Турчинов говорит о гибели еще 7 бойцов и 35 ра-
неных за последние двое суток в ВСУ.

КОМУ НУЖНА НОВАЯ 
ВОЙНА НА ДОНБАССЕ?

Удастся ли в этой кровопролитной битве за 
безымянные опорные пункты вдоль трассы быстро 
прийти к перемирию из-за замерзающей Авдеев-
ки — большой и больной вопрос.

Эвакуация Авдеевки, если она начнется, как 
раз будет сигналом о том, что надежд догово-
риться уже нет.

Дмитрий ДУРНЕВ.

Так кому выгодно обострение ситуации 
на Донбассе и к чему может привести 
новый виток кровавого противостояния 
на востоке Украины? Этот вопрос «МК» 
задал экспертам.

Денис ДЕНИСОВ, 
политолог:
— Мы видим вопиющую 
провокацию со стороны 
Украины. Всем понятно, 
что в нынешней ситуации 
в стабильности заинтере-
сованы как раз ДНР и ЛНР, 
потому что международная 
ситуация меняется — и ско-
ро Евросоюз и США начнут 
давить на Украину, чтобы та 

выполнила Минские соглашения. В этом контек-
сте говорить о том, что за этими провокациями 
стоит ДНР и ЛНР, просто глупо. Это Украине нуж-
но успеть захватить как можно больший кусок 
«серой зоны», чтобы изменить линию фронта, 
пока ее силой не усадили за стол переговоров. 
При этом Киев добивается того, что ДНР сама 
пошла в атаку на его армию. Впоследствии это 
будет представлено как агрессия с ее стороны. 
Поэтому самым мудрым в этой ситуации будет 
перетерпеть эти трагические события и давить 
на Киев дипломатическими методами.

Насколько Киеву удастся осуществить свой 
план, мы пока не знаем. Нужно надеяться на 
реакцию международного сообщества. В конце 
концов новый глава МИД Германии Зигмар Га-
бриэль неоднократно заявлял о необходимости 
выполнения Минских соглашений именно Киевом. 
Если Запад займет консолидированную позицию, 
Украине придется оставить все захваченные 
территории в «серой зоне».

Ростислав ИЩЕНКО, глава 
Центра системного анали-
за и прогнозирования:
— Все происходящее выгод-
но Порошенко, так как в конце 
января он окончательно ли-
шился коалиции в Верховной 
раде. Из «Блока Петра Поро-
шенко» вышли 10 депутатов, 
и теперь оппозиция может 
потребовать досрочные 
выборы. В этом случае пре-

зидент потеряет контроль над парламентом, а 
следом лишится лояльного правительства. Затем 
оппозиция потребует досрочных президентских 
выборов — и Порошенко будет отправлен на свал-
ку истории или вообще в тюрьму. Никаких других 
аргументов, кроме войны на Донбассе, у него нет. 
Обострение конфликта дает Порошенко возмож-
ность закрыть рот своим оппонентам словами 
о том, что в условиях войны нужно не выборы 
проводить, а вводить чрезвычайное положение. 
Порошенко просто посылает людей на убой, чтобы 
продлить свое правление.

Все это никак не повлияет на выполнение 
Минских соглашений, переговоры по которым и 
без того были практически заморожены. Для воз-
обновления этого процесса нужна политическая 
воля, которой можно будет добиться только после 
того, как в странах — участницах «нормандского 
формата», Германии и Франции, выберут соот-
ветственно нового канцлера и президента. Либо 
Украина сама по себе развалится еще раньше.

Артур АВАКОВ.

Внезапно прерванный визит украинского 
президента в Берлин из-за чрезвычайного по-
ложения с жизнеобеспечением прифронтовой 
Авдеевки говорит больше о том, что повестка его 
визита оказалась преждевременно исчерпана, 
чем о реальном беспокойстве Порошенко за 
судьбу тех, «чьи дети будут сидеть в подвалах» 
(как он изволил выразиться о жителях Донбасса 
1 сентября 2014 года). Зная цинично-прикладной 
нрав владельца корпорации «Рошен», продол-
жающего совмещать ведение бизнеса с управ-
лением государством, последний повод со-
кращения визита — это Авдеевка. До которой 
Порошенко пока что не доехал и вряд ли доедет. 
Распространенная представителем вооружен-
ных сил ДНР Басуриным информация о том, что 
киевского лидера заставили скоропостижно 
вернуться в страну донесения о больших потерях 
ВСУ (более 70 солдат убитыми), также вряд ли 
имеет отношение к реальности. И при гораздо 
больших потерях уже третий год «воюющей» 
армии Порошенко не отменял важные для него 
переговоры в Европе, а тем более в США. Значит, 
причина в другом. В чем же?

На брифинге по итогам встречи с Порошен-
ко Меркель прежде всего посчитала необходи-
мым раскритиковать принятый новым амери-
канским президентом закон о противодействии 
миграции, ограничивший возможности въезда 
в США гражданам семи мусульманских стран, 
даже если у них есть двойное гражданство. 
В Германии таковых насчитывается до 100 ты-
сяч. И только после этого перешла к Украине, 
подтвердив готовность помогать «советом и 
делом». При этом фрау канцлерин в своей речи 
ни разу не упомянула санкции, в то время как ее 
украинский визави повторил заученную мантру 
про «усиление давления на Россию». Единствен-
ное, на чем акцентировала внимание Меркель 
в контексте урегулирования гражданского 
конфликта на Донбассе — на необходимости 
сохранения «нормандского формата», состоя-
щего из лидеров России, Германии, Франции 
и Украины, последний раз встречавшихся в 
Берлине 19 октября прошлого года. С тех пор 
прошла одна встреча министров иностранных 
дел, но даже «дорожную карту» минского уре-
гулирования согласовать так и не смогли по 
причине ее блокирования украинской стороной. 
На прошлой неделе главный европейский пере-
говорщик по Украине — министр иностранных 
дел Германии Франк Вальтер Штайнмайер, ушел 
в отставку. Он готовится занять символический 
пост президента ФРГ. Пока еще действующий 
Йоахим Гаук новым главой МИДа назначил вице-
канцлера и министра энергетики и экономики 

Зигмара Габриэля, представляющего коали-
ционную Меркель Социал-демократическую 
партию. Какова позиция Габриэля относительно 
Украины? Последний раз он мог поделиться 
своими соображениями на сей счет с Прези-
дентом России в конце прошлого года, когда 
возглавлял делегацию бизнесменов Германии 
на переговорах касательно перспектив торговли 
в условиях санкций в Москве. Тогда Габриэль 
выказывал осторожный оптимизм по поводу воз-
можностей их отмены. Следовательно, он вряд 
ли согласится с мнением Порошенко о стороне 
ответственности за несоблюдение Минского 
соглашения. Потому как прекрасно понимает, 
кто срывает Минск. Также можно полагать, ка-
кова позиция социал-демократического главы 
дипломатии Федеративной Республики Герма-
ния относительно перспектив федерализации 
Украины. 

Вряд ли западную поддержку Киева увели-
чит начавшееся на прошедших выходных резкое 
обострение ситуации на Донбассе. «Ползучее 
наступление», предпринятое ВСУ ради выхода 
на границы образца сентября 2014-го, грозит 
началом полномасштабных военных действий по 
всей линии фронта. Что и кому таким странным 
образом хочет показать Порошенко, остается 
только гадать. Но из Вашингтона и Москвы эти 
действия одинаково выглядят последней (хочет-
ся верить!) отчаянной попыткой привлечь к себе 
ускользающее внимание мирового сообщества 
как к «крайнему бастиону защиты европейской 
цивилизации от варварской России». Сильно 
сомневаюсь, если кто-то на него поведется. 

И, наконец, последнее. После победы Трам-
па на глазах в считаные дни распадается прежде 
единое евроатлантическое пространство. Закон 
о противодействии мигрантам, строительство 
стены на границе с Мексикой, предупреждение 
о сокращении финансирования НАТО, организо-
ванные сливы про одностороннюю отмену анти-
российских санкций. Либеральная Европа лиши-
лась своего заокеанского стержня. Заменить его 
берлинской копией вряд ли получится. К тому же 
грядущая смена французского президента (кто 
бы им ни стал) вряд ли поможет Меркель утвер-
диться в качестве общеевропейского гегемона. 
Да и сама «фрау брючный костюм» совершенно 
необязательно продолжит свою карьеру на преж-
нем посту по итогам сентябрьских выборов в 
бундестаг. Уж слишком серьезные тектонические 
сдвиги начались в мировой политике. И их уже не 
остановить. Так что новый «нормандский формат» 
уже осенью может всех сильно удивить своим 
составом. Оттого Порошенко и нервничает. Его 
время прошло. 

РЕПЛИКА

Олег 
БОНДАРЕНКО

Директор Фонда 
прогрессивной политики

СОРВАННАЯ 
ЕВРОГАСТРОЛЬ 
ПОРОШЕНКО

Порошенко 
и Меркель 

почтили 
память 

жертв 
теракта 

в Берлине.

Сегодня на Машкинском кладбище был 
похоронен первый глава Луганской на-
родной республики Валерий Болотов. На 
церемонию прощания, которая проходи-
ла на Троекуровском кладбище, пришли 
родственники, друзья, сослуживцы и 
множество неравнодушных людей, кото-
рые проводили в последний путь чело-
века, олицетворяющего все ополчение 
Донбасса. 

Валерий Болотов был одним из первых, кто 
вышел на улицы Луганска и призвал народ Донбас-
са противостоять силам Майдана, свергнувшим 
власть в Киеве. Для жителей Донбасса он стал 
настоящим идолом и лицом сопротивления. От-
казавшись от поста главы ЛНР по причине много-
численных ранений, полученных во время боевых 
действий, он переехал в Москву, откуда курировал 
поставки гуманитарной помощи в Новороссию. 
27 января пришла внезапная весть: 46-летний 
Валерий Болотов скончался в своей квартире. 
Предположительно, от острой сердечной недо-
статочности, однако его супруга Елена не верит, 
что Валерий умер своей смертью. Она считает, что 
его отравили чашкой кофе, которую он выпил за 
несколько часов до своей кончины. Вернувшись 
из кафе, где он проводил деловую встречу, Ва-
лерий стал жаловаться на плохое самочувствие, 
а затем потерял сознание. По неподтвержденной 
информации, у Болотова взяли анализы, чтобы 
проверить версию его жены, — результаты будут 
известны примерно через месяц. 

На церемонию отпевания, которая проходила 
в поминальном зале Троекуровского кладбища, 
пришло более 100 человек. Большинство из них 
лично знали Болотова, а некоторые бок о бок с 
ним воевали против украинских военных. Кто-то, 
как, например, Сергей Голиков, служил вместе с 
ним еще срочную службу в конце 80-х — начале 
90-х. Сергей вспоминал его как простого и верного 
друга, как надежного боевого товарища.

«Мы вместе с ним служили в 103-й гвардей-
ской воздушно-десантной дивизии в Витебске. Это 
была особенная часть — мы были в подчинении 
у пограничных войск КГБ. Мы, можно сказать, 
были десантниками-пограничниками. В 89-м году 
нас отправили на разминирование кинотеатра в 
Витебске. Там хотели реконструировать здание, 
но, когда разбирали старую стену, обнаружили 
немецкий склад с минами и снарядами. Валера 
был зам. командира взвода саперов-минеров. 
Офицеры разминировали, а мы встали в шеренгу 
и передавали снаряды друг другу, как вдруг Ва-
лера не поймал один снаряд и он упал на землю. 
После падения мина характерно щелкнула, все 
испугались, но нас пронесло — взрыва не было. 
В итоге мы вывезли около полутонны взрывчатки 
и уничтожили ее на полигоне. Нам потом выдали 
по 20 рублей, а офицерам по 60 — на тот период 
это были огромные деньги», — вспоминает годы 
службы Сергей.

После Витебска их пути разошлись: Боло-
тов отправился на Кавказ, где в тот период на-
чались активные военные действия в Нагорном 
Карабахе.

Помимо старых братьев по оружию попро-
щаться с первым главой ЛНР пришли и те, с кем он 
начинал сопротивление в Луганске. Они говорили о 
нем как о человеке отзывчивом и простом. «К нему 
мог подойти любой боец со своей проблемой. Он 
всегда выслушивал и помогал, чем мог. Он никогда 
не тянулся к власти, хотел лишь одного — дать 
отпор киевской хунте. Он не был звездой, но был 
надеждой всех людей Донбасса», — произнес 
свою прощальную речь ополченец под позывным 
«Батя». 

Смерть одного из ключевых участников кон-
фликта на востоке Украины не могла обойтись 
без разговоров о том, какая обстановка сейчас 
царит на фронте. Тем более что многие приеха-
ли почтить память Болотова именно оттуда. Вот 
что рассказал нам Валерий Васюков, позывной 
«Дельфин»: «Я воевал до лета 2016 года, но после 
серьезного ранения война для меня закончилась. 
Тем не менее я регулярно связываюсь с друзьями 
и братьями, которые находятся на линии фронта. 
Сейчас ситуация накалена до предела. «Укро-
пы» уже контролируют половину села Спартак. 
Мы находимся под постоянными обстрелами из 
установок «Град». Наиболее активно ведут огонь 
по Ясиноватой, досталось и Макеевке с Донец-
ком. Минские соглашения не работают — ВСУ 
постоянно ведут огонь по нашим позициям. У 
них в армии множество детей и молодых парней, 
которых вербуют для совершения диверсий. Пока 
этому ужасу не видно конца».

Павел ИВАНОВ.

В Москве похоронили первого главу ЛНР

Поправки в КоАП разра-
батывает Минюст. Новые 
наказания будут действо-
вать только в Москве. По 
действующей версии этого 
закона торговля с рук или 

предоставление услуг на-
селению в неустановленных 
местах карается штрафом 
от 2,5 до 5 тысяч рублей. 
Необходимость усиления 
ответственности в Минюсте 

мотивировали широким рас-
пространением нелегальной 
торговли в столице. Это, по 
мнению чиновников, ухуд-
шает облик города, наносит 
ущерб экономике, способ-
ствует нарушению конкурен-
ции и развитию незаконной 
трудовой миграции, а также 
ухудшает криминогенную 
обстановку. 

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP
КАДР

ЦИФРА

В Москве во время чем-
пионата мира по хоккею 
экстремисты планировали 
провести теракт, но его 
предотвратили спецслуж-
бы. Об этом во вторник 
заявил на брифинге первый 
заместитель руководителя 
аппарата Национального 
антитеррористического 
комитета (НАК) Игорь Ку-
лягин. По его словам, 2 мая 
прошлого года в столице 

задержали боевиков, соби-
равшихся совершить теракты 
во время турнира, проходив-
шего с 6 по 22 мая. В свою 
очередь руководитель 
информационного центра 
НАК Андрей Пржездомский 
сообщил, что спецслужбы 
задержали всех участников 
бандитской ячейки, которая 
готовила теракты в столице 
на Новый год и Рождество. 
По данным НАК, всего 

в 2016 году в России задер-
жано более 900 боевиков и 
их пособников, ликвидирова-
но более 140 террористов. 
Как удалось выяснить «МК», 
речь идет о группировке, 
которая также планирова-
ла расстрелять участников 
акции «Бессмертный полк» 
в Москве. Террористов за-
держали 2 мая на Щелков-
ском шоссе, один из них был 
ранен.

Отдавать всё больше вре-
мени карьере и не спешить 
с рождением первенца ре-
шили россиянки — об этом 
говорит статистика, кото-
рую озвучил глава Минтру-
да Максим Топилин. «У нас 
средний возраст рождения 
первого ребенка за послед-
ние несколько лет увеличился 

с 25 до 25 с половиной лет. 
Этот показатель отражает 
общемировые тенденции. Но 
вместе с тем он очень быстро 
растет», — заявил министр. 
При этом чиновники уверены, 
что такая тенденция сохра-
нится в будущем, и женщины 
уже не боятся перейти в кате-
горию «старородящих». 

СИЛОВИКИ

ТРАНСПОРТ

СТАТИСТИКА

ВО ВРЕМЯ ЧМ‑2016 ПО ХОККЕЮ В МОСКВЕ ГОТОВИЛИ ТЕРАКТ

РОССИЯНКИ ВПЕРВЫЕ СТАНОВЯТСЯ МАТЕРЬЮ В 25,5 ГОДА

 — таким может стать  
штраф для граждан за торговлю  
в неположенных местах.50 000 руб.
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Скульптуру писателя 
Михаила Булгакова 
установили в жилом 
квартале «Сколково». 
Большая часть жителей 
признала его самым 
читаемым автором и 
поддержала установку 
его памятника. Автором 
стала молодой скульптор 
Екатерина Казанцева. 
«Предполагается, что еще 
один памятник Михаилу 
Афанасьевичу сделает 
Георгий Франгулян, — 
говорит «МК» директор 

музея Булгакова Петр 
Мансилья-Круз. — Его 
должны установить в скве-
ре около музея писателя, 
между домами 35 и 37 по 
Большой Пироговской 
улице». Ранее скульптуру 
планировали установить 
в сквере на пересечении 
Спиридоньевского и Боль-
шого Козихинского пере-
улков, вблизи Патриарших 
прудов. Но против этого 
взбунтовались местные 
жители, спорить с которы-
ми чиновники не стали. 

ГОРОД

БРОНзОВОГО БуЛГАКОВА уСТАНОВИЛИ 
В жИЛОМ КВАРТАЛЕ

Места в самолете для 80  
своих ястребов выку-
пил саудовский принц.  
Фотография, опубликован-
ная пользователем Reddit с 
ником lensoo, друг которого 
является капитаном экипа-
жа, вызвала оживление в 
Интернете. Один из участ-
ников дискуссии отметил, 
что ястребы не пристегнуты 
и сидят на откинутых столи-
ках: «Почему им всем можно 
не убирать откидные сто-
лики? Я считаю, что это не-
справедливо». К сведению, 
жители стран Ближнего 
Востока часто берут с со-
бой в самолет ястребов или 
соколов. Птице достаточно 
лишь получить специальный 
паспорт стоимостью 130 
долларов. КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

СРЕДНИЙ ВОЗРАСТ 
РОЖДЕНИЯ ПЕРВОГО 

РЕБЕНКА 
(по данным Росстата)

Год Возраст
2009 22,5
2010 23,5
2012 25
2016 25,5

Безымянные улицы 
Москвы получат имена 
погибшего посла России 
в Турции Андрея Карлова, 
маршала Бориса Шапош-
никова, военачальника 
Леонида Сандалова и 
офтальмолога Святослава 
Федорова. Новые названия 
появятся уже в этом году на 
картах Западного и Северного 
административных округов. В 
честь трагически погибшего 
дипломата Карлова назовут 
новый проезд между Кутузов-
ским проспектом и Большой 
Дорогомиловской улицей. 

Параллельно друг другу от 
улицы Авиаконструктора Ми-
кояна к Ленинградскому про-
спекту пойдут улицы Маршала 
Шапошникова и Генерала 
Сандалова, а Бескудников-
ский бульвар и Дмитров-

ское шоссе соединит улица 
имени врача-офтальмолога 
Федорова. Новые названия 
уже утверждены городской 
межведомственной комисси-
ей по наименованию объектов 
правительства Москвы. 

ПАМЯТЬ

В МОСКВЕ ПОЯВИТСЯ ПРОЕзД АНДРЕЯ КАРЛОВА

Кутузовский проспект

Б. Дорогомиловская ул.

Проектируемый проезд 
№1968 — будущая улица 
Андрея Карлова

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ
ИВ

АН
 С

КР
ИП

АЛ
ЕВ

sk
.R

u

ПРИЧИНЫ СМЕРТИ 
БОЛОТОВА БУДУТ 
ИЗВЕСТНЫ ЧЕРЕЗ МЕСЯЦ

Родители Валерия Болотова  
и его супруга Елена (справа).

Из-за обстрелов на шахте имени 
Засядько из-под земли не могли 
поднять 200 горняков.
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Воронки после 
обстрелов в Авдеевке.
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Вторая неделя пребывания пре-
зидента Дональда Трампа в Белом 
доме началась не менее ярко, чем 
предыдущая. На фоне массовых 
протестов после подписания 
указа о запрете на въезд в США 
гражданам семи стран, амери-
канский лидер принял решение 
уволить Салли Йейтс, исполняв-
шую обязанности главы минюста 
страны с 20 января. Ее место за-
нял Дана Боэнте — до тех пор, пока 
сенат не утвердит предложенную 
Трампом кандидатуру Джеффа 
Сешинса в качестве постоянного 
генпрокурора. 

Увольнение Йейтс последовало 
после ее заявления о том, что минюст 
не будет выступать в защиту подписан-
ного Трампом указа, запрещающего 
(как минимум на 90 дней) въезд в США 
гражданам Ирака, Ирана, Ливии, Со-
мали, Судана, Сирии и Йемена. Эта 
инициатива, как известно, спровоциро-
вала волну протестов по всей Америке. 

Демонстранты не только выступают 
против трамповского решения, но и 
задают вопрос: почему ограничения 
коснулись данных семи стран, не за-
тронув, например, Саудовскую Аравию. 
Напомним, что ее причастность к атакам 
11 сентября 2001 года, в частности, при-
знал в прошлом году Конгресс США, 
разрешивший жертвам терактов по-
давать к королевству иски.

Решение об увольнении Йейтс 
было неоднозначно воспринято в кон-
грессе. Демократ Чак Шумер назвал 
заявление и.о. генпрокурора «храбрым 
и верным шагом». «Генпрокурор должен 
быть верен закону, а не Белому дому, 
— отметил он. — И тот факт, что нынеш-
няя администрация этого не понимает, 
устрашает». Сенатор-республиканец 
Тед Круз в свою очередь посчитал, что 

Йейтс, наоборот, «поставила личные 
интересы выше верности закону».

Новый и.о. главы минюста Боэнте 
уже пообещал, что ведомство будет от-
стаивать законность указа Трампа.

На нынешней неделе президент 
США намерен также положить конец 
неопределенности в Верховном суде 
страны, где с февраля прошлого года, 
после смерти судьи Антонина Скалиа, 
осталось вакантным одно место. На-
помним, что Барак Обама предлагал 
кандидатуру Мерикка Гарланда, но 
сенаторы-республиканцы не стали ее 
утверждать, предпочтя дождаться при-
хода нового президента. 

Однако гораздо важнее для Трампа 
будет решение сессии сената относи-
тельно кандидатуры Рекса Тиллерсо-
на, выдвинутого президентом на пост 
госсекретаря. Ранее Тиллерсон уже 
прошел так называемое процедурное 
голосование, поэтому утверждение его 
в качестве главы американской дипло-
матии, очевидно, не за горами. 

Любопытно, что на фоне жестких 
антииммиграционных мер, предпри-
нимаемых Трампом в отношении му-
сульман, вторым иностранным лидером 
(после британского премьера Терезы 
Мэй), прибывшим в Вашингтон 20 ян-
варя, стал король Иордании. Абдалла II 
прилетел для встречи «с новой админи-
страцией и конгрессменами», пояснило 
иорданское посольство в США. Однако 
разговора с Трампом в повестке дня 
заявлено не было, вместо этого запла-
нирована беседа с вице-президентом 
Майком Пенсом. 

Ожидается, что в феврале в США 
с визитом прибудет премьер-министр 
Израиля Биньямин Нетаньяху, отмечают 
американские СМИ, в свете чего приезд 
Абдаллы II приобретает еще большее 
значение.

Ренат АБДУЛЛИН.

Говорю без иронии: правительство у нас 
хорошее, местами даже очень. Один у него не-
достаток, правда, перевешивающий все прочие 
достоинства: люди ему не верят. Путину верят, а 
кабинету министров — нет. Народ твердо убеж-
ден, что цель чиновников — досидеть до прези-
дентских выборов да урвать. Если получится.

Примеров недоверия правительству сот-
ни, если не тысячи. Здесь поговорим об одном 
из них — о курсе рубля, теме, которая, так уж 
сложилось, стабильно волнует нас больше про-
гнозов погоды или видов на урожай. Только не 
нужно говорить, что вопрос этот интересен ис-
ключительно столичным жителям. Вы, видимо, 
давно в глубинке не были, где под матрасами 
часто также лежит валюта.

Сегодня курс рубля к доллару тверд как ска-
ла: плюс-минус 60 руб./$1. О чем это говорит? О 
том, что экономика выбралась из кризиса? О том, 
что валютная выручка предприятий стабильно 
высокая? Или о том, что такой курс устраивает 
как экспортеров, так и импортеров?

Ни первое, ни второе, ни третье. Это го-
ворит о том, что вместо нормативной защиты 
от международных финансовых спекулянтов у 
нас по-прежнему решето, а также о том, что в 
спекуляциях самое непосредственное участие 
принимают крупнейшие российские финансовые 
организации, руководители которых работают 
бок о бок с центробанковским начальством не 
одно десятилетие.

Посмотрите, как аплодирует Банку России 
рупор международных финансовых спекулян-
тов Bloomberg: по итогам прошлого года рубль 
не только принес более 21% дохода, но и стал 
самой инвестиционно привлекательной валю-
той в мире. В «тяжелейшей» борьбе опередив 
бразильский реал и исландскую крону.

Представляете, кто-то за год нажил на нас 
21%, а мы ни сном, ни духом. Наоборот, под-
считываем, на сколько снизился ВВП (Минэ-
кономразвития говорит о 0,6%, иностранные 
аналитики — о 0,8%), упала промышленность 
или уменьшились наши доходы. Тем временем 
Bloomberg не дремлет и пророчит, что в случае 
отмены американских санкций рубль дополни-
тельно укрепится на 5–10%.

Ей-богу, обидно за страну, когда-то счи-
тавшуюся второй экономикой мира, а ныне ска-
тившуюся до объекта чьих-то не самых главных 
спекулятивных интересов. Не верите? Тогда еще 
один факт: за неделю с 18 по 24 января ставки 
иностранных хедж-фондов на ослабление рубля 
выросли в полтора раза, хотя ставок на дальней-
шее укрепление в восемь раз больше.

К слову, о «прорывных» отраслях, которыми 
нынче лукаво гордится правительство: о сель-
ском хозяйстве, оборонке и IT-индустрии. В про-
шлом году доля сельского хозяйства в общем 
объеме экономики страны составила менее 
5% (точнее, 4,7%). А теперь прикиньте, какое 
значение для экономического роста оказывает 
аграрное «прибавление» в 3%. Не утруждайтесь 
— всего 0,1%.

Или взять оборонный комплекс, новейшую 
«не знающую аналогов в мире» продукцию кото-
рого мы ежедневно наблюдаем по телевизору. За 
прошлый год оборонная отрасль экспортировала 
вооружений на 15 млрд долларов. Или всего на 
1,2% от совокупного объема экономики.

Наконец, IT-индустрия, выдавшая экспорт-
ной продукции аж на 7 млрд долларов. Вроде 
бы немало, но в сравнении со всей экономикой 
— жалкие 0,6%. Могло быть и побольше, если б 
наша валюта была хоть чуточку слабее.

Нужен ли России крепкий рубль? Одно-
значно — нет. Здравый смысл подсказывает как 
минимум пять причин, по которым наша валюта 
должна девальвироваться в самое ближайшее 
время.

Во-первых, это дефицит федерального 
бюджета, составивший по итогам прошлого 
года 3,6%. Что бы нам ни говорили про взрывной 
рост сельского хозяйства, успехи оборонки или 
рвущихся в небо айтишников, 3,6% дефицита 
на фоне скверного состояния региональных 
финансов и падения реальных доходов насе-
ления — это много.

Причем основным экспортным товаром у 
нас по-прежнему остаются углеводороды, доля 
которых в общем объеме экспорта в январе—
ноябре 2016 г. составила более 62%. Каждый 
рубль укрепления курса вымывает из доходов 
бюджета десятки миллиардов недополученных 
рублей, а нам внушают, что крепкая валюта — 
это прекрасно.

Во-вторых, ни для кого не секрет, что при 
такой «дальновидной» курсовой политике Ре-
зервный фонд закончится уже в этом году. За 
прошлый год Резервный фонд уменьшился бо-
лее чем в три раза — с 50 до 16 млрд долларов, 
или с 3641 млрд до 972 млрд, если в рублях. 
Кстати, дефицит федерального бюджета в 2017 
г. составит 2,8 трлн рублей. То есть Резервного 
фонда не хватит.

Что там говорил Путин: «Не будем палить ре-
зервы?» Ну да, ну да. Только за декабрь прошлого 
года из Резервного фонда «стрельнули» более 15 

млрд долларов (1061 млрд руб.). Что это, если не 
«палево»? Интересно, кстати, с какими запасами 
начнет свою работу следующий президент, если 
Фонд национального благосостояния (72 млрд 
долларов, или 4359 млрд руб. на 1 января 2017 
г.) будет израсходован «под выборы».

В-третьих, ни в правительстве, ни в ЦБ, 
похоже, никого не волнуют проблемы импортоза-
мещения, застопорившегося в первую очередь 
вследствие высокого курса рубля. Я уже не гово-
рю о том, что каждое уважающее себя иностран-
ное правительство считает святой обязанностью 
финансово и организационно поддержать своих 
экспортеров — субсидию выдать, проценты по 
кредиту погасить, часть налогов вернуть. То есть 
создать дополнительные конкурентные преиму-
щества для своих производителей.

Одни лишь русские — лопушки: мало того 
что ввозные пошлины поднять не могут (ВТО не 
дает), так еще и рубль как будто специально для 
иностранных товаров укрепляют. Хорошее у рус-
ских правительство, надо хвалить и хвалить.

В-четвертых, рост издержек российских 
производителей, если перевести их в долла-
ры, дополнительно снижает конкурентоспособ-
ность российской продукции на мировых рын-
ках. Уменьшается валютная выручка, теряются 
лидирующие позиции, снижается доля рынка 
— всего этого в правительстве и Центробанке 
не видят.

В международной конкурентной борьбе 
ослабление национальной денежной единицы 
— один из немногих способов помочь своим 
экспортерам. Не верите — спросите у китайцев. 
Или у британцев, чей фунт стерлингов после 
Brexit ослабел на 20%, и экономика, вопреки 
прогнозам, пошла вверх.

Наконец, в-пятых, как-то подозрительно 
быстро снижается положительное сальдо пла-
тежного баланса России (движения денежных 
средств из страны и в страну). Если в первом 
квартале 2016 г. сальдо составляло относи-
тельно комфортные 12 млрд долларов, то по 
итогам третьего квартала оно снизилось до 404 
млн долларов. Не ровен час платежный баланс 
станет отрицательным, и тогда придется уже 
принудительно «палить» резервы, вынужденно 
девальвировать рубль и даже влезать в долги. 
Хороша перспектива?

Что? Девальвация приведет к всплеску 
инфляции? Рассказывайте об этом студентам, 
если, конечно, они в это поверят. Ровно год назад 
курс вплотную подбирался к отметке 85 руб./$1, 
и розница, если помните, тут же подстроилась. 
Кто-нибудь заметил, что с последовавшим за-
тем укреплением рубля стали снижаться цены? 
Я тоже нет: в 2016 г. сильнее всего подорожало 
сливочное масло (20,5%), молоко и молочная про-
дукция (9,5%), рыба и морепродукты (8,6%). Даже 
хлеб, и тот подорожал больше инфляции — на 
5,9%. Непродовольственные товары, значитель-
ную часть которых составляет как раз импорт, в 
среднем подорожали на 6,5%, хотя с укреплени-
ем рубля должно быть ровно наоборот.

Пожалуй, единственным плюсом крепкого 
рубля стала рекордно низкая инфляция в 5,4%. 
Но кому от этого легче, если розничные цены все 
равно выросли, а цены в промышленности или 
в строительстве увеличились в несколько раз 
больше? Выходит, правительство и Центробанк 
инфляцию не снизили, а подавили. Что рано 
или поздно приведет либо к банкротствам и 
очередному снижению ВВП, либо к инфляци-
онной вспышке.

Зато президент пока (пока) доволен.
Странно, кстати, что итоговая инфляция по-

лучилась столь большой, ведь при ее вычислении 
не учитываются тарифы ЖКХ, цены на топливо, 
расходы на общественный транспорт, многие 
товарные позиции, имеющие, так сказать, ярко 
выраженные сезонные колебания. При таких «те-
пличных» условиях инфляция вполне могла быть 
нулевой. Вот вам лучшее доказательство того, 
что инфляцию в России разгоняют не торговые 
сети или алчные производители, а родное госу-
дарство, пообещавшее в этом году увеличить 
тарифы ЖКХ «всего» на 4%. Естественным моно-
полистам дополнительных поборов с нас мало, 
вот они, бедняжки, и поднимают расценки.

Итак, девальвация будет, но ее параметров 
сегодня не скажет никто. К тому же мы пока не 
рассматривали главный фактор, определяющий 
курс национальной валюты, — нефть, а здесь 
перспективы для нас скорее нерадужные, чем 
хорошие. Ясно только, что любое движение курса 
нам будет объяснено с очень умным видом, как 
будто у правительства и Центробанка действи-
тельно все под контролем.

Единственное, что известно точно, так это 
то, что вопрос «зачем нам правительство, ко-
торому мы не доверяем» вновь останется без 
ответа. Президента этот факт, похоже, также 
не сильно волнует — жили же как-то до этого и 
еще проживем.

А если впереди экономическая 
катастрофа?

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   1 февраля 2017 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита КРИЧЕВСКИЙ,  
доктор экономических наук, профессор
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ЭКОНОМИКА

ЗА БУГРОМ ЗЛОБА ДНЯ

РОССИИ НЕ НУЖЕН КРЕПКИЙ РУБЛЬ 
Пять доводов в пользу девальвации отечественной валюты

ТРАМП 
ЗАНЯЛСЯ 
КАДРАМИ
За критику 
президентского 
указа уволена 
и.о. генпрокурора США

Салли Йейтс, уволенная за 
отказ поддержать указ Трампа.

Дана Боэнте — новый и.о. 
генпрокурора, готовый 
отстаивать законность 
решения президента.

ТРАМВАЙ 
БЕЗ ЖЕЛАНИЯ
Спорное решение: 
по пешеходной Школьной 
улице хотят пустить 
общественный транспорт

…Шумит Таганка, бегут по Садовому 
автобусы, спешат москвичи. Свернешь в 
переулок и — как в машине времени — по-
падешь в XIX век. Двухэтажные купече-
ские домики, деревянные арочные ворота 
с крестами над ними, мощеные мосто-
вые — кажется, вот-вот послышится стук 
колес, покажется повозка с пьяным извоз-
чиком. Улица Школьная, которая должна 
была стать вторым Арбатом, изменит свой 
облик: вскоре по ней могут побежать трам-
ваи. Почему местные жители против рель-
сов на Школьной и что на этот счет думают 
транспортники — в материале «МК». 

Улица возникла еще в конце XVI века во вре-
мена царя Бориса Годунова. Тогда указом государя 
на окраине столицы была устроена ямская, или 
гонная, слобода. Одной из главных транспортных 
артерий стала Тележная улица (ныне Школьная). 
Улица была шумной и многолюдной — «большая 
ярмарка», как говорили местные. Торговали всем, 
что может пригодиться в долгом пути: телегами, 
тарантасами, принадлежностями для лошадей. 

Революция 1917 года привела на нее жиль-
цов — в сохранившихся домах обустроили кварти-
ры для рабочей интеллигенции. А уже в 1923 году 
она получила свое название — Школьная (ря-
дом располагалась школа рабочей молодежи). 
В 1952 году по улице проложили трамвайные рель-
сы и запустили маршрут №2 — трамвай свора-
чивал с Андроньевской площади и выезжал на 
Школьную. 

В 1980 году трамвайное движение прекрати-
лось — транспортный поток переместился на со-
седнюю расширенную улицу. Спустя четыре года из 
Школьной решили сделать второй Арбат: началась 
реставрация, все дома были отремонтированы и 
выкрашены в свой первоначальный цвет. 

— Но вторым Арбатом Школьная улица так и 
не стала, — рассказывает один из руководителей 

движения «Пешеходная столица» Михаил Зуев. — 
А потом Советский Союз развалился, и уже было 
не до этого. Долгое время Школьная находилась 
в упадочном состоянии, там даже асфальта не 
было. Где-то три-четыре года назад ее облаго-
родили. Сейчас там нет жилых домов, старинные 
особнячки занимают ведомства. Улица осталась 
пешеходной, но по сути своей превратилась в 
одну большую парковку. 

Такой она бы и оставалась, но в мае 2013 года 
было принято решение о создании трамвайно-
пешеходной зоны, то есть о возвращении на 
улицу трамваев. Три года о проекте мало кто 
слышал, пока о нем вновь не заговорили уже в 
мае 2016 года. 

— В ноябре прошлого года на домах в 
районе повесили объявления о том, что будет 
встреча с главой управы. И на ней в том числе 
будет обсуждаться возобновление трамвайного 
движения, — рассказывает местный житель 
Дмитрий. — Люди высказались против трамваев, 
а нам ответили, что решение уже принято.

Главные аргументы жильцов соседних со 
Школьной улиц таковы. Во-первых, это истори-
чески охраняемая зона, входящая в ансамбль 
Рогожской ямской слободы. И трамвайная линия 
не соответствует историческому облику улицы. 
Во-вторых, по словам активистов, в Таганском 
районе очень мало мест для прогулок — и им 
жаль терять живописную Школьную. И в-третьих, 
район и так в трамваях как в шелках: они про-
ходят и по Большой Андроньевской улице, и по 
Рогожскому Валу. 

— Если проложить пути неправильно, то 

за счет движения трамвая может возникать 
вибрация, — говорит Зуев. — Неизвестно, как 
это может повлиять на состояние фундамента 
домов. Другой вопрос, если будет применена 
правильная технология укладки рельсов.

На этот счет Департамент транспорта в сво-
их письмах активистам объясняет, что «планиру-
ется использование современных шумопогло-
щающих конструкций и технологий трамвайных 
путей, а также выпуск на маршруты низкопольных 
трамвайных вагонов нового поколения». 

Казалось бы, на Школьной не сошелся свет 
клином — есть параллельные ей Вековая, Би-
блиотечная улицы и Малый Рогожский переулок. 
Но Дептранс объясняет: восстановление линии 
по Школьной «позволит запустить трамвайный 
маршрут №8 Ивановское — Курский вокзал, 
обеспечивающий скоростную беспересадоч-
ную связь восточных районов города с цен-
тром, и частично разгрузит Калининскую линию 
метрополитена».

В Мосгортрансе «МК» уточнили, что капи-
тальный ремонт трамвайных путей на Школьной 
улице планируется в рамках исполнения по-
ручений правительства Москвы: «В настоящее 
время проводится разработка проектно-сметной 
документации».

Градозащитники считают: главная проблема 
Школьной улицы сейчас — это хаотичная пар-
ковка. Местные жители хотят решать проблемы 
постепенно: сначала избавиться от трамваев, а 
потом уже и от машин. А после вообще вернуть 
ярмарки выходного дня. 

Любовь КУЛЯБКО.

Есть такая крылатая фраза: «Рыбака 
холодами не испугаешь, больше лунок 
руби — больше рыбы поймаешь». Каждый 
год, едва московские водоемы затянутся 
первым льдом, на него высыпают фанаты 
подледной ловли. А столичные спасатели 
готовятся к своему «улову» — из года в год 
безрассудных смельчаков приходится вы-
таскивать из прудов. Корреспондент «МК» 
провел один день со спасателями и вы-
яснил, почему они греются в проруби и чем 
вылавливают своих «подопечных».

— Мы постоянно следим за состоянием льда, 
— рассказывает начальник спасательной станции 
«Строгино» Геннадий Кухаренков. — Пригодным 
для выхода считается лед сине-зеленого цвета 
толщиной от 10 см. Но, несмотря на это, любители 
ухи нет-нет да и попадают в ледяной капкан. Быва-
ет, когда Москва-река «распадается», появляются 
такие места, где очень тонкий лед. Поэтому наши 
станции выстроены по водным объектам так, чтобы 
визуально охватить все. 

Наблюдают за рыбаками московские спасате-
ли с помощью камер, всего их шесть: 3 охранных и 
3 подвижных, с максимальным приближением в 36 
раз! С их помощью можно даже рассмотреть, что 
за рыбу поймал рыбак: щука это или лещ. 

— Всего у нас на реагирование 6 минут: одна 
минута — спасатель одевается и бежит к катеру, 
две минуты на ход и еще три — на поиск на ме-
сте, — говорит Кухаренков. — Раньше, конечно, 
без судов на воздушной подушке было тяжело. 
Представьте, на расстоянии 200 метров мы видим, 
что провалился человек. Катера нет, термокостю-
ма нет. Что делать? Берешь жилет, деревянную 
лестницу — и бегом по льду! Часто проваливались 
сами — лестница-то килограммов 20 весит. Так и 
выкручивались. 

У Московской городской поисково-
спасательной службы на водных объектах 20 
больших катеров и несколько поменьше, назы-
ваются они «Змей» и «Жук». Транспортные средства 
появились в распоряжении спасателей в прошлом 
году и уже помогли спасти не одну жизнь. 

— Когда подходишь к рыбаку и объясняешь, 
что здесь тонко, все по-разному реагируют, — 
поясняет Кухаренков. — Один говорит: «Да-да, 
ухожу, спасибо». Второй: «Я без вас лучше знаю». 
Был случай с таким «знатоком». Проверяли мы 
Троице-Лыково, там места опасные — вода подо 
льдом в водоворотах вся. Смотрю, стоят жерлицы 
— снасть с красным флажком, а рыбака самого нет. 
Только приехали на станцию, поступает сигнал: в 
Троице-Лыкове рыбак провалился. Минута — мы 

уже обратно вернулись. Глядим, а там пролом 
здоровый, посередине — шапка! И тут кричит, 
слышим, кто-то: «Это моя! Это моя!» Метрах в 
четырех мужик на льду лежит. Подошли на ка-
тере к нему, затащили на борт. Оказывается, он 
сам выбрался, встал, опять провалился, снова 
выбрался, снова провалился — и так три раза! 
Я у него спрашиваю: «А где ты был, мы же про-
езжали пять минут назад?». Он отвечает: «А я за 
дерево от вас спрятался, чтобы вы мне про лед 
не рассказывали». Вообще некоторые жалуются 
на шум от катера, но мы, если нужно побеседо-
вать, за 20–25 метров останавливаемся, чтобы 
рыбу не распугать. 

В арсенале у спасателей много разных при-
способлений, есть даже специальный хомут для 
вылавливания животных. 

— С помощью этой палки собак спасаем, — 
объясняет Кухаренков. — Тут система такая — мы 
животное как в лассо захватываем, затягиваем 
петлю и выдергиваем. Утку как-то спасали. Они 
у нас гнездились, пока было тепло, но с каждым 
днем холодало, затон льдом затягивался, их все 
меньше и меньше становилось. Люди из окон 
увидели, что одна осталась и в лед вмерзла. Ну 
что? Посылаю спасателя. Он к ней ползет-ползет, 
а лед для человека тонкий еще, трещит весь! До-
ползает до утки, а она его хвать! Зашипела — и в 
атаку! Оказалось, не примерзла, просто сидела. 
Он, конечно, все равно справился: спрятал под 
мышку и с ней уже выбрался. Мы ее потом на 
станции отогрели да выпустили.

Кстати, костюмы у спасателей сейчас не-
обычные. Сделаны из специального материала 
— неопрена. Имеет хорошую плавучесть — около 
12 кг выталкивающей силы, то есть, если схва-
тить рыбака, он спасателя не потопит. А в это 
время их вручную выдергивает второй спасатель 
за веревку. Если рыбак очень тяжелый, иногда 
приходится цепляться за катер и потихонечку 
вытаскивать, но делается это очень редко, так 
как не рассчитаешь силы — и все, спасатель и 
рыбак травмированы о край льдины. 

— Спасатель очень хорошо защищен от 
холода, — рассказывает Кухаренков. — Была с 
этим даже шутка связана. Приехали как-то к нам 
на станцию генералы, мы им учения показыва-
ли. А мороз стоял жуткий, вот у меня ребята и 
попросились в прорубь. Так сказать, погреть-
ся, там вода +3 градуса! И иду я с тогдашним 
главой МЧС Сергеем Шойгу, а они из майны 
торчат, плещутся. Он удивился, говорит: «Что 
же ты своих мучаешь?». А они: «Так мы греемся, 
товарищ генерал!». 

Екатерина СТЕПАНОВА.

ЛОВИСЬ, 
РЫБАК,
БОЛЬШОЙ 
И МАЛЕНЬКИЙ

Репортер «МК» выяснил, 
как спасают любителей 
зимних развлечений 
на московских водоемах

Спасательное оборудование  
на все случаи жизни.
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ГОЛЛИВУДСКИЙ БЛОКБАСТЕР...
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Нет, российское обще-
ство вообще-то мат 
любит, но мат творче-
ский, как у Шнура или 

— лучше — у Пушкина. А чтобы звезды 
ругались. Да публично. Да на других, 
не говоря уже, чтобы на президентов. 
Это фи — моветон, таким темную и 
долгий бойкот. Так что зря Мадонна 
потом поясняла, что, дескать, не то 
имела в виду и вообще эмоционально 
сорвалась. В России ее теперь поймет 
разве что Филипп Киркоров, ибо сам 
был грешен. 

Певица Рианна оказалась де-
вушкой более воспитанной — к мату 
не прибегала, поэтому под статью о 
мелком хулиганстве не попадает. Ее 
выброс в адрес президента — «какой 
аморальной свиньей надо быть» — 
публичное оскорбление представи-
теля власти при исполнении им своих 
должностных обязанностей или в свя-
зи с их исполнением. Наказывается 
подобное деяние штрафом в размере 
до сорока тысяч рублей, или в размере 
заработной платы, или иного дохода 
осужденного за период до трех меся-
цев, либо обязательными работами на 
срок до трехсот шестидесяти часов, 
либо исправительными работами на 
срок до одного года.

Сколько составляет доход певи-
цы, продавшей более 20 миллионов 
копий альбомов и 60 миллионов син-
глов, за три месяца — вопрос слож-
ный, но, скорее всего, отсидеть ей 
встанет куда дешевле. 

 Что же касается заявления Ма-
донны, что она «была такая злая», что 

«была готова взорвать Белый дом», 
здесь, понятно, чистой воды терро-
ризм. «Совершение взрыва, поджо-
га или иных действий, устрашающих 
население и создающих опасность 
гибели человека, причинения значи-
тельного имущественного ущерба 
либо наступления иных тяжких по-
следствий, в целях дестабилизации 
деятельности органов власти или 
международных организаций либо 
воздействия на принятие ими ре-
шений, а также угроза совершения 
указанных действий в тех же целях» — 
лишение свободы на срок от десяти до 
пятнадцати лет. То есть будешь сидеть 
по самое не балуйся. Ждать УДО.

Но пока американские звезды — 
эх, Трамп, добрый ты человек! — на 
свободе. Может быть, еще не наго-
ворили на свои штрафы и тюремные 
сроки согласно американскому зако-
нодательству, а может, и правда такая 
вот в Америке демократия, что можно 
выйти к Белому дому и крикнуть: «До-
нальд — дурак!» 

Но, скорее всего, потому, что 57 
процентов американцев поддержали 
новый закон об ужесточении въезда в 
США. А это как раз и означает, что пре-
зидент их далеко не глуп и пользуется 
поддержкой граждан. А Голливуд... Что 
Голливуд? Кино, вино и домино. Идите, 
звезды шоубиза, к Белому дому, кри-
чите: «Дурак!» Все равно Forest Трамп, 
даже если вас и услышит, сделает по-
своему. С вежливым сохранением всех 
классических анекдотов об американ-
ской демократии. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

Вопросы импортозамещения в оборонно-
промышленном комплексе и производства 
стратегических материалов для наших во-
енных в ходе визита на Кировское машино-
строительное предприятие (КМП) премьер 
Дмитрий Медведев обсудил с предста-
вителями «оборонки», министрами РФ и 
администрацией Кирова, на территории ко-
торого и находится это одно из важнейших 
секретных оборонных предприятий страны.

Сегодня КМП называют передовым и уникаль-
ным заводом, который входит в систему страте-
гического предприятия военно-космической обо-
роны «Алмаз-Антей». По размерам он напоминает 
целый городок — здесь работает 719 человек, но 
уже к 2020 году их численность вырастет до 1800. 
Продукция, здесь выпускаемая, самой собой, засе-
кречена, однако известно, что она предназначена 
для воздушно-космической обороны и выпускается 
по инновационным технологиям. Благодаря совре-
менной автоматизированной системе управления 
завод называют «цифровым».

Дмитрий Медведев смог убедиться в этом 
лично, встретившись с рабочими предприятия в 
цехе электрожгутов. «Производство современ-
ное, могу сказать — высший класс, в отрасли ему 
равных практически нет. Надеюсь, что все, что мы 
запланировали, будет производиться: и для вну-
треннего потребления, и для экспортных поставок. 
Продукция вашего предприятия известна в мире, 

РАБОЧИМ ВПК МОЖНО 
БРАТЬ ИПОТЕКУ
Медведев пообещал на 
секретном «цифровом» заводе, 
что деньги на оборону найдутся

вас ценят и уважают. К тому же вы обеспечи-
ваете противоракетный щит нашей страны. 
Ну а деньги-то вам тут платят?» — обратился 
Медведев к рабочим. Те не стали скрывать, что 
для Кировской области получают достойно. 
И все же некоторая неуверенность в будущем 
у сотрудников инновационного завода есть. 
Один из них рассказал, что, имея четверых де-
тей, хочет взять ипотеку. «Каковы перспективы 
дальнейшего развития ВПК, сможем ли мы ее 
выплатить?» — спросил он у премьера. 

«Перспективы очень хорошие, говорю вам 
как председатель правительства, — заявил 
Медведев. — мы взялись за модернизацию 
ВПК. Разработано несколько программ, в ком-
плексе они дадут финансовый ресурс, который 
позволит нашей оборонке существовать. Лет 
10–15 назад никто и представить не мог, что у 
нас появятся такие образцово-показательные 
предприятия, как ваше. Передайте вашей су-
пруге: ипотеку вы сможете отдать».

Кроме того, рабочие затронули еще одну 
важную тему — отсутствие квалифицированных 
кадров. Ведь в большинстве средних специаль-
ных учебных заведений используется устарев-
шее оборудование: найти рабочих, которые мог-
ли бы управляться с новыми станками, крайне 
тяжело. Медведев рассказал, что программы, 
направленные на развитие среднего специаль-
ного образования в этой области, появились в 
стране еще лет десять назад, и сейчас ситуация 
начала меняться. 

Была затронута и тема создания соб-
ственной станкостроительной базы — ведь 
оборудование на Кировском заводе хоть и 
самое современное, но в большинстве своем 
импортное. «Один такой завод уже создан в 
Ульяновске», — рассказал премьер.

В завершение премьер заявил о том, что 
крайне необходимо изыскать средства на фи-
нансирование программы развития ВПК на 
период до 2025 года. И выразил уверенность, 
что уж на что на что, а на оборону деньги в стра-
не найдутся. В ответ благодарные заводчане 
подарили премьеру макет ракеты.

Екатерина ПИЧУГИНА, г. Киров.

АМОРАЛЬНАЯ НОРМА
Против закона об изъятии 
единственного жилья за долги 
выступил даже патриарх

Законодательная инициатива Министер-
ства юстиции РФ, позволяющая в су-
дебном порядке отбирать единственные 
квартиры у должников, может затронуть 
20 тыс. человек, а первыми жилье рискуют 
потерять алиментщики. Об этом стало из-
вестно в ходе рассмотрения законопроек-
та на нулевых слушаниях в Общественной 
палате. Чиновники, принявшие участие в 
обсуждении, уверены, что предлагаемая 
норма поможет решить проблемы с за-
долженностями населения, а представи-
тели общественных организаций всерьез 
настаивают, что закон нарушает Конститу-
цию и грозит превратить тысячи россиян в 
бомжей.

Законопроектом Минюста подразумевает-
ся внесение изменений в Гражданский кодекс 
РФ, которые позволят приставам арестовывать 
и выставлять на продажу «избыточное жилье» у 
граждан с различными задолженностями. Под 
этим термином подразумевается единственная 
жилплощадь, превышающая по размеру потреб-
ности неплательщика и его семьи. После реали-
зации собственности должнику выплачивается 
сумма для приобретения другого жилья из расчета 
минимальной нормы квадратных метров на чело-
века. Уточняется, что решение о таком взыскании 
суд может принять в случае, если у должника нет 
другого имущества и достаточных доходов для 
погашения обязательств. 

При этом искать и покупать новое жилье 
должнику придется самостоятельно — на сделку 
ему дается 3 месяца. Если по истечении этого 
срока гражданин не переедет в новую квартиру, 
то он должен перечислить полученные средства 
в местный бюджет, после чего власти выдадут 
ему новое жилое помещение строго по нормам. 
Согласно Жилищному кодексу эти нормы жилой 
площади в разных регионах России варьируются 
от 14 до 18 кв. метров на человека. В ходе обсуж-
дения в Общественной палате выяснилось, что ЦБ 
РФ «концептуально поддерживает» законопроект. 
Как заявила на слушаниях экономический советник 
юридического департамента Банка России Любовь 
Григорьева, это «идея неплохая, но при ее реали-
зации должны быть учтены все опасения».

А опасений немало. Например, член Обще-
ственной палаты Лидия Михеева сомневается в 
эффективности механизма реализации законо-
проекта, так как в нынешних рыночных условиях 
покупатели квартир вряд ли быстро найдутся и 
весь процесс может растянуться на долгие меся-
цы. Кроме того, она полагает, что муниципалите-
ты могут не справиться с задачей выдачи жилья 
должникам, располагая вырученной суммой. С 
Лидией Михеевой согласна омбудсмен по правам 
человека Татьяна Москалькова, которая назвала 
законопроект «несвоевременным в сегодняшних 
экономических условиях».

Норма об изъятии единственного жилья вы-
зывает вопросы и с точки зрения соответствия 
Конституции России, в которой сказано, что наша 
страна является «социальным государством». 
Эксперты обращают внимание и на то, что по Граж-
данскому кодексу РФ (ст. 446) граждане имеют 
право на «иммунитет на единственное жилье», на 
которое государство покушается. Тот факт, что в 
предлагаемом Минюстом документе идет речь о 
нарушении иммунитета на единственное жилье, 
подтвердила и глава Комитета по жилищной по-
литике и ЖКХ Госдумы Галина Хованская. Но при 
этом она считает, что закон все-таки может иметь 
место, если «все аккуратно прописать». В свою 
очередь, глава Федеральной службы судебных 
приставов Артур Парфенчиков, чье ведомство и 
займется реализацией закона на практике, уверен, 
что речи о нарушении конституционных прав и 
вовсе не идет.

«Когда принимаются законы, нарушающие 
прописанные в кодексах права, обычно переписы-
ваются кодексы, и не в пользу граждан, — говорит 
в беседе с «МК» исполнительный директор «ЖКХ 
Контроль» Светлана Разворотнева. — Если закон 
примут без изменений, множество людей может 
остаться на улице, в том числе и родственники 
должников — дети, старики, которые сами никому 
ничего не должны. У нас нет системы, которая всех 
этих людей обеспечила бы крышей над головой: 
в стране дефицит муниципального и некоммер-
ческого жилья».

По ее словам, существуют и другие, менее 
радикальные способы работы с задолженностями, 
например, ограничение коммунальных ресурсов, 
принудительные работы. «Этот закон можно рас-
сматривать только тогда, когда будут исчерпаны 
другие инструменты взыскания долгов и когда 
государство сможет гарантировать, что люди не 
останутся бомжами», — считает эксперт. 

Показательно, что на сторону людей, лишае-
мых единственной крыши над головой, встала 
даже церковь. Накануне патриарх Кирилл рас-
критиковал законопроект о взыскании квартир 
с должников, сказав, что отбирать единственное 
жилье — нравственно недопустимо. Глава РПЦ 
всерьез опасается за людей, которые задолжали 
банкам и государству явно не от хорошей жизни, 
а теперь и вовсе могут оказаться на улице и ска-
титься к асоциальному образу жизни.

Инна ДЕГОТЬКОВА.
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Здравоохранение, образование, 
система ЖКХ — это приоритетные 
направления в работе 
правительства Подмосковья 
в 2017 году, заявил во вторник, 
31 января, губернатор 
Московской области Андрей 
Воробьев, выступая с ежегодным 
обращением к жителям региона. 

«Каждый из нас на собственном опы-
те знает: если поставить цель, идти к 
ней настойчиво и увлеченно, то обяза-
тельно будет результат. Кому-то три 
года назад наша идеология лидерства 
казалась далекой мечтой. Я благода-
рен всем, кто поверил, поддержал нас, 
объединился вокруг этой идеи» — с этих 
слов начал свое выступление Андрей 
Воробьев.

Далее в режиме коротких тезисов он про‑
шелся по важным для каждого жителя Подмо‑
сковья вопросам. Итак, с какими результатами 
Московская область начала новый, 2017 год и 
что нас ждет впереди?

Работа, карьера, достаток — это очень важ‑
но. Но есть вещь, которую, как говорят в народе, 
не купить за деньги, — здоровье... 

Достижения и цели. В Подмосковье на 
2 года увеличилась средняя продолжительность 
жизни. За четыре года в области выросло коли‑
чество многодетных семей с 30 тыс. до 55 тыс. 
Каждый год увеличивается количество школь‑
ников на 40 тыс. человек. Появилось 250 тыс. 
новых рабочих мест «рядом с домом» — родители 
теперь смогут проводить с детьми больше вре‑
мени. В областные роддома приняли до 9 тыс. 
рожениц, которые раньше уезжали в Москву, а 
с вводом в строй 5 перинатальных центров эта 
цифра увеличится до 20 тыс. человек.

Главные приоритеты в «социалке» региона 
в 2017‑м сохранятся. Медицинские центры, 
детские сады и школы как строили, так и будут 
строить, заявил глава региона. Каждый год об‑
ласть будет в штатном режиме вводить в строй 
по 30–35 детских дошкольных учреждений. Но 
самая актуальная тема сейчас — ликвидация 
второй смены в школах. В 2017 году будет по‑
строено 27 новых школ — это позволит сни‑
зить долю учащихся во вторую смену до 5%, 
а к 2020 году почти полностью решить эту про‑
блему. Большинство высших учебных заведений 
Подмосковья должны войти в топ‑100 лучших 
вузов страны. 

✭✭✭
«Мы продолжим расселять бараки. 

В рамках исполнения указа президен-
та 16 тысяч человек уже получили новые 
квартиры». 

Жилищной проблеме и вопросам ЖКХ 
подмосковный губернатор уделил особое 
внимание. 

Достижения и цели. За прошлый год капи‑
тальный ремонт сделан в 3148 домах. В этом — 
комплексно отремонтируют 2235 домов. За четы‑
ре года 15 тыс. обманутых дольщиков получили 
жилье, но еще 3 тысячи ждут, когда смогут от‑
праздновать новоселье.

Необходимо переселить из ветхого и ава‑
рийного жилья, которое признано таковым на 
1 января 2015 года, еще 14 тыс. человек. В ЖКХ 
среди приоритетов три областные программы: 
«Чистый подъезд» — нужно отремонтировать 
150 тыс. подъездов, на нее выделено из ре‑
гионального бюджета 1,7 млрд руб.; «Светлый 
город» — освещение во дворах и на улицах; 
«Удобная парковка» — название этого проекта 
говорит само за себя.

Преступность в области в 2016 году сни‑
зилась на 20%, и сейчас уровень преступности 
в регионе гораздо ниже общероссийского. Во 
многом эти показатели были достигнуты благода‑
ря реализации системы «Безопасный регион».

✭✭✭
«Обращение с отходами — эта тема 

звучит и на федеральном уровне. Принята 
федеральная программа «Чистая страна», по 
которой мы продолжим закрывать опасные 
полигоны, рекультивировать их и выполнять 
то, что обещали жителям».

2017 год, как известно, объявлен Годом эко‑
логии. Естественно, невозможно было обойти 
вниманием эту важную тему, которая как никогда 
актуальна сегодня для подмосковных жителей. 
За три года в Подмосковье было закрыто 20 по‑
лигонов ТБО. Но осталось еще 19. В 2017‑м пла‑
нируется закрыть еще четыре.

Достижения и цели. Подмосковье вышло 
на 1‑е место по объему искусственного восста‑
новления лесов после эпидемии жука‑короеда. 
В 2016 году лес был высажен на половине 

пораженной короедом территории, а к 2020‑му 
планируется полностью завершить эту работу 
на всех 74 тыс. га. 

Еще совсем недавно в области было всего 
25 парков, и то в крайне запущенном состоянии, 
сегодня их уже 82 — с освещением, дорожками, 
скамейками. Они стали излюбленными местами 
отдыха жителей. 

✭✭✭
«Сегодня у нас действует 104 много-

функциональных центра — в каждом посе-
лении, в шаговой доступности, как и требуют 
майские указы президента. Число обраще-
ний выросло за четыре года с 400 тысяч до 
12 миллионов в год».

Подмосковье на сегодняшний день — ли‑
дер по наименьшему количеству чиновников на 
10 тысяч населения. Этот показатель составляет 
17 человек. По мнению экспертов, в регионе 
действует самая оптимизированная структура 
управления на региональном и муниципальном 
уровне.

Достижения и цели. На территории мно‑
гих новых городских округов упали тарифы на 
водоснабжение (в Климовске и Подольске), на 
общественный транспорт (Руза, Красногорск). 
В Мытищах, Люберцах, Королёве в ходе адми‑
нистративной реформы высвободились сот‑
ни миллионов рублей, которые будут направ‑
лены на решение приоритетных вопросов в 
муниципалитетах.

Но качество управления — это не только 
оптимизация или новые технологии. Это еще 
и принципиально иные подходы, о которых се‑
годня много говорят на различных экспертных и 
бизнес‑площадках. В Московской области открыт 
первый в стране «проектный офис». Это позволит 
получать госуслуги быстро, эффективно, как об‑
разно сказал губернатор в своей речи.

✭✭✭
«Каждый регион и каждый человек хочет 

жить богато. Именно поэтому наш приори-
тет — экономика и инвестиции».

Достижения и цели. Подмосковье вошло 
в тройку лидеров по валовому региональному 
продукту с 3 трлн руб. У Москвы — 13. По дохо‑
дам на душу населения область на 15‑м месте в 
стране.

Одна из приоритетных задач региональной 
экономики — триллионный консолидированный 
бюджет. Однако это не самоцель. Главное, что‑
бы жизнь простых людей стала проще, лучше, 
безопаснее. Поэтому правительство ставит за‑
дачу добиться того, чтобы Подмосковье вошло 
в пятерку лучших регионов по всем ключевым 
направлениям жизни человека. Безопасность, 
здоровье, образование, экология, дороги, ка‑
чество ЖКХ и эффективное государственное 
управление, благоприятный инвестклимат.

«Стремление к лидерству — это не пу-
стые амбиции. Это прямая проекция по-
литики президента. «Лидерство и конку-
рентоспособность государства во многом 
зависят от стремления каждого к развитию, 

к личному росту. Надо постоянно совершен-
ствовать свои профессиональные навыки, 
осваивать новые сферы, ориентироваться на 
самые передовые требования и стандарты». 
Это говорит наш президент, это философия 
нашей команды».

Елена НИКИТИНА.
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ЧТО ДУМАТЬ? КОШЕЛЕК
Предполагалось, что в 2017 
году «черное золото» будет 
дорожать и, возможно, 
превысит $60 за баррель 
благодаря сокращению 
добычи в странах ОПЕК 
и России. Однако рост 
стоимости барреля 
затормозился, и произошло 
это из-за увеличения добычи 
сланцевой нефти в США. На 
ближайшие месяцы аналитики 
предсказывают стабилизацию 
нефтяных цен в диапазоне 
от $50 до $60 за баррель, но 
дальше возможны варианты.

Повышение нефтяных цен стало ре‑
зультатом договоренности о сокращении 
объемов добычи, которой достигли 30 
ноября 2016 года страны ОПЕК и другие 
производители нефти, в том числе Россия. 
Чуть позже, 10 декабря, 13 стран‑членов 
ОПЕК и 11 нефтедобывающих государств, 
не входящих в это объединение, уточнили 
количественные параметры сокращения 
добычи — суммарно на 1,8 млн баррелей 
в сутки. Эта договоренность вступила в 
силу 1 января 2017 года со сроком действия 
шесть месяцев, который может быть при 
необходимости продлен еще на столько 
же.

22 января совещание министров 
энергетики государств, договорившихся 
о сокращении нефтедобычи, сообщило, 
что поставленная цель почти достигнута, 
причем с опережением графика: ежеднев‑
ная суммарная добыча этими странами уже 
сокращена на 1,5 млн баррелей. Казалось 
бы, это должно было резво двинуть баррель 
вверх. Но ценовое ралли замедлилось. 
Во многом потому, что в Америке был от‑
мечен самый быстрый рост числа экс‑
плуатируемых скважин за последние без 
малого четыре года, Что значит лишь одно: 
производители североамериканской слан‑
цевой нефти торопятся воспользоваться 
ценовым трендом на мировом рынке — их 
более чем устраивают цены выше $50 за 
баррель. Законсервированные ранее бу‑
ровые установки возвращаются в строй и 
качают нефть, увеличивая ее переизбыток 
на рынке.

Пора раскупоривать 
скважины
Трейдеры на сырьевых биржах не 

готовы повышать ставки, видя растущее 
предложение «черного золота». В интер‑
вью агентству Bloomberg Скотт Бауэр из 
компании Trading Advantage говорит, что 
нефти (он говорит о техасской нефти марки 
WTI, которая дешевле европейской марки 
Brent) будет трудно удержать цену выше 
$50 за баррель и что он рассчитывает в 
ближайшем будущем на $48 (значит, в Ев‑
ропе цена будет порядка $50).

Ему вторит Фил Флин, аналитик чи‑
кагской брокерской фирмы Price Futures 
Group: «Несмотря на сообщения о выпол‑
нении обязательств стран — членов и не 
членов ОПЕК по сокращению добычи с 
опережением графика, резко возросшее 
количество действующих скважин в США и 
значительное увеличение капиталовложе‑
ний в нефтедобычу сводят на нет настрой 
биржи на ценовой рост».

То, что американские нефтяники име‑
нуют «выздоровлением буровой активно‑
сти», продолжается уже восемь месяцев 

и набирает темп. «Буровая активность» 
все еще остается на 7% ниже своего пика, 
достигнутого в 2015 году, но по сравне‑
нию с серединой 2016‑го она выросла на 
6%. Нынешний уровень американского 
бурения нефти примерно соответствует 
тому объему добычи сырца, который был 
в 2014 году. Это важная точка отсчета, по‑
скольку именно в 2014‑м нефтяные цены 
рухнули — не в последнюю очередь из‑за 
обильного поступления на рынок нефти, 
добываемой в США.

Есть, правда, и хорошая новость для 
России и стран ОПЕК: спрос на нефть рас‑
тет. Агентство энергетической информации 
США (Energy Information Administration, 
или EIA) сообщило, что в этом году спрос 
будет увеличиваться на 1,63 млн баррелей 
в сутки, хотя еще в прошлом месяце EIA 
предсказывало рост на 1,56 млн. Однако 
у EIA есть и плохая новость для нефтедо‑
бывающих государств: добыча сланцевой 
нефти в Америке будет расти и дальше 
— вероятно, с ускорением. В последнем 

квартале 2016 года добыча нефти в США, 
по оценкам агентства, ежедневно увели‑
чивалась на 50 тыс. баррелей, и она про‑
должает расти в начавшемся новом году. 
Однажды — в 2015 году — США уже не‑
надолго вырывались на первое место в 
мире по добыче нефти; сегодня они на 
третьем после России и Саудовской Ара‑
вии, но с небольшим отрывом, который к 
концу этого года, видимо, еще более со‑
кратится. Напомним, что в 2016 году РФ в 
среднем добывала 10,75 млн баррелей в 
сутки, Саудовская Аравия — порядка 10,5 
млн, США — более 9 млн.

По мнению экспертов, реальный рост 
объемов нефтедобычи в США может пре‑
высить любые ожидания — все зависит от 
цен на мировом рынке. Кроме того, нара‑
щиванию производства нефти в Америке 
будет, вероятно, также способствовать 
энергетическая политика нового прави‑
тельства США: администрация Трампа в 
гораздо меньшей степени обращает вни‑
мание на природоохранные опасения и эко‑
логические протесты, чем администрация 
Обамы. Так, одним из первых исполнитель‑
ных указов нового президента стал указ о 
возобновлении работ по строительству 
магистральных нефтепроводов — Dakota 
Access (от сланцевых месторождений 
Северной Дакоты до кластера нефтехра‑
нилищ в городе Патока, штат Иллинойс) 
и Keystone XL (четвертая очередь транс‑
континентального трубопровода Keystone 
Pipeline System, который берет начало в 
битуминозных песках канадской провинции 
Альберта и заканчивается одним концом на 
побережье Мексиканского залива, в райо‑
не Хьюстона, а другим — в той же Патоке, 
штат Иллинойс).

Ценовые игры
Есть еще один аспект нефтяной си‑

туации, который настраивает аналитиков 
на скептический лад в отношении роста 
цен. Многие эксперты не верят в жизнеспо‑
собность соглашения нефтедобывающих 
стран о сокращении объемов добычи — не 
верят потому, что в прошлом такие со‑
глашения уже были и каждый раз (триж‑
ды!) нарушались самими подписантами. 
Флагман ОПЕК, Саудовская Аравия, уже 
пытался наращивать производство нефти 
при низких ценах, понижая их еще более 
— в пику американской сланцевой нефти, 
чтобы сделать ее добычу нерентабельной. 
Но это оказалось нереальной задачей, и 
сейчас вновь повторяется то же самое. 
Себестоимость сланцевой нефти упала 
до таких пределов — от 15–20 долларов 
до 30–35 за баррель, — что сделать ее 
добычу нерентабельной очень трудно. Как 
только ОПЕК и примкнувшие к ней Россия 
и другие производители сокращают пред‑
ложение — возрастает спрос, и цены на 
нефть повышаются. При рыночной цене 
$40 и тем более $50 за баррель качать 
нефть становится выгодно почти всем до‑
бытчикам сланцевой нефти в США, поэтому 
они расконсервируют временно заморо‑
женные буровые установки и запускают 
новые скважины.

Ценовая игра ОПЕК осложняется еще 
и тем, что не все из 13 стран — членов 
нефтяного картеля в ней участвуют. Ког‑
да заключали соглашение об урезании 
нефтедобычи, было сделано исключе‑
ние для Ирана, Нигерии и Ливии — стран 
ОПЕК, которые считают необходимым не 
сокращать, а наращивать производство, 
чтобы компенсировать потери от санк‑
ций, терактов, военных действий. Они и 

наращивают: Иран уже производит порядка 
4 млн баррелей в сутки, Нигерия — около 
2 млн, Ливия — 715 тыс.

Еще одна крупная нефтедобывающая 
страна, Ирак, долго сопротивлялась со‑
кращению добычи, а когда в конце концов 
согласилась, то сделала это не без вос‑
точных хитростей. Сперва Ирак нарастил 
свою добычу нефти в декабре 2016 года (по 
сравнению с ноябрем) на 42,6 тыс. барре‑
лей в сутки, доведя ее до 4,63 млн барре‑
лей. Далее, в январе, Ирак отрапортовал, 
что снизил производство нефти на 180 тыс. 
баррелей в сутки, идя от точки отсчета 4,75 
млн баррелей в сутки. Но соглашение стран 
ОПЕК и примкнувших к ним прописало для 
Ирака ежедневное снижение на 210 тыс. 
баррелей, идя от другой точки отсчета — 
4,56 млн баррелей в сутки.

Не верят западные аналитики и в го‑
товность России — крупнейшего в мире 
производителя и экспортера нефти — со‑
кращать добычу более чем на короткий 
срок: хорошо, если Москва продержится на 
пониженном уровне полгода, как предусма‑
тривает соглашение с ОПЕК. По данным 
Министерства энергетики РФ, в ноябре 
2016‑го производство нефти‑сырца в Рос‑
сии выросло на 2000 баррелей в день (по 
сравнению с октябрем) и составило 11,23 
млн баррелей в сутки. В декабре объем 
добычи вернулся к октябрьской цифре — 
11, 21 млн.

Нефтяная 
политэкономия
Будет ли Россия, вопреки скептицизму 

западных аналитиков, выполнять свое обя‑
зательство по сокращению нефтедобычи 
— на 300 тыс. баррелей ежедневно? Скорее 
всего, будет. Но трудно предположить, что 
по истечении согласованного полугодич‑
ного срока Россия захочет и дальше недо‑
бирать то, что она может выдать на‑гора. 
Взять свое можно ведь и количеством, а не 
только ценой. И уступать долю рынка конку‑
рентам Россия, как и другие государства‑
нефтедобытчики, не хочет. Для страны, у 
которой половина бюджета формируется 
благодаря ископаемым углеводородам, 
важно получать от них доходы в казну здесь 
и сейчас. По прогнозам EIA, Россия в 2017 
году будет добывать нефть в среднем по 
11,39 млн баррелей в сутки, превышая со‑
ветский рекорд 30‑летней давности.

Кстати, соображения, касающиеся 
удержания своей доли рынка, в прошлом 
побуждали и Саудовскую Аравию качать 
нефть напропалую даже при низких це‑
нах, а сейчас ситуация имеет все шансы 
повториться. Саудовцы претендуют на 
региональную гегемонию, эту роль у них 
оспаривает Иран, противоречия вдобавок 
носят межконфессиональный характер 
(саудовцы — сунниты, иранцы — шииты), 
и Эр‑Рияд меньше всего хочет, чтобы Те‑
герану досталась какая‑то часть его доли 
нефтяного рынка.

По словам Уолтера Зиммермана, глав‑
ного технического аналитика брокерской 
фирмы ICAP, сегодняшний нефтяной рынок 
ведет торговлю в узком коридоре, в кото‑
ром потолок цен обеспечили сокращения 
добычи, согласованные странами ОПЕК 
и Россией, а дно определило растущее 
производство сланцевой нефти в США. 
Поэтому значительных ценовых колебаний 
в ближайшее время не ожидается. Ну а 
что будет потом — не может предсказать 
никто.

Илья БАРАНИКАС, Нью-Йорк.

Рост нефтедобычи 
в Америке 
уравновешивает ее 
сокращение в странах 
ОПЕК и России
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КАРТА НОВЫХ
МЕДИЦИНСКИХ ЦЕНТРОВ

ПОДМОСКОВЬЯ
3 роддома
5 перинатальных комплексов 
(сдача летом 2017 г.)
2 онкоцентра
+22 сосудистых центра (по 
всему Подмосковью)

СНИЖЕНИЕ СМЕРТНОСТИ СРЕДИ ЖИТЕЛЕЙ 
ПОДМОСКОВЬЯ С 2012 Г.

Младенческая 
смертность 
упала в 1,5 раза

человек с онкологией и другими 
тяжелыми болезнями были 

своевременно выявлены в ходе новой системы 
диспансеризации, ее прошли 1,2 млн человек

медицинских объектов подключены 
к скоростному интернету

Смертность от 
инсультов и инфарктов 
снизилась в 1,3 раза

1 500

160 000

территория
Новой Москвы

НОВЫЕ ДОРОГИ, ПУТЕПРОВОДЫ 
И ОБЩЕСТВЕННЫЙ ТРАНСПОРТ
построено 28 новых дорог

ввели в эксплуатацию 15 путепроводов через железнодо-
рожные пути

на 72 км подмосковных дорог появилось освещение

ликвидирована 171 тысяча ям на дорогах 

вышло на маршруты 2,5 тысячи новых автобусов и 96 электричек
ОБМАНУТЫЕ ДОЛЬЩИКИ

2012

2017

было 18 000 человек

осталось 3 000 человек

РЕГИОНАЛЬНЫЙ ВАЛОВОЙ ПРОДУКТ
(ТРОЙКА ЛИДЕРОВ)

Всего — 
82,5 трлн 
рублей

Москва — 
13 трлн 
руб.

Ханты-Мансийский АО — 
свыше 3 трлн руб.

Московская область — 
3 трлн руб.
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(ТРОЙКА ЛИДЕРОВ)

Всего — 
82,5 трлн 
рублей

Москва — 
13 трлн 
руб.

Ханты-Мансийский АО — 
свыше 3 трлн руб.

Московская область — 
3 трлн руб.

Было — 39 
ПОЛИГОНЫ ТБО

В 2017 г. должны быть закрыты:
Закрыто — 20

«Каурцево», 
Наро-Фоминский р-н
«Астапово», 
Луховицкий р-н

«Царево», 
Пушкинский р-н
«Кулаково», 
Чеховский р-н

Начнется рекультивация:
«Электросталь», г.о. Электросталь
«Каширский», г.о. Кашира
«Быково», г.о. Павловский Посад

Наталью возмущает, что «в осно-
ву сюжета фильма легли выдуман-
ные романтические отношения 
святого государя Николая II и ба-
лерины Матильды Кшесинской. 
При этом роль канонизированно-
го императора досталась Ларсу 
Айдингеру — немецкому актеру, 
исполнявшему ранее одну из глав-
ных ролей в порнографическом 
фильме».

Два обвинения: а) выдуманная 
связь святого Николая с балериной; 
б) роль русского святого Николая ис‑
полняет порнозвезда, вдобавок — для 
пущего глумления — немец. Хотя это в 
некоторой степени можно оправдать, 
ибо последний русский царь был почти 
чистокровный немец. 

…Разбираться с высоконрав‑
ственными прокурорами нам не 
привыкать. Даже генеральные про‑
куроры России садились в лужу, а то 
и в тюрьму, а то и становились звёз‑
дами порнофильма, показанного на 
государственном телеканале. 

Справедливость, однако, требу‑
ет рассматривать дело по существу. 
Хотя и личность заявителя имеет 
большое значение. Если, например, 
заявитель — клеветник, то и цена его 
заявлению соответствующая.

Итак, святой государь Николай II. 
В этом сомневаться нельзя, посколь‑
ку он действительно канонизирован 
Русской православной церковью. 
Он святой, святой! Но он же ничего 
святого не совершал. С 1905‑го и до 
конца имел прозвища «Николашка» 
и «Николай Кровавый» — это истори‑
ческие факты (за искажение которых 
уголовная статья). 

Канонизирован Николай II ис‑
ключительно и только за мучениче‑
скую смерть в подвале Ипатьевского 
дома. Но и там он был не героем, а 
жертвой. 

Если б у него чего‑то потребо‑
вали, а он бы упёрся из принципа — 
тогда да, герой, заслуга. Известны 
святые, от которых требовали отречь‑
ся от веры в Христа, но они предпочли 
лучше умереть, чем предать веру. А тут 
взяли, отвели, убили… 

Если он, пока был царём, кувыр‑
кался с Матильдой, то в чём проблема? 
Он же тогда не был святым. Ленин, 
например, развлекался с Инессой Ар‑
манд и ещё чёрт‑те с кем, но ведь это 
он делал до того, как оказался в Мав‑
золее, до того, как стал коммунистиче‑
ским святым. А уж сколько сексуаль‑
ных приключений в Библии — в Святой 
Книге… Поклонская, вероятно, не чи‑
тала, некогда было. А следовало бы 
больше читать Св. Писание, чем про 
порноактёров. (Мы надеемся, что она 
про них читала, но не смотрела.) 

Популярный сейчас Владимир, 
прежде чем стать святым, убивал и 
насиловал. И что теперь делать? Уни‑
чтожать учебники? Уничтожать лето‑
писи и архивы? Нет, все согласны, 
что в молодости человек мог натво‑
рить много плохого, а потом духовно 
переродиться… Впрочем, и духовно 
перерождаться необязательно. Из‑
вестны иконы Сталина, на которые 
верующие молятся, но о его духовном 

перерождении неизвестно ничего, да 
и умер без покаяния, извините. 

Наталья в заявлении пишет: 
«Авторы картины, прикрываясь 
словами о свободе творчества, 
помимо всего прочего, грубо на-
рушают право на неприкосновен-
ность частной жизни государя Ни-
колая Александровича Романова и 
Его Семьи». (Заглавных букв могло 
бы быть больше, если бы она слово 
«государь» писала с прописной.) 

Право на неприкосновенность 
частной жизни волнует Наталью чрез‑
вычайно. На двух страничках она ухи‑
трилась написать это 8 раз. Поневоле 
станешь думать, что тут что‑то личное. 
Вдобавок у себя в ЖЖ («Живой жур‑
нал») Поклонская своё заявление ещё 
и произносит вслух. Голос слабый, 
тонкий, совсем не прокурорский, а на 
словах про порноактёра он ещё преда‑
тельски дрожит. От гнева, вероятно. 

Неприкосновенность частной 
жизни действительно важнейшая 
вещь! Но гораздо больше, чем «Ма‑
тильда», неприкосновенность частной 
жизни святого Николая II и его семьи 
нарушил Ленин. Сам он, конечно, не 
стрелял, но вождь отвечает за всё, 
не так ли? Если бы Ленин был про‑
тив, то убийцы были бы наказаны, не 
так ли? Однако они были награжде‑
ны и увековечены (например, метро 
«Войковская» и пр.). 

Что же это творится, граждане?! 
Борец с «Матильдой» Наталья заседа‑
ет в Думе с Зюгановым и его партией, 
для которых Ленин — святой! Они по‑
клоняются мощам (мумии) того, кто 
постоянно называл в своих речах и 
статьях святого Николая II — Николаем 
Кровавым. (Откройте любое собрание 
сочинений Владимира Ильича.) 

Это ж несоизмеримо по весу: 
какая‑то легковесная, легкомыслен‑
ная балерина и — вождь мирового 
пролетариата, создатель первого 
в мире государства рабочих и кре‑
стьян. Не фильм надо расследовать, 
а Ленина из Мавзолея изымать. Тем 
более неприкосновенность личности 
нарушается и там. Кто попало ходит 
смотреть на труп, а покойный на это 

не давал разрешения, да и вдова была 
прямо против. 

✭✭✭
Опытная Наталья изображает 

свою борьбу с «Матильдой» как испол‑
нение воли народа: «Люди, которые 
просят меня поддержать их», «Об-
ращающиеся ко мне люди увере-
ны, что «Матильда» — сознательное 
кощунство»… А потом прямо: 

ПОКЛОНСКАЯ. Я, как пред-
ставитель определенного круга 
избирателей, принимая возмож-
ное бессилие правоохранительной 
системы и основываясь на тесной 
взаимосвязи закона и нравствен-
ности, выражаю свою четкую по-
зицию по данному вопросу. И заяв-
ляю: фильм «Матильда. Тайна дома 
Романовых», называемый истори-
ческим блокбастером, является 
оскорблением религиозных чувств 
православных верующих».

Это уже не предположение. Это 
приговор. И она добавляет: «Кстати, 
это наказывается вплоть до лише-
ния свободы сроком до двух лет с 
лишением права заниматься опре-
деленной деятельностью на срок 
до трех лет. А также нарушение 
тайны переписки, почтовых и иных 
сообщений. Кроме того, оскорбле-
ние представителя власти».

Какая каша! Какого представи‑
теля власти оскорбляет «Матильда»? 
И как понять странные слова депутата 
Поклонской: «принимая возможное 
бессилие правоохранительной си‑
стемы»? Это она про свою недавнюю 
работу? Фу. 

✭✭✭
Раньше горячие девушки шли в 

революцию — стрелять в прокуроров, 
в царя… Теперь, погорячившись, они 
идут в прокуроры, в Думу и даже вен‑
чаются с царём (духовно). 

В парламенте России не одна 
Поклонская испытывает ХРН — 
хроническую рецидивирующую 
неудовлетворённость (положением 
дел). Там ещё Мизулина, Яровая, 
Толстой… Они чуть не каждый день 
придумывают чего‑нибудь новень‑
кое во славу Отечества и на радость 
бездельникам‑комментаторам‑
журналистам. «Ах, слава богу, но‑
вость!» Ведь Трамп надоел, Сирия 
надоела, и надо чем‑то занять людей, 
чтоб не думали о ценах, о нищенских 
пенсиях… Власть должна отвлекать 
внимание граждан от реальных про‑
блем. Так вертолёт отстреливает те‑
пловые экраны — фальшивые цели, 
чтобы отвлечь ракету. 

И хорошо, что есть клоуны, кото‑
рые развлекают, пусть и за 400 тысяч 
в месяц. 

…Поклонская осенью прошло‑
го года сказала какую‑то чепуху (см. 
«Отлила в граните», «МК», 7.11.2016), 
после чего долго молчала. Считалось, 
что руководители попросили её отдо‑
хнуть от публичных заявлений. И вот 
опять. 

Что ей дался этот немецкий пор‑
ноартист, играющий царя? Случается, 
порнозвёзды играют роль депутатов. 
Пример общеизвестен: Чиччолина 
(звезда жёсткого порно) стала депу‑
татом в Италии. Вряд ли это ухудшило 
репутацию парламента в глазах обще‑
ства. А чем мы хуже? 

Александр МИНКИН. 

...И ДЕПУТАТ

«СТРЕМЛЕНИЕ К ЛИДЕРСТВУ — 
ЭТО НЕ ПУСТЫЕ АМБИЦИИ»

Депутат Чиччолина.

Губернатор 
Подмосковья Андрей 
Воробьев в своем 
обращении к жителям 
озвучил пошаговую 
программу на 2017 год

Михаил ВИНОГРАДОВ, политолог: 
«Было мало общих слов, которыми принято 
ссылаться на внешнюю политику, внешние об‑
стоятельства, если общие инициативы и были, 
то они вполне понятны: работа рядом с домом, 
возможность, чтобы женщины рожали в МО, 
а не ездили рожать в Москву, удобный обще‑
ственный транспорт. Очень много названий 
населенных пунктов, потому что так или иначе 
жители Подмосковья в большей степени свя‑
зывают себя с конкретной территорией, где они 
живут: городом, районом, — нежели регионом 
в целом. Здесь многие себя услышали. Очень 
важно создать вот эту атмосферу ожидания, 
когда вы реально понимаете, что через полгода 
у вас появится онкоцентр или перинатальный 
центр, автобусные маршруты, система город‑
ского освещения. 

В выступлении Андрея Воробьева про‑
звучало выражение «проектный подход» — это 
важное управленческое слово, но в перево‑
де на язык, понятный жителям, это работа, 
ориентированная на результат, а не на сроки 
прохождения документов, на что часто бывает 
ориентировано чиновничество».

Константин КАЛАЧЕВ, политолог: «Глав‑
ная особенность обращения — это его конкре‑
тика, оно показывает инструменты реализации 
той самой идеологии лидерства. Лидерство 
и конкурентоспособность — это следствие 
экономического роста. Руководство области 
особое внимание уделяет механизму эконо‑
мического развития, поиску драйверов роста, 
созданию условий для развития бизнеса, по‑
вышения инвестиционной привлекательности. 
Экономическая составляющая послания, на‑
верное, самая важная и самая сильная. Логика 
послания абсолютна понятна: от экономики — 
к качеству жизни. Такой подход можно только 
одобрить».
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— Владимир Иванович, когда 
вам впервые пришлось 
иметь дело с маньяком? И 
почему именно этой части 

своей работы вы посвятили несколько 
книг?
— Когда я начинал работать в 70-х, в район-
ной прокуратуре Запорожья, о сексуальных 
маньяках еще никто и не слышал. В те годы 
мне попалось дело: была убита молодая 
девушка. Ее изнасиловали в извращенной 
форме, вспороли живот и перерезали горло. 
Тогда я понял, что, скорее всего, в районе 
орудует сексуальный маньяк, и стал под-
нимать все старые нераскрытые дела, по-
хожие по почерку. Вскоре я наткнулся на 
два уголовных дела. Оба в Бердянске. Оба 
уже с приговорами. В одном случае тоже 
была убита и изнасилована девушка — за 
это посадили невменяемого. Во втором — за 
двойное убийство приговорили человека к 
расстрелу. Поняв, что это дело рук одного 
человека, я практически пошел наперекор 
своему начальству, так как к тому времени 
в этих делах была поставлена точка, и ни-
кто не был заинтересован в новых поисках 
преступника. Но я настоял, и злодей был 
пойман. После этого я увлекся такой сложной 
и неоднозначной темой, как сексуальные 
преступления.

— Чем отличается такой вид престу-
плений от «обычных»?

— Сексуальные извращения — это фор-
ма психического заболевания, то есть из-
менение направленности полового влечения 
на бессознательном уровне. Литературы про 
них очень мало, и до середины XX века они не 
составляли проблемы для России. Вы даже 
не представляете, сколько видов сексуаль-
ных извращений: педофилия, геронтофилия, 
зоофилия, некрофилия! Но всем им свой-
ственна невменяемость, у которой два кри-
терия: неконтролируемость самих позывов к 
действиям и невозможность ими управлять. 
Сексуальные преступления — самые трудно-
раскрываемые, потому что человек готовится 
к ним. Тщательно придумывает. Опять-таки, 
если взять разбойное нападение, все равно 
награбленное придется где-то реализовать, 
то есть преступнику нужно будет взаимодей-
ствовать с другими людьми, оставаться в 
тени не получится. А тут все происходит тет-
а-тет, и жертва редко остается жива. Притом 
маньяком может оказаться и плотник, и врач, 
и следователь — да кто угодно! 

— Насчет «кого угодно» — расскажите 
подробнее: как выглядит маньяк? Опиши-
те его психологический портрет.

— Растет парень, обычно не очень кра-
сивый. Появляются прыщи, еще какие-нибудь 
«прелести», от этого неуверенность с девоч-
ками. А когда наконец-то происходит контакт 
с женщиной, то из-за психологических барье-
ров он выходит неудачным. На и так эмоцио-
нально нестабильного парня обрушивается 
презрение, у него уже начинает нарастать 
к девушке неприязнь. Далее он пытается 
избежать отношений со знакомыми — на-
чинает созревать мысль получить контакт 
с неизвестной ему женщиной. Возникает 
необходимость нападения. Одно, второе, 
третье — сначала проходят неудачно. Он 
вооружается. И вот он затаскивает жертву в 
укромное место, раздевается… А у него не 
получается! Представьте бурю его эмоций: 
вот она уже даже не сопротивляется! У него 
рождается жуткое чувство ненависти. Он 
ранит ее ножом — и в это время происходит 
оргазм. Он в ужасе, но продолжает измывать-
ся. Отрезает ей грудь. Второй оргазм. Все. 
На уровне бессознательного рефлекса это 
поведение закрепляется в его голове. Мы 
получаем готового садиста.

Так и с другими извращениями. Если ма-
ньяк испытывает половое удовлетворение с 
трупами, то он ради этого раскопает могилу; 
если только когда агонизирует жертва, то он бу-
дет душить; если он садист — пойдет на любые 
сделки с совестью, чтобы резать и убивать. 

— Есть же, наверное, что-то, что влия-
ет на становление маньяка? Не все же 
ими вырастают!

— Это может быть начитанный мальчик, 
воспитанный на книгах. Но у него произо-
шел сдвиг, и мы получили зверя. Например, 
Сливко в юношестве увидел ДТП с погибшим 
ребенком. Кровь, переломанные руки… И у 
него возникло возбуждение. После этого, 
работая учителем, он увлекал детей видеосъ-
емкой, обещая сделать фильм про пионеров. 
Купил камеру и снимал, как расчленял детей 
и как они агонизировали в петле. Когда я 
просматривал эти пленки, я заметил, что 
после повешения очередного мальчика он 
бежал из кадра, расстегивая штаны. Сами 
понимаете — чтобы что успеть… 

Хотя у будущего маньяка может быть и 
плохое образование. Антисоциальное по-
ведение окружения способствует появлению 
отклонений. Например, когда люди попадали 
в колонию за изнасилование — таких назы-
вали «взломщиками мохнатых сейфов», — их 
сразу опускали. Они не могли есть за одним 
столом с другими заключенными, спали у 
туалета… У них ломалась психика, и очень 

многие из них перерастали в серийников. 
Это часто бывает, но не обязательно.

— Встреча с маньяком — это 100%-ный 
летальный исход? Как можно спастись? 
Есть ли «проверенные» способы?

— Был такой сексуалист по фамилии 
Шкрипко. Он совершил свое первое убий-
ство вместе с глумлением над трупом, нанес 
множество ножевых ранений. Стало понятно, 
что у нас в Запорожской области появился 
сексуальный маньяк. Мы ждали следующего 
преступления. Спустя несколько месяцев 
была убита нянечка детского сада. Мы начали 
поиски, допустив, что некоторые нападения 
могли не закончиться смертью жертвы. Пыта-
лись узнать, кто мог остаться в живых. Вскоре 
нашли ночного сторожа — женщину. Когда 
преступник напал на нее, она его уговорила 
не убивать и поклялась, что никогда его не 
выдаст. Но женщины все равно болтают, так 
что мы на нее вышли. Пришлось дать гаран-
тию, что она не будет проходить свидетелем 
по делу. Она согласилась походить с опе-
ративниками по улицам города и увидела 
своего мучителя. Его сразу же повязали. 
Он оказался ко всему прочему зоофилом: в 
день расправы над нянечкой он изнасиловал 
и убил лошадь, подрубив ей ноги…

Конечно, случаются нападения неудач-
ные, то есть маньяку что-то помешало либо 
его могли спугнуть, пока происходило раз-
девание или изнасилование, до самого убий-
ства. Но те, кто выжил, — это элемент чистой 
случайности. Например, когда маньяк думает, 
что убил, а на самом деле до конца довести 
свой замысел не смог. Такие случаи бывали, 
но предсказать поведение жертвы или того, 
кто напал, очень и очень сложно. Здесь, про-
стите меня, никаких рекомендаций нет. 

У меня был забавный эпизод. Грабитель 
и насильник, а по совместительству кандидат 
в мастера спорта по легкой атлетике поймал 
женщину. Забрал у нее деньги и решил изна-
силовать. Начинает раздевать, а она ему го-
ворит хладнокровно: «А ты что, сам не умеешь 
соблазнять? Нужно обязательно насиловать? 
Я тебе и так дам». Он растерялся! Говорит: 
«Ну, ложись тогда на землю». Она ему в ответ: 
«Ага, ты же мне сейчас всю одежду замнешь! 
Давай стоя?» Она поднимает юбку, а сама 
смотрит, как он раздевается. И как он только 
расстегнул штаны, она трусы подтягивает и 
как давай убегать! А ему неудобно — у него 
штаны-то уже спадают! Он орал: «Стой! Дого-
ню, убью!..» А она ему в ответ: «В следующий 
раз!» Кстати, потом она сама его на улице 
увидела, позвонила, и мы его задержали. 
Женщине помогло хладнокровное поведение 
в этот момент. Но, отмечу, это был просто 
разбойник, а не маньяк.

Маньяк нападает скрытно. Его цель — 
совершить преступление, поэтому что ты ему 
ни говори — он уже знает, что убьет. Кроме 
того, саму жертву парализует страх.

— Как маньяк выбирает, на кого на-
пасть? Есть ли психологический портрет 
жертвы?

— Есть виктимология — провоцирующее 
поведение жертвы. Раньше за изнасилова-
ние статья была под номером 117. Мы, когда 
патрулировали и видели девочек в коротких 
юбках, с вырезами глубокими у кофт, всег-
да между собой, смеясь, называли их: «Вот 
идет 117-я». Такой черный юмор. Вообще тут 
все стандартно: привлекает обычно либо 
развратная одежда, либо походка жертвы, 
например, когда человек часто оглядывает-
ся, и видно, что боится, либо присутствие в 
сомнительной компании. Это все провоци-
рует. Но я не беру те случаи, когда маньяк на 
чем-то зациклен. Например, режет женщин, 
или только в белых колготках, или блондинок, 
или исключительно брюнеток…

— А как поймать маньяка? Почему 
правоохранительные органы ищут их ино-
гда десятилетиями?

— Потому что не хватает желания у на-
ших органов. Желания и некоей системы. 
Например, я считаю, в МВД давно необхо-
димо создать специальный центр, где можно 
«высеять» маньяка по почерку. Например, 
дело Вити Литвиненко. В селах Запорожской 
области насиловали и убивали старух. За-
цепок не было, но я сразу понял: это кто-то, 
кто знает местность. Стали проверять всех, 
у кого в семье родственники были замечены 
в сексуальных извращениях. И выяснили, что 
его старший брат и отец были пойманы за 
сношением с животным! Стали его самого 
пробивать, а он в момент убийства был в том 
селе. Хотя на него никто не мог подумать: 
пограничник, красавец, умница, женат…

Поэтому я всегда говорил: каким бы 
человек ни был изворотливым, его можно 
поймать. Ведь он должен на место престу-
пления прийти, он должен его совершить, и 
он должен оттуда уйти. А значит, он никогда 
не сможет остаться в социальном вакууме. 
И если ты понимаешь, как его искать, то 
ничего ему уже не поможет. Нужно рабо-
тать на местности, а у оперативников не 
хватает квалификации. Вот нужно, напри-
мер, участковому проверить сто домов. А 
как ты узнаешь, проверил он их или нет? По 
рапорту не понять.

Вообще, любое преступление оставляет 
следы. Маньяки чаще всего используют одно 
и то же оружие — например, специальный 
нож. Поэтому когда производится судме-
дэкспертиза трупа жертвы — это творческий 
процесс. То есть мы видели место престу-
пления, у нас есть труп, а значит, мы можем 
восстановить, что и когда происходило с 
жертвой. И, например, находишь зазубрину 
от ножа в ребре. По ней уже нетрудно вос-
становить, какое именно было оружие, и так 
далее, цепочка пошла.

— Угрожали ли вам или вашей семье 
расправой? Обещали ли отомстить? Вам 
было когда-нибудь страшно?

— У меня был единственный случай, но 
это был не убийца, не маньяк, а вор в законе. 
Он тогда пригрозил расправой моей семье. Я 
встал, зажал его волосы руками, головой об 
стенку его как ахнул! А у него была женщина 
и ребенок маленький. Я ему сказал: «Тронешь 
мою родню, я вырежу всю твою семью». Он 
аж опешил, говорит: «Как?! Ты же прокурор!» 
Я говорю: «Нет, в этом плане я человек». С 
ними (преступниками) по-другому говорить 
бесполезно. Поэтому мне забавно, когда, 
бывает, смотришь какой-нибудь допрос в 
кино. И там говорят: «Гражданин маньяк, 
расскажите, пожалуйста, уж будьте так лю-
безны, сколько убийств вы совершили?..» 
Цирк! Ты должен быть психологом круче, чем 
сам обвиняемый. Ты должен его обыграть. 
Быть сильнее нравственно.

— Как вы «раскалывали» подозревае-
мых? Какие чувства испытываешь, когда 
находишься наедине с душегубом?

— Когда мы сталкиваемся с такими слу-
чаями, необходимо проведение комплекса 
психолого-психиатрической и сексологи-
ческой экспертизы. Последняя должна от-
ветить: страдает ли лицо сексуальным из-
вращением, и если да, то в какой форме.

Если ты понимаешь, как возникло сек-
суальное извращение у человека, то ты как 
следователь не задаешь стандартных вопро-
сов. Ты должен втереться ему в доверие, ска-
зать: «Друг, я тебя понимаю и не осуждаю». 
Говоришь с ним лучше, чем доктор. И тогда 
он доверяет тебе то, что никому бы не рас-
сказал. Он лопается, выговаривается.

Когда я видел перед собой маньяка — 
для меня это был всего лишь обвиняемый, в 
судьбе которого я хотел разобраться. Когда 
человек нес наказание вплоть до расстре-
ла, у меня не было к нему ненависти или 
неприязни. Я просто понимал, что эту кару 
он заслужил.

— Так, может быть, ангарского манья-
ка Михаила Попкова именно «недорас-
кололи»? Ведь чем еще объяснить, что 
он сейчас, уже будучи осужденным, на-
зывает новые жертвы? Зачем ему это?

— Причин может быть несколько. Быть 
может, это покаяние. Когда человек сидит в 
одиночной камере, ему может прийти такая 
мысль. Либо ему могли предложить взять на 
себя «висяки» за какие-нибудь последую-
щие послабления. Так было всегда и есть 
сегодня. Понимаете? Правда, если следо-
ватель уважает себя, он не позволит этому 
произойти. Попков имел доступ к сводкам, 
поэтому неизвестно, не приписывает ли он 
сам эти трупы себе. Когда меня пригласили 
в телепередачу про Попкова, там был работ-
ник розыска, который вышел на него, но он 
боится говорить об этом в подробностях. 
Мне ясно, что его били за это по рукам. Ведь 
невозможно представить себе, что в Ангарске 
10 лет пропадали женщины — и никто за эти 
годы не пытался соединить все нити. Это 
детский лепет. Значит, здесь нужно не просто 
раскрыть преступление, но и разобраться, 
почему они оставались нераскрытыми. Где 
были глаза у следователей, прокуратуры? 
Поверьте мне, это укрывалось. Укрывали не 
потому, что Попков давал взятки, а прежде 
всего для спасения собственной шкуры.

А если вернуться к вопросу о причинах, 
почему ангарский маньяк продолжает на-
зывать жертвы, — признания могут быть и 
формой мании величия. Например, если взять 
Пичушкина, то он пытался переплюнуть Чи-
катило и радовался, что у него жертв больше. 
Кстати, из тех маньяков, что попадались мне 
последние несколько лет, пожалуй, уровень 
Попкова по образованию и интеллекту повы-
ше, чем у других. 

— Да, наверное, Попкова действи-
тельно могли поймать и раньше. На одном 
из мест преступлений полиция обнару-
жила его пуговицу, но не придала этой 
улике значения. Как часто сотрудники 
правоохранительных органов допускают 
такие фатальные оплошности?

— Попкова там прикрывали. Вы не со-
мневайтесь! Например, Ряховский — он же 
огромный блондин. И его запомнила не одна 
жертва. Я его когда увидел... Как? Ну как мож-
но было его не найти?! Да с подобными при-
метами людей можно по пальцам пересчи-
тать. Такими случаями я просто возмущен!

Так же — Михасевич. За его преступле-
ния было осуждено 14 человек! Один рас-
стрелян! Маньяк лично участвовал в поисках 
жертв вместе с милицией. А ведь следователь 
заподозрил его, но убийцу не видели в упор, 
несмотря на красный «Запорожец», на кото-
ром он передвигался во время совершения 
преступлений.

У меня вообще был вопиющий случай: 
на месте убийства следователь сам затоптал 
следы преступника! Просто из вредности. 

— Вы следили за делом Попкова и 
даже виделись с его родственниками. 
Почему его жена и дочь убеждены в не-
виновности маньяка? Это защитная ре-
акция психики?

— Человек не может действовать в не-
коем безвоздушном пространстве. Он либо 
уходит с работы для совершения преступле-
ния, либо делает это после работы. Любое 
преступление — это стрессовая ситуация. 
Каким бы ты ни был актером, психологом, 
скрыть то, что ты только что глумился над 
человеком, невозможно. Кроме того, маньяк 
живет в городе, и если происходят убийства 
— он весь гудит. И что, родные, видя, что он 
поздно пришел в тот же день, когда и произо-
шло убийство, не поняли? У меня это ничего, 
кроме зла, не вызывает. Со стороны близких 
— жен, родственников — это лицемерие. Не 
говорю, что они знали, что он убивал, но по-
дозревали точно.

— Возможно, причина в том, что эти 
зверства, совершенные любимым че-
ловеком, казались родным Попкова не 
такими уж страшными... Вот взять хотя 
бы того же Пичушкина: совсем недавно за 
маньяка хотела выйти замуж его поклон-
ница, которая познакомилась с ним по 
переписке, когда он уже был в колонии. 
Откуда берутся такие фанатки? Кто эти 
женщины? Почему одних деяния маньяка 
приводят в ужас, а других, наоборот, 
восхищают?

— Это тоже определенные сдвиги в 
сознании. У меня буквально недавно под-
защитный, который был летом осужден за 
убийство, женился на присяжной! Ведь есть 
же любовь с первого взгляда. И никакого 
объяснения этому феномену. Помню, рас-
крывали одно сексуальное преступление, 
поднимали все дела об изнасилованиях. 
Нашли одну из женщин, вызвали. Сидим она, 
я и начальник милиции. Она говорит: «Да, 
было. Он на меня напал». Я говорю: значит, 
надо наказать. Она же внезапно отвечает: 
«Хлопцы, а что вы хочете? Да у мене до фига 
было мужикив, но шоб вот так было добре, 
як с ним, ни с кем не было! Вы его отпустите, 
я с ним дальше встречаться буду».

— Общались ли вы с маньяками по-
сле заключения? Как они ведут себя? 
Приходит ли им мысль: если бы я начал 
жизнь заново...

— У любого человека есть страх перед 
расплатой, желание выйти на свободу. Ино-
гда у маньяков возникают сожаления, но 
только иногда. Потом, если его выпустить, 
у него другое возникнет в сознании. Знаете, 
выносилось же предложение об их хими-
ческой кастрации — я иногда думаю, что в 
этом есть смысл. Потому что когда у маньяка 
пропадает желание к интимным отношениям,  
он перестает нападать. Это может само 
собой произойти и в 30 лет, и в 40. Все за-
висит от конкретного человека. Прикажете 
ждать?..

— Можно ли исправить сексуали-
ста, если обнаружить его психическое 
отклонение? Есть смысл их лечить или 
это бесполезно?

— Хочу сразу оговориться: не все извра-
щенцы больны, часть — просто развратные 
люди. Есть те, кто не может контролировать 
влечение, а есть те, кому в силу своей пошло-
сти плевать, с кем сношаться: с женщиной, 
мужчиной, ребенком или коровой. Я считаю, 
что если признают, что человек страдает 
заболеванием в виде сексуального извра-
щения, то после отбывания наказания он 
должен находиться в ссылке, в отдаленном 
районе, в глуши. А пускать его в город, где 
социальная жизнь, нельзя. Он будет порож-
дать новые преступления. Такое уже много 
раз было. Это игра в гуманизм, не более 
того. Можно ли их вылечить? Пока медицине 
это неизвестно. Но сами себе они помочь 
могут. У нас был учитель музыки по фами-
лии Мохнорыло, он тоже был извращенцем 
и нападал на людей, притом за его спиной 
было уже три судимости, две из которых — 
за развращение малолетних. Нашли мы его 
в Ростове, в баптистской церкви. Он таким 
образом решил исцелиться, так как ничего 
с собой поделать не мог.

— В одной из документальных пере-
дач про заключенных в колониях осо-
бого режима рассказывали про такой 
случай: когда пришло постановление 
о моратории на смертную казнь, чело-
век, которого должны были расстрелять, 
повесился в камере, так как не вынес 
мысли о пожизненном заключении. Как, 
по-вашему, что гуманнее: казнь или по-
жизненный срок? 

— Наши гуманисты говорят, что нельзя 
расстреливать, потому что всегда есть веро-
ятность, что осудили невиновного. Но я хочу 
у них спросить: а если невиновный отсидел 
20 лет — это что, гуманнее? Вопрос-то не 
в этом. Когда совершается особо тяжкое 
преступление и нет сомнений в виновности 
человека, должна быть кара за содеянное. 
Конечно, должна применяться смертная 
казнь! В приговоре на пожизненный срок 
все равно остается малый шанс выйти.

А когда гуманисты говорят, что смертная 
казнь никого не пугает, — это чушь! У меня 
был один обвиняемый — майор милиции, 
он шел на расстрел, распевая песни, а дру-
гой, его подчиненный, идти не мог, обмочил 
штаны, тащили его на руках… У разных лю-
дей разная реакция, но я глубоко убежден, 
что преступления против личности должны 
строго караться. И умирать никто не хочет. 
Раньше даже за два трупа почти всегда был 
расстрел. Получить 15–20 лет за такое пре-
ступление было почти нереально.

— Владимир Иванович, на ваш 
взгляд, почему основная масса маньяков 
орудовала на рубеже 80–90-х? Какова 
обстановка сейчас? Кто из маньяков за-
помнился как самый свирепый?

— Действительно, маньяки появились в 
эти годы. Почему? Для меня это загадка. По 
крайней мере, их почти не было до 60-х. А 
потом — как посыпались. Сейчас количество 
маньяков только растет. 

Странный вопрос: кто свирепее? Раз-
ве можно между ними устраивать рейтинг? 
Сливко, например, на камеру раскладывал 
расчлененные детские трупы. Ножки отдель-
но, ручки отдельно. Кто хуже — он? Или тот, 
кто давит женщин удавкой? А может, тот, кто 
бьет их ножом?.. Я не могу ответить. Чикати-
ло, например, откусывал языки и губы еще 
живым жертвам… 

— А есть ли у вас любимый фильм про 
убийц? Какое кино более приближено к 
правде?

— С точки зрения моего познания, что 
такое каннибалы, доктор Лектер из фильма 
«Ганнибал» — персонаж, очень близкий к 
правде. Да и сюжеты с ним похожи на ре-
альность. А наши снимать про маньяков не 
умеют.

Екатерина СТЕПАНОВА.
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ненному заключению по обвинению в совершении 49 убийств 
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лесопарка города Москвы. Получил известность как «бит-
цевский маньяк».

 Андрей Романович Чикатило (1936–1994) — советский 
серийный убийца, педофил, некросадист, некрофил и каннибал. 
Прозвища: Бешеный Зверь, Красный Партизан, Ростовский 
Потрошитель, Красный Потрошитель, Убийца из лесополосы, 
Гражданин Икс, Сатана, Советский Джек Потрошитель. 53 до-
казанных убийства. Расстрелян по приговору суда.

 Михаил Викторович Попков (1964) — российский серийный 
убийца и насильник, совершивший не менее 22 убийств мо-
лодых женщин в период с 1994 по 2000 годы в районе города 
Ангарска Иркутской области. Осужден пожизненно. 

 Сергей Васильевич Ряховский (1962–2005) — советский 
и российский серийный убийца, в период с 1988 по 1993 годы 
убивший 18 человек. Также известен как Балашихинский По-
трошитель. Осужден пожизненно, скончался в тюрьме.

Геннадий Модестович Михасевич (1947–1987) — совет-
ский серийный убийца. В 1971–1985 годах совершил примерно 
36 убийств женщин и одно покушение на убийство в Витебске, 
Полоцке и прилегающей сельской местности Белорусской 
ССР. Приговорен к смертной казни.
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ОБРАЗОВАНИЕ

Владимир Калиниченко — один из 
лучших экспертов по маньякам в 
современной России.

Актер Энтони Хопкинс — мастер 
воплощения образа серийного 

убийцы на экране (доктор Ганнибал 
Лектер в фильме «Молчание ягнят»).

ОТКУДА МАНЬЯКИ РАСТУТ

c 1-й стр.
Главным изменением станет от-
мена тестовой части в ЕГЭ по 
физике, химии и биологии. Тест 
останется только в иностранных 

языках, причем главным образом потому, что 
такова мировая практика: сдававшие между-
народные экзамены типа ILTS хорошо это знают. 
Однако основная новость в этом году ожидает 
даже не выпускников, а их мам и пап. 

7 февраля сразу в 50 регионах страны во 
главе с Москвой впервые в истории пройдет 
ЕГЭ для родителей по русскому языку, уточнил 
«МК» замглавы Рособрнадзора Анзор Музаев. 
Как записаться на него, желающим расскажут 
в региональных органах управления образо-
вания (в Москве это городской Департамент 
образования). Правда, полностью там будет вос-
произведена только процедура — регистрация, 
заполнение бланков и т.д. А вот задание, призна-
лась «МК» директор Федерального института 
педагогических измерений Оксана Решетни-
кова, «будет неполным — лишь некоторые его 

фрагменты, чтобы мамы и папы на собственном 
опыте прочувствовали, что это такое». 

Девятиклассникам, правда, не всем, а лишь 
немногочисленным участникам пилотного про-
екта, также предстоят новые ощущения: в этом 
году они впервые сдают устную часть итоговой 
государственной аттестации по русскому языку. 
Она проверит навыки устного общения школь-
ников — от верного интонирования речи (с этим 
в последние годы у нас большие проблемы) до 
умения правильно излагать свои мысли. Но 
обязательной эта часть основного госэкзамена 
за 9-й класс станет лишь с 2018 года.

Впрочем, хорошая психологическая под-
готовка, помимо предметной, требуется всегда. 
Недаром «среди ошибок, сделанных на ЕГЭ, 
всегда попадаются глупые, — констатировала 
доцент кафедры возрастной психологии факуль-
тета «Психология образования» Московского 
государственного психолого-педагогического 
университета Александра Фокина. — И это, как 
правило, результат запугивания, ведущий к 

саморазрушению: у ребенка просто опускаются 
руки, и он не использует свои ресурсы». 

Между тем надо не бояться, а исполь-
зовать специальные приемы, позволяющие 
успешно сдать экзамены. Так, при подготовке, 
рассказала психолог, «надо помнить, что луч-
ше заниматься по 15 минут в день, чем по три 
часа время от времени. А выходя с урока, для 
лучшего запоминания можно использовать 
прием «трех предложений»: сформулировать 
для себя суть пройденного в трех фразах». На 
самом экзамене резкий поворот головы направо 
активизирует полушарие мозга, отвечающее за 
интеллектуальную и аналитическую деятель-
ность, — именно то, что надо для хорошего 
ответа. Ну а побороть страх позволит упражне-
ние на дыхание: на счет от 1 до 4 — медленный 
вдох, от 5 до 8 — медленный выдох, а от 9 до 
12 — задержка дыхания. Годится и чередование 
быстрого и медленного моргания. А особенно 
помогает справиться со стрессом такое про-
стенькое упражнение: выбрать предмет, назвать 

5 его основных свойств и сказать, зачем он 
нужен. Например: ручка. Пластмассовая, про-
зрачная, голубая, шариковая, новая. Нужна, 
чтобы писать. 

Эффект, обещает психолог, не заставит 
себя ждать. Попробуем? Досрочный этап ЕГЭ 
в 2017 году пройдет с 23 марта по 14 апреля. 
Основной период — с 29 мая по 1 июля.

МЕЖДУ ТЕМ. Как свидетельствует опрос 
Национальной родительской ассоциации (НРА), 
лишь 54,7% семей называют наше среднее об-
разование качественным. Основные же «боле-
вые точки» родители связывают с учебниками: 
82% заявили, что ряд текстов, по которым учат 
детей, вызывает недоумение; еще столько же 
жалуются на неподъемные портфели; а многие 
говорят, что их напрасно вынуждают покупать 
ненужные рабочие тетради. К чему, например, 
такая тетрадь по чтению? Впрочем, это цветоч-
ки. В регионах, рассказала «МК» активистка НРА 
из Вологды, в связи с наплывом первоклассни-
ков началась повальная нехватка мест в школах: 
«Выпускаем 5 классов, а принимаем 10. Новых 
школьных зданий практически нет. Где же тут к 
2025 году отказаться от 2-й смены?! Нам всюду 
приходится открывать 3-ю!»

Марина ЛЕМУТКИНА.

ЕГЭ-2017 ВПЕРВЫЕ СДАДУТ РОДИТЕЛИ

ЕК
АТ

ЕР
ИН

А 
СТ

ЕП
АН

О
ВА



— Лев Валерьянович, в 
нынешнем году на самых по-
пулярных артистов, включая 
вас, вдруг обрушилась лавина 
претензий: дескать, заполонили 
новогодний эфир. Насколько, по 
вашему мнению, справедливо такое 
обвинение?

— У нас в России суперпопулярные 
личности не артисты, а те, кто постоянно 
насаждает свое присутствие в медийном 
пространстве, люди типа Жириновского. 
Вот, например, он разразился статьей, де-
скать, новогодний эфир был переполнен 
звездами. Скажите, зачем? При том что сам 
каждый день не вылезает из телепередач. 
Но считает, что это нормально. Зато надо 
собирать подписи против «Песни года» и 
новогодних «Огоньков», они у него плохие. 
Я уже не говорю, что в «Песне года» высту-
пило больше полусотни артистов, и некоторые 
в первый раз, но ведь это испокон веков так 
было — все «сливки» всегда пели в Кремле и 
снимались для телевидения. Ну нету лучше, к 
сожалению! И что раздражаться по этому по-
воду? Я вот не раздражаюсь, что я сегодня не 
суперхит. И не самый популярный человек. Но 
у меня есть свое место, своя ниша.

— Простите, если вы человек, кото-
рого в России знает буквально каждый, — 
люди трех, а то уже и четырех поколений, не 
«самый популярный», то как тогда вообще 
определить понятие популярности?

— Нужно не присутствовать, но при этом 
быть! Как Пастернак говорил: «Позорно, ничего 
не знача, быть притчей на устах у всех. Но надо 
жить без самозванства». Не надо себя насаж-
дать, но присутствие у настоящего артиста ни-
кто никогда не отнимет. Как, скажем, у Валерия 
Леонтьева. Вот его особо нигде нет, но все 
знают, что существует Леонтьев — совершенно 
потрясающий исполнитель, великий певец. 
Так же как Кобзон, как Пугачева. В медийном 
пространстве нет Олега Анофриева, но он есть, 
потому что никто лучше его не спел песню «Миг 
между прошлым и будущим». Вот эта позиция 
правильная, и я живу в соответствии с ней. 

— Почему на Западе люди бережно 
относятся к своим звездам, восхищаются 
ими, а у нас видят же, что человек извест-
ный, любимый миллионами, но все равно 
надо его загнобить, затоптать, его поклон-
ников объявить людьми с плохим вкусом. 
Каковы причины такого бессмысленного 
бичевания?

— На Западе есть традиция почитания 
звезд. Скажем, когда Фрэнк Синатра был жив, 
он всегда оставался человеком номер один, 
или Мадонна, которая всех уже достала, но 
она все время в суперрейтинге. Таковы тра-
диции западной культуры. А Россия живет по 
принципу «В своем отечестве пророка нет». У 
нас, к сожалению, этим самым отторжением 
звезд особенно сильно страдали перестро-
ечные времена, 90-е годы, когда просто все 
на свалку ушло. В тот момент не осталось ни 
одного востребованного исполнителя, ну раз-
ве что Пугачева где-то мелькала. Но потом это 
прошло. Ведь понятно, что плеяда уже люби-
мых зрителями артистов — тот фундамент, 
без которого ничего не построить, и сейчас 
видите как — эпоха прошла, и опять появились 
прежние имена. И телевидение их разыскивает, 
и организаторы гастролей. Молодые артисты 
ко мне обращаются постоянно. Вон даже Баста 
подошел года два назад: «Лев Валерьянович, 
можно с вами спеть «До свиданья, мой ласковый 
Миша…», я ведь родился в тот самый год, когда 
Мишка ваш появился». Понимаете, да? Как есть 
классическая музыка, так и эстрадная песня 
уже стала классической, начиная с Блантера 
и Нечаева… Вы посмотрите, сколько лет про-
шло, почти 70 лет, а, скажем, песню «Летят 
перелетные птицы» любой ребенок вспомнит, 
потому что это кладезь, драгоценность. На 
этом, собственно, и стоит вся наша эстрада. 
Были же шлягеры потрясающие. Может быть, 
«Песенку военного корреспондента» сейчас 
и не поют, но это же был хит. Военный хит. И 
таких очень много песен, пришедших к нам 
из тех времен.

— Опять же очень популярное обвине-
ние последних дней в адрес знаменитых ар-
тистов: дескать, не дают дорогу молодым. 
Расскажите, как можно не дать сегодня 
кому-то дорогу, когда нет уже ни худсове-
тов, ни комиссий?

— Господи, какая глупость! Кто не дает 
дорогу? Это ложь! Да это нас нигде нет! Вы 
посмотрите, ни один радиоформат не пере-
дает ни Пугачеву, ни Лещенко, ни Кобзона, ни 
Добрынина — никого нету! Все самые модные 
радиостанции — одна молодежь. Я не могу 
отратировать свою песню! Не я один — никто. 
Даже Меладзе. Валерия принесла какую-то 

песню на радио, а ей говорят: «Подумаешь! 
Мы у Меладзе не взяли!» Они крутят как хотят 
этим форматом, манипулируют им и в основном 
как раз продвигают только молодежь. Ну и что? 
Ничего же не происходит! Ну кто в этом вино-
ват? Вот Ёлка же появилась, она пробила себе 
дорогу. Нюша же появилась! В конце концов, 
Монатик пробил себе дорогу, у него миллион-
ные просмотры. Я уж не говорю про Шнура — он 
давно поет. Если это талантливо — это никуда 
не денется. С периферии столько молодых 
ребят приезжает, и все они присутствуют в 
Интернете. Не надо просто так, огульно обви-
нять. Возьмите Интернет, посмотрите — там 
огромное количество новых имен. А что этих 
артистов нет на телевидении, так телеэфиры 
сегодня ничего не решают. Радио — и то так, 
немножко. Интернет является определяющим, 
где в считаные дни можно заработать 20–30 
миллионов просмотров. Возьмите «В Питере 
пить» — 30 миллионов просмотров, и зачем 
здесь телевидение? Хотя, с другой стороны, всю 
эстраду, все искусство на себе всегда тащила 
молодежь. Молодые режиссеры, актеры, испол-
нители. Так складывается жизнь. Есть классика 
— да, но никто никому не перекрывает никаких 
дорог. Это все чушь собачья!

— Еще одна модная 
фишка — обвинять 
настоящих звезд 
эстрады в том, что 
они сегодня поют 
слишком легко-
весные песни 
в угоду се-
годняшней 
непритя-
зательной 
публике. 
Дескать, 
песни 
эти недо-
стойны их 
громких 
имен. Как 
вы думаете, 
всеми лю-
бимые хиты, 
появись они се-
годня, стали бы 
популярными? 

— Появись сегод-
ня те песни, что зрители 
успели полюбить давно, они 
бы популярными не стали. Поче-
му? Например, я сам пишу песни и говорю: 
ну зачем сегодня такое количество стихов? 
Сейчас другой стиль жизни — максимум ин-
формации в единицу времени. Мне очень не 
нравится, когда в песне повторяют фразы, ска-
жем: «И снова дождь, и снова дождь, и снова 
дождь опять идет, и снова дождь опять идет, а 
он идет, а ты со мной, а ты со мной и снова ты 
со мной», — а все песни сегодня построены 
именно на этом. Раскрутка идет за счет по-
втора — и это ужасно. Потому что на самом 
деле культура западной музыки, западного 
стихосложения, она по-прежнему высока. Вы 

возьмите итальянские, американские тексты, 
какая там глубина, столько смысла навороче-
но! А мы пошли по принципу примитивизма 
и испортили вкус молодежи. Сегодня выска-
кивают те песни, где два-три слова и одна и 
та же гармония. Ну, это веяние времени, и от 
этого никуда не деться. Песня с длинными 
стихами, с распевной какой-то музыкой, она 
сейчас никак не прокатит. Все. Время ушло. Она 

катит только тогда, когда появляются 
ремиксы, когда молодежи такую 

вещь несет уже раскручен-
ный какой-нибудь человек, 

ставший популярным 
уже у них. Допустим, 

Митя Фомин. Вот он 
может взять такую 

песню, потому 
что молодежь 
на нем готова 
сфокусировать 
внимание и по-
слушать, что 
он там поет. А 
Митя вдруг ис-
полняет какую-
то песню со сло-

вами, в которых 
заложена хоть 

какая-то мысль. 
Такое время. Как 

говорится: «Время 
дано, это не подле-

жит обсуждению, под-
лежишь обсуждению ты, 

разместившийся в нем». 
— А вы можете позволить 

себе спеть песню со словами? 
— Я могу. Я вообще очень люблю стихи: 

Шекспира, Маяковского. Я никогда не выпячиваю 
это, не говорю, что я могу, скажем, половину «Об-
лака в штанах» наизусть прочесть, но, правда, 
люблю хорошую поэзию. И я попросил Игоря 
Крутого написать для меня романс на стихи 
Шекспира, на которые уже писал Кабалевский, 
писал Таривердиев: «Люблю, но реже говорю 
об этом, Люблю нежней, но не для многих глаз». 
Крутой написал, но петь-то мне это негде! Это 
можно спеть у меня на концертах или на «Песне 
года», которая проходит под соусом современ-
ности, и вдруг неожиданно выходит взрослый 

человек, такой заслуженный, Лев Лещенко, и поет 
сложную вещь. И, кстати, этот романс прошел на 
«Песне года» чуть ли не номером один. Потому 
что зрителей-то — да! — привлекает молодежь. И 
они сидят дома, перед телевизором, с пультом, 
увидели Лещенко, Кобзона, и сразу щелк — «не 
нужно!» А Ёлку или Славу они послушают. Но если 
их заставить слушать, они понимают, что вот 
такая песня — это здорово. И говорят: «Классно, 
потрясающе!» Но их надо заставить услышать. 
Надо найти тот момент, который привлечет их 
внимание. Все же сегодня бегут, все торопятся, 
когда там еще слушать какие-то стихи Возне-
сенского? К которым надо прислушиваться и 
вдумываться, о чем он говорит? Даже того же 
Гребенщикова! Есть какая-то аудитория у него, у 
Розенбаума, еще у каких-то ребят, кто продвигает 
элитное искусство. Ведь если раньше массовое 

песенное искусство было — «Позови меня 
с собой» или «И с полей уносится пе-

чаль», то сейчас оно превратилось 
в это вот «умца-умца», я даже 

конкретный пример не могу 
привести. Кстати, вот «на ла-
бутенах и в ослепительных шта-
нах» — это очень правильный и 
очень мощный раздражитель, 
показатель того, что ни хрена 
вы не знаете сейчас. И как вы 

живете? У вас только ботинки на 
уме! Ведь сейчас молодежь, осо-

бенно гламурная, встает в час дня 
и говорит: «Ой, у меня занят день!» 

И артисты тоже такие есть. А когда спрашиваешь: 
«А что же ты делаешь?» — слышишь в ответ: «Ну, 
я должна выпить кофе, потом я должна пойти 
там макияж сделать, потом я еду на пилинг, на 
какой-нибудь массаж». Думаешь: «Да что же это 
такое?! Ты же работать должна!» 

И вот это потребительство, которое сейчас 
присутствует, но убивает настоящее таланты. 
Потому что потребителю некогда думать, он 
только хочет получать, получать. И никто не хочет 
отдавать. Вот в чем проблема. Я уже не говорю о 
более глубокой проблеме, когда отдавать надо 
не только искусство, но и отдавать себя и воз-
можности, которые у тебя существуют.

— Ну хорошо, артисты, даже очень из-
вестные, вынуждены петь сегодня очень 
упрощенные песни, но они хотя бы их поют! 
А куда в принципе пропали с эстрадного по-
прища все поэты и композиторы? Ведь еще 
каких-то два десятка лет назад это были 
имена, которые по популярности соперни-
чали с красавчиками-исполнителями!

— Это очень просто. Сейчас профессии 

поэта и композитора не существует. Поэты 
есть, но поэтов песни, как раньше было: Воз-
несенский, Евтушенко, Шаферан, Левитанский, 
еще с десяток великих имен, сегодня их нет. А 
какие композиторы песни писали: Таривердиев, 
Фельцман, Фрадкин, Пахмутова, Бабаджанян... 
Это же было невероятно! А сегодня все стали 
авторами-исполнителями. Сами пишут стихи, 
сами музыку, сами аранжируют, сами поют и 
сами за это получают деньги. Это чисто коммер-
ческий подход. Кто же не может написать стихи? 
Я за 15 минут вам четыре четверостишия сложу 
запросто. Про то, что я вижу: «идет трамвай, 
народ навстречу», но все это чушь собачья. Это 
же не поэзия! И я могу сочинить песню, у меня 
был такой опыт. Но это же разовые случаи, а 
не профессия! Я певец, и я должен исполнить 
песню, донести ее до зрителя. Но говорить, 

что я поэт?! Я же не Вера По-
лозкова там. Поэтому и по-

являются такие песни: А и Б 
сидели на трубе. И это все 
просто такой ширпотреб 
скоропортящийся. Это не 
продукт! А есть люди, ко-
торые занимаются произ-
водством продукта. У кого 

каждая песня — это продукт. 
А потом кто-то начинает се-
товать: «У нас в телевизоре 
только десять человек!» Да 

просто это те люди, которые 
делают продукт! Ну вы же не 
покупаете в магазине хрень! 

Вы же хотите за свои кровные 
деньги получить настоящий про-

дукт, а не фуфло какое-то! Так и 
здесь. Просто есть люди, которые 

заряжены на движение вперед. Вот 
я, например, не складываю оружие, 

пишу каждый год — убежден в этом! 
— больше всех в нашей стране: по 20 

песен! Я каждый месяц одну-две песни 
записываю. Один диск выпустил, второй, 

третий, четвертый. Понятно, что все это в кор-
зину. Но это работа! И, может быть, из этой 
корзины я вытащу какой-то бриллиант.

— Я знаю, что кроме основной, причем 
очень плодотворной концертной деятельно-
сти вы выступали и как продюсер, помогли, 
например, осуществить постановку оперы 
Тухманова «Царица» (авторское название 
«Екатерина Великая». — Авт.).

— Да. Дело в том, что я с Давидом Федо-
ровичем тесно связан, он написал конкрет-
но для меня три потрясающие песни: «День 
Победы», «Соловьиная роща», «Притяжение 
Земли». Были еще «Женщины», «Свадебные 
кони», но они так сильно не раскрутились. Ну 
вот, он мне позвонил и сказал: «Лева, я написал 
оперу, показываю, но что-то не получается». Мы 
послушали, я говорю: «Давай в Большой театр 
схожу». Там послушали: «Да, нам нравится, но 
у нас сейчас сцены нет, репетиций нет, может 
быть, на будущее...» Я пошел в «Геликон-оперу» 
к Диме Бертману, своему другу. Он послушал: 
«Мне так нравится! Но как быть? У нас нет бюд-
жета». Короче говоря, я попросил моего това-
рища дать денег на эту постановку. Он дал, и 
в итоге — битковые аншлаги. Фантастический 
спектакль! Но какой я продюсер? Продвигал 
идею и помог найти деньги.

— Лев Валерьянович, а откуда вы бере-
те энергию для такого образа жизни: кон-
цертов, записей, еще и для продюсерской 
деятельности? 

— Да какая энергия! Вот я сегодня проснул-
ся и чувствую, что не могу встать. Ну, поднялся 
кое-как, спустился в тренажерную комнату: по-
приседал, поотжимался, повисел, раскачался, и 
все вроде стало нормально. И вроде бы завелся! 
А если человек полдня проводит на диване, от-
куда может появиться энергия? Мы же люди 
старой закалки. Я встал сегодня, не поверите, в 
шесть утра, а лег в 12, и это очень рано для меня, 
обычно я ложусь в час. Сел к столу и начал что-
то писать, придумывать, в 9 сел завтракать — у 
меня впереди целый день! Я живу полной жизнью, 
сейчас поеду на встречу какую-нибудь, на запись, 
как-то буду будоражиться. Энергия оттого, что ты 
себя постоянно как-то раскачиваешь. Мы же люди 
старой закалки! Мы прошли такую школу, честно 
говоря... Хотя я и в Москве родился, но все равно 
послевоенные годы — это были голод, холод, 
тотальная бедность. Мы выживали, и все время 
это шло через преодоление. И длилось годы. Я 
вспоминаю, как уже известным человеком при-
шел к Родиону Щедрину на репетицию, ораторию 
его пел, «Ленин в сердце народа»! Шикарная 
была оратория! И он мне говорит: «Левочка!» А 
это был 71-й год, мне уже 29 лет, я уже получил 
звание лауреата, готовился к Сопоту, меня не-
множко знали. И он говорит: «Левочка, вы меня 
не подбросите до «Метрополя»?» Я ему отвечаю: 
«Родион Константинович… у меня нет машины». 
Я хотел сказать: «У меня и квартиры-то нет, я 
у мамы живу». Мы прошли через это, поэтому 

мы ценим многие вещи. Ценим возможность 
получать сегодня хоть какие-то блага, и нельзя 
обижать наших взрослых людей, говорить: «Вот 
они кого-то там оттирают, купаются в масле, 
в сыре и прочее». Ну да, заработали что-то за 
пятьдесят лет, имеем право. Но я понимаю, что 
это не надо выпячивать, потому что это не яв-
ляется нашим стилем жизни, и народ кругом 
живет по-другому. И когда ты едешь по стране 
и видишь, как выживают люди, тебе становится 
стыдно, что ты можешь себе что-то позволить, а 
они — нет. Это такой комплекс. Может быть, он 
дурацкий, как говорил в свое время Шаляпин: 
«Скромность — кратчайший путь к бесславию», 
но мы привыкли так жить в Советском Союзе. У 
нас были моральные, нравственные критерии, 
и это невозможно выскрести из себя. И я про-
должаю жить идеями социальной справедли-
вости — меня очень беспокоит, что происходит 
сейчас в жизни. И что у нас не работает никакая 
социальная программа. Да, жизнь стала лучше, 
но это формула — лишь бы не было войны! — уже 
должна закончиться. Вот в чем дело.

С другой стороны, я понимаю, что не справ-
ляется государство, значит, ему надо помогать. 
Очень болезненный вопрос — это благотвори-
тельность, я поддерживаю детский дом, письма 
нужные отправляю. Хоть как-то мы должны 
включаться в общественную жизнь. Нельзя жить 
по принципу «только мое». Свобода — осознан-
ная необходимость, как говорили коммунисты. 
То есть это я могу себе позволить, а это не могу, 
опять же в русле моральных и нравственных 
понятий. А у нас сегодня время вседозволен-
ности, а она, вседозволенность эта, мешает. Ну 
не нужны худсоветы — хорошо, но там же была 
селекция! Вы возьмите песни, что хранятся в 
фонде радио, это же одни только жемчужины! 
Каждую отбирали из тысячи! Контроль какой-то 
все-таки должен быть.

— Вы вот все скромничаете, утверж-
дая, что вас не так уж сильно любит сегод-
няшняя молодежь, а я между тем знаю, 
что на совсем уж молодежном, да еще и 
роковом фестивале вас приняли просто 
на ура.

— Я был потрясен! Я спел там совершенно 
другую программу, более продвинутую, не в 
стиле рок-н-ролла, но в стиле крепких роковых 
баллад. И, самое главное, не стал петь «Соло-
вьиную рощу», подумал: «Ну, это такая попса!» 
А все потом подходили, пеняли мне: «Ну что же 
вы «Рощу»-то не спели, Лев Валерьянович!» И 
там после концерта выстроилась очередь за 
автографами, человек 500 стояли. Хорошая 
молодежь была на фестивале. Самая продви-
нутая публика: физтех, физмат, МАИ. И мне так 
понравилось, как принимали! Они так орали!

— Так, может, вам стоит потеснить 
наших роковых музыкантов, выступить в 
ночном клубе, со стоячим зрительским 
партером?

— У меня, между прочим, в свое время, в 
70-е годы, когда я работал с «Мелодией», был 
самый крепкий джазовый оркестр в России. 
Потрясающие играли музыканты! Так что я и 
джаз люблю, и рок, а сейчас этой музыки во-
обще нет — попса такая! А наш рок — это и не 
рок вовсе, ну, может, Земфира — да. И то она 
не рок-певица, скорее исполнительница в стиле 
соул, поэтическая певица. Я понимаю, что рок — 
это и музыка, и поэзия, это стиль, протест, эпа-
таж, конфликты с обществом, государством… 
Может быть, и я сделаю три-четыре песни для 
концерта в клубе. У меня есть такие. Хорошие 
рок-баллады, которые мне негде петь, потому 
что моя публика, она приходит на другое.

— Пока мы ждем вашего будущего 
концерта для рокеров, расскажите о ва-
шем сегодняшнем юбилейном бенефисе 
в Кремле.

— Это мой сольный концерт, всю фактуру 
для которого я придумал сам вместе со сце-
наристом и режиссером. Там есть привязка 
к моему творчеству, моим предпочтениям в 
музыке. Придут мои друзья: Игорь Крутой, 
Давид Тухманов, Александра Пахмутова, Вя-
чеслав Добрынин, Лолита, Тамара Гвердците-
ли, Жасмин. Придут Володя Винокур, Валера 
Меладзе, Коля Басков. Будут поздравления 
от «Комеди Клаб», Гены Хазанова, «Геликон-
оперы». Приедут Фаррух Закиров, с которым 
мы будем петь дуэтом, Анатолий Ермоленко, 
Полад Бюльбюль-оглы, то есть соберется вся 
история Советского Союза. Это те люди, с кем 
я общаюсь, проживаю сегодняшнюю жизнь, 
популярные, знаковые исполнители. Я им до-
веряю, уважаю их. Вести концерт буду я и Яна 
Чурикова, которая поможет мне перелистать 
страницы моей биографии. То есть зрители 
придут не просто на концерт, а на день рожде-
ния. Может быть, кто-нибудь принесет крынку 
молока или коробку шпрот. (Смеется.)

— Ваше интервью — просто образец 
скромности, а между тем, благодаря за-
явлениям Демократической партии США, 
все знают, что именно вы продвинули До-
нальда Трампа на президентский пост 
(напомним, в агитационном ролике этой 
партии Лещенко был назван «российским 
миллиардером, спонсирующим предвы-
борную кампанию Трампа». — Авт.). Так что 
не только с Тухмановым у вас получилось 
удачное продюсерство. Трамп хотя бы зво-
нил, благодарил?

— Да, смешная вышла история. Меня сей-
час спрашивают: «Вы будете поздравлять?» 
Но я считаю, чем больше мы педалируем, что 
мы его знаем, любим, тем больше вреда ему 
наносим. Конечно, Трамп — человек очень не-
ординарный, я наблюдал его, когда он приезжал 
в Москву, мы сидели рядом. Он потрясающий 
дядька: раскованный, очень внимательный, 
такой реальный... Вот! Он реальный человек! 
Буш, Обама, они же как отмороженные — не 
знают реальной жизни. А он правильно сказал: 
«Посмотрите, что такое Америка!» А Америка-то 
— это ржавые заводы и нищий народ. И ничего 
же не происходит. Они живут запасами прошло-
го и эксплуатируют разные страны. И безумные 
долги. Это же мыльный пузырь! И он правильно 
все акцентирует. Так что мне, конечно, смешно, 
что я оказался «миллиардером, который его 
профинансировал», но в принципе я — за.

Татьяна ФЕДОТКИНА. 
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ГОСТИ

В четверг, 2 февраля, в 12.00 в редакции 
газеты «Московский комсомолец» состо-
ится «круглый стол » на тему «Инициативы 
платного въезда в город, баланс платных 
и бесплатных возможностей для автомо-
билистов в Москве и в международной 
практике».

Изменения последних лет показали, что 
справиться с транспортным коллапсом в го-
роде власти решили с помощью введения и 
ежегодного расширения платных парковок и 
увеличения их тарифа. В декабре прошлого 
года был принят проект платного въезда в 
город, правда, не затронувший столицу. За 
какие еще транспортные услуги автомоби-
листам надо заплатить рублем, чтобы сни-
зился накал дорожных проблем? Уместен ли 

в Москве международный опыт, например, с 
выдачей разрешений для покупки машин? Эти 
и другие острые вопросы обсудят участники 
круглого стола: директор Института экономи-
ки транспорта и транспортной политики НИУ 
ВШЭ Михаил Блинкин, президент Федерации 
автовладельцев России (ФАР) Сергей Канаев, 
депутат муниципального округа Басманный 
Евгений Будник, а также представители сто-
личного Дептранса.

Аккредитация: тел/факс 8(495)781-
47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обя-
зательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста/пресс-карту; 
паспорт. Адрес пресс-центра «МК»: улица 
1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны 
ул. Костикова).

ЗА ЧТО ДОЛЖНЫ ПЛАТИТЬ 
АВТОМОБИЛИСТЫ?

ЛЕВ
КОРОЛЬ

Народный артист 
России Лев 
Лещенко — «МК»: 
«Потребительство, 
которое сейчас 
присутствует, 
убивает настоящие 
таланты»

Не любить Льва Лещенко 
невозможно. Во-первых, он 
прекрасно поет, и всё любимые 
песни: от незабвенной «День 

Победы» до всеми обожаемой «И с 
полей уносится печаль». Но и, кроме 
того, он — просто кладезь настоящих 
достоинств: безупречно интеллигентный, 
не замешанный ни в одном скандале, 
ни разу не погрешивший каким-то 
нарочитым пиаром. Короче говоря, такой 
же милейший, как и его олимпийский 
«ласковый Миша».
Однако, как оказалось, даже Лев Лещенко, 
к которому и не придраться, сталкивается 
порой с лавиной обвинений в свой адрес. 
То он, в числе прочих знаменитостей, 
якобы «заполонил эфир и не дает дорогу 
молодым», а то и вовсе «финансирует 
избирательную кампанию президента 
США». В канун значимой для Льва Лещенко 
даты мы поговорили с народным артистом 
России о том, обоснованны ли сегодняшние 
претензии к звездам первой величины и 
насколько в целом плачевны дела на нашей 
эстраде, кто в этом виноват и что делать? 
И, конечно, узнали, каким концертом 
порадует нас любимец публики в четырех 
поколениях в день своего рождения.

С женой 
Ириной.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 31 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Миндаль. 4. Диагноз. 10. Буддист. 11. Обморок. 13. Итог. 14. Торт. 
15. Распутник. 16. Тролль. 18. Ангина. 20. Элемент. 22. Алкоголь. 23. Анатомия. 24. Оптимизм. 
27. Мошенник. 30. Амнезия. 32. Львица. 34. Палица. 35. Кондуктор. 36. Трус. 38. Безе. 39. Ки-
пение. 40. Наемник. 41. Ассорти. 42. Вязание.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Магистр. 2. Друг. 3. Лодырь. 5. Иголка. 6. Грот. 7. Завтрак. 8. Штепсель. 
9. Портьера. 10. Богомол. 12. Колибри. 17. Летописец. 19. Наложница. 20. Эротика. 21. Траншея. 
25. Правнук. 26. Менеджер. 27. Музыкант. 28. Излишек. 29. Плотина. 31. Падение. 33. Акцент. 
34. Премия. 37. Сито. 38. Бита.

куплю
❑ автовыкуп дороже 

т. 8(926)543-91-11

❑ бесплатная

консультация

ведущих юристов! 

т. 8-495-115-02-51

продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-966-194-01-01

❑ запои.
Лечение
алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг

от 1 экземпляра 

т. (499)235-73-36, 

8-929-992-70-91

предлагаю

❑ отдых

ПО МОСКВЕ!

ВЫБОР! 

т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 

т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 

т. 8-926-783-41-50

 отдых!

Остановись и отдохни. 

Центр 

т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление 

т. 8-915-172-29-10

❑ релакс 

м. "Отрадное" 

т. 8-966-000-03-30, 

м. "Медведково" 

т. 8-966-000-09-90

❑ ОТДЫХ 

т. 8-968-987-78-83

❑ отдых 

м. "Домодедовская". 

т. 8-926-962-23-36

❑ отдых 

м. "Кузьминки" 

т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 

т. 8-903-003-91-42 

Круглосуточно

❑ отдых 

т. 8-916-917-70-56

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  2 февраля в 20.00
Алексей КОРТНЕВ
и Сергей ЧЕКРЫЖОВ с программой
«Частный случай»

  5 февраля в 20.00
Леонид СЕРГЕЕВ,
Вадим и Валерий МИЩУКИ
с совместной программой

Акустический концерт

«Песни под Мухой»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ловкач, который везде 
лазейку найдет. 4. Денди во фраке, участву-
ющий в соревнованиях по выездке. 10. Ста-
тус театральной «Щепки» в советские годы. 
11. Затворник, сторонящийся человеческого 
общества. 13. Ингредиент бронзы и латуни. 
14. Ложе тюремного типа. 15. Ответная атака на 
действия врага. 16. Общественное насекомое 
жарких стран, живущее большими колониями. 
18. Копье для игры в дартс. 20. Изюминка дамы 
с пышными формами. 22. Эколог из «Гринписа», 
участвующий во всех акциях протеста против 
загрязнения окружающей среды. 23. Литератур-
ное произведение о расследовании преступле-
ния. 24. Человек, отрицающий всякую власть. 
27. «Трепыхания» временно «онемевшего» со-
тового телефона. 30. Оранжевый «братишка» 
сливы. 32. Тягучая боль в суставах. 34. Героиня 
сказки, отправившая падчерицу зимой за под-
снежниками. 35. Туфли, которые носят на голую 
ногу. 36. Спор, в котором рождается скидка. 
38. Купе, в котором висит одежда. 39. Добро-
вольное отравление никотином. 40. «Рога и 
копыта» Остапа Бендера. 41. «Брюсселька», 
растущая в огороде. 42. И очень твердый ка-
мень, и человек с твердым характером.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Особый шрам на лице разы-
скиваемого преступника. 2. Время суток, когда 
все кошки серы. 3. Животный или раститель-
ный организм, сохранившийся как пережиток 
древних эпох. 5. Официант на морском судне. 
6. Водка с ароматом елки. 7. Красный платок 
на голове комсомолки. 8. Голубой транспорт 
волшебника в песне. 9. Семейный спорт Вика 
Уайлда и Алены Заварзиной. 10. Барабанщик 
в рок-группе. 12. Любимый алкоголь Джейм-
са Бонда. 17. Переселенец в другую страну. 
19. Черно-белая книжка для юных живописцев. 
20. Уважительная болезнь, ставшая основанием 
для неявки ребенка в школу. 21. Транспорт для 
обзорной экскурсии по городу. 25. «Спутник» 
кашля среди симптомов простуды. 26. Челнок, 
продающий турецкие шмотки на рынке. 27. Бу-
мажный шаблон в журнале «Бурда Моден». 
28. «Краснокожая» домашняя птица. 29. Работ-
ник, занимающийся простой обработкой дере-
ва, постройкой деревянных зданий. 31. Неболь-
шой напильник с мелкой насечкой. 33. Очень 
крепкий алкоголь с экстрактом горькой полыни. 
34. «Месье» по ту сторону Ла-Манша. 37. Ду-
ховный наставник индуса. 38. Молния на лбу 
Гарри Поттера.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
с 1 февраля по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 февраля с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Лермонтовский проспект», Жулебинский б-р, д. 16
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13, стр. 3
3 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у м-на «Перекресток»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
4 февраля с 10.00 до 16.00
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
напротив «Аптеки»
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, у к/т «Восход»
5 февраля с 10.00 до 16.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21а
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка,  
ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1, у м-на «Пятерочка»
р-н Северный, пос. Северный, ул. 9-я Северная линия, д. 5
6 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, напротив управы
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
7 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит»
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, к. 1
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76

8 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
9 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
10 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Обручевский, ул. Обручева, вл. 11, у м-на «Магнолия»
11 февраля с 10.00 до 16.00
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
р-н Бескудниково, Дмитровское шоссе, д. 80,  
у м-на «Любимый»
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, у м-на 
«Пятерочка»
12 февраля с 10.00 до 16.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Партизанская»,  
Измайловское шоссе, д. 71, стр. 16, у г-цы «Измайлово»
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
13 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Капотня, ул. 4-й квартал Капотни, д. 3,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Котловка, Нагорный б-р, вл. 8–9
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+В подписных пунктах «МК» с 1 февраля по 31 марта открыта досрочная 

редакционная подписка на второе полугодие 2017 года по выгодным ценам!

ОТКРЫТА РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА!

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK
Все вопросы о подписке по телефону 8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

11 февраля на 67-м Берлинском 
кинофестивале в программе 
Berlinale Special состоится пре-
мьера документального фильма 
российского режиссера Асколь-
да Курова «Процесс». Сделан он 
усилиями трех стран — Эстонии, 
Польши, Чехии. 

Аскольд Куров — ученик Марины Раз-
бежкиной. Он участвовал в киноальманахе 
«Зима, уходи!» о протестном движении в 
России, снял фильмы «Ленинленд» о музее 
в Горках Ленинских и «Дети 404» о юных 
представителях ЛГБТ — и на него ополчи-
лись православные активисты в 2014 году. 
Новая картина Аскольда Курова — о судьбе 
украинского режиссера Олега Сенцова, при-
говоренного в России к 20 годам лишения 
свободы и названного «крымским терро-
ристом». Премьера состоится под эгидой 
30-летия Европейской киноакадемии. 

С Аскольдом мы разговаривали в 
тот момент, когда он заканчивал монтаж 
фильма. 

— Не спрашиваю, почему вы стали 
работать над этой картиной. Но, возмож-
но, было конкретное событие, которое 
все и решило?

— Я познакомился с Олегом в 2011 году, 
то есть шесть лет назад, когда он заканчивал 
свой первый фильм — «Гамер». А я тогда 
только снял свой первый фильм — «25 сен-
тября». Олег посмотрел его в Интернете, 
нашел меня в Facebook и написал. Мы только 
однажды встретились с ним в Москве, ког-
да он приезжал на премьеру «Гамера». Во 
второй раз увиделись уже в суде, после его 
ареста. На первый суд я пошел просто как 
знакомый Олега, чтобы поддержать. А потом 
понял, насколько тяжело находиться в такой 
ситуации, когда ты ничем не можешь помочь. 
Единственное, что я мог, — это снять об этом 
кино и рассказать о процессе. 

— С какими трудностями вы 
столкнулись?

— Самое трудное было на монтаже. 
Материала много, около 200 часов. Хоте-
лось рассказать об Олеге как о человеке, 
его творчестве, семье и близких, о самом 
процессе, уголовном деле, доказательствах 
следствия и защиты и о контексте, в котором 
все это происходило. Трудно было найти 
правильную композицию. 

— И вам не мешали?
— Нет. Ни разу мы не сталкивались 

ни с какими препятствиями, кроме того, 
что нельзя взять интервью у самого Олега. 
Это было главное препятствие во время 
съемок — главный герой, с которым нельзя 
поговорить, а можно рассказывать о нем 
только опосредованно. 

— Олег Сенцов знает, что о нем бу-
дет фильм?

— Да, конечно. Он знал об этом с са-
мого начала и ждет, когда удастся его по-
смотреть. Я брал через адвокатов у него 
разрешение на то, чтобы встретиться с его 
семьей и детьми.

— А семья так и живет в 
Симферополе?

— Да. Мама, дети, жена, сестра. В Мо-
скве жила его двоюродная сестра Наталья 
Каплан, переехавшая в прошлом году в Киев. 
Она взяла на себя всю работу по организа-
ции защиты Олега и всех акций поддержки, 
сбор средств и так далее.

— Вы ведь тоже собирали всем ми-
ром деньги на фильм?

— У нас было два краудфандинга — 
международный и украинский. Мы собрали 

небольшие деньги, но тем не менее очень 
важно, что люди жертвовали, пусть даже 
небольшие суммы. Все равно это поддерж-
ка. Основные средства на производство 
мы получили от Польского киноинститута 
и Чешского телевидения. 

— Почему возник такой набор 
стран?

— Наши главные продюсеры Макс Туула 
и Мария Гаврилова работают в эстонской 
компании «Маркс Фильм». Польское и чеш-
ское участие объясняется их заинтересо-
ванностью этой темой. Вообще польские 
кинематографисты активно участвуют в под-
держке Олега Сенцова. Во время церемонии 
вручения призов польской киноакадемии и 
перед тем как Олегу был вынесен приговор, 
они собрали множество подписей, в том 
числе и под письмом на имя Владимира 
Путина. Да и все европейские кинематогра-
фисты, Европейская киноакадемия активно 
участвуют в акциях поддержки Олега.

— А у вас какое ощущение — чем все 
закончится?

— Мне кажется, что Олег и Александр 
Кольченко стали заложниками, определен-
ным обменным фондом. Надеюсь, что тот 
момент, когда потребуется этим фондом 
воспользоваться, скоро настанет, как это 
было с Ходорковским и «Пусси Райот».

— У вас получается беспощадная 
обличительная картина или же челове-
ческая история с внутренним светом?

— Мне кажется, что внутренний свет 
в ней есть, и исходит он от Олега в первую 
очередь. Олег Сенцов удивил меня и вдох-
новил тем, что повел себя в этой ситуации 
как очень сильный и свободный человек, не 
сломался, не сдался, не побоялся говорить 
правду. Его слова в суде были обращены 
к россиянам и призывали нас не бояться. 
Олег смог научиться этому сам. Мне часто 
казалось в суде, что за решеткой он сво-
боднее всех нас, находящихся по другую 
сторону.

— Картина будет называться 
«Процесс»?

Словами вдовы режиссера, Каталин, «творче-
ство мужа мне кажется недооцененным», а потому 
весь этот юбилейный марафон можно назвать 
дорогой постижения любимовских смыслов. Так, 
в августе в Музее Москвы на 2000 кв. м откроется 
документальная экспозиция «Любимов и время: 
1917–2017. Сто лет истории страны и человека»:

— Юрий Петрович очень любил архитектуру 
Провиантских складов (главное выставочное про-
странство), — говорит директор объединения 
«Музей Москвы» Алина Сапрыкина. — У нас будут 
представлены не только личные вещи режиссера, 
но и, что называется, предметы того времени; 
собственно, время выступит одним из героев 
экспозиции...

— Любимов и музыка — вещи неразрывные, 
— рассказывает о своей программе гендиректор 
Большого театра Владимир Урин, — понятно, что в 
афише театра есть и последняя постановка Юрия 
Петровича — «Князь Игорь», ведь его оперные 
премьеры на всех ведущих сценах мира, это зна-
чительная часть жизни режиссера; но главное 
приношение — это концерт в день его рождения, 30 
сентября 2017-го, причем откроется он вручением 
уже третьей Общественной премии Юрия Любимо-
ва. Но все секреты мы пока не раскрываем...

Впрочем, кое-что известно: дирижером ве-
чера станет Александр Ведерников (он выступит 
с оркестром и хором Большого театра); прозву-
чат произведения тех композиторов, с которыми 
Любимов дружил и работал. Скажем, Владимир 
Мартынов исполнит свой новый опус — свое че-
ствование мэтра; кому уж, как не ему, говорить о 
Любимове музыкально...

Понятно, что родной Театр на Таганке тоже 
готовит массу проектов, один из них — большой 

интерактивный музей, создание которого стало 
возможно только сейчас, после реставрации как 
фойе, так и мемориального кабинета Юрия Петро-
вича... Как заметил глава Департамента культуры 
Москвы Александр Кибовский, «остались незавер-
шенными только сезонные работы по фасадной 
части здания — летом все закончим».

— Мы так решили, что все премьеры Театра 
на Таганке сезонов 2016–17 и 2017–18 гг. будут 
посвящены Любимову, — уточнила Ирина Апек-
симова, — далее у нас предполагаются выезды, 
как, например, участие в сентябре в Волковском 
фестивале в Ярославле, потом гастроли по ураль-
ским городам...

Непосредственно 30 сентября на Таганке 
пройдет необычный День открытых дверей: тут 
и экскурсии по театральному закулисью, и показ 
легендарного «Доброго человека из Сезуана» (с 
него началась история любимовской Таганки), и 
знакомство с т.н. мемориальной зоной.

Валерий Шадрин (гендиректор Чеховского 
фестиваля) проанонсировал поистине бомбу — 
мировую премьеру «Старика и моря» по Хемингуэю 
в постановке знаменитого Анатолия Васильева. 

Причем Шадрин уточнил, что это не будет моно-
спектакль Аллы Демидовой (хотя она центральный 
исполнитель), примут участие и другие артисты. 
Для воплощения васильевского высокотехноло-
гичного замысла потребовалась сцена глубиною 
в 22 метра. В спектакле прозвучит музыка Мар-
тынова в исполнении ансамбля «Опус Пост» п/р 
Татьяны Гринденко.

Ну а Каталин Любимова обратила внима-
ние на сольный фортепианный концерт сэра 
Андраша Шиффа In Memoriam в Большом зале 
консерватории 3 октября: дело в том, что сам 
Любимов всегда очень тепло относился к Шиф-
фу, считая его пианистом «золотого фонда» 
XX–XXI веков.

Ближайшая точка марафона — 3 февраля: 
Людмила Максакова проведет в Доме актера им. 
Яблочкиной юбилейный вечер «Уроки Юрия Лю-
бимова», в котором примут участие известные 
деятели культуры... Хоть все мероприятия и го-
товились загодя, хлопот еще множество, поэтому 
устроители выразили надежду:

— Юрий Петрович нам поможет!..
Ян СМИРНИЦКИЙ.

Россия широко отмечает 
100-летие великого 
режиссера Любимова

Юрия Любимова уже несколько лет нет с нами, но его энергия продолжает вдох-
новлять художников на всё новые свершения. Например, Анатолий Васильев, 
ставивший в последнее время не в России, во Франции, сейчас приступает к мас-
штабной работе «Старик и море» на музыку композитора Владимира Мартынова 
(друга Любимова) и с Аллой Демидовой в главной роли (премьера на сцене Театра 
Вахтангова 19 и 20 июля). И это только вишенка на торте, а сколько еще растяну-
тых на целый сезон спектаклей, концертов, выставок...

«ЮРИЙ ПЕТРОВИЧ НАМ ПОМОЖЕТ!»
Юрий Любимов на репетиции.

Вдова Любимова — Каталин.

Режиссер Аскольд Куров: «Мне казалось в суде, 
что за решеткой он свободнее всех нас»

...Оживление перед вхо-
дом в «Ленком» царит всег-
да, даже когда там закры-
тая репетиция для своих 
(как узнают-то?), но в шесть 
вечера во вторник, за час 
до юбилейного вечера, от 
возгласов «нет ли лишне-
го пригласительного?» во-
обще некуда было деться, 
вход чуть ли не штурмом 
брать приходилось. Вот 
что значит народное при-
знание. А еще Марк Заха-
ров осторожно «надеется», 
что его театр «не старомо-
ден и нужен публике». Да 
уж куда нужнее! На улице 
у входа, по словам адми-
нистрации, сумасшедший 
дом творится!

В зале — вся театраль-
ная и нетеатральная Москва, 
одни известные лица, так 
или иначе «сочувствующие» 
театру-легенде, да и сам ве-
чер под стать — крайне необычный, мобильный, острый, 
стильно — по-ленкомовски — построенный на неожиданной 
смене эмоций: за какие-то два часа без перерыва пробежала 
вся грандиозная история театра и страны. Никаких офици-
альных слов. Только восторг побед и боль утрат...

Всё было мастерски срежиссировано при участии 
первой негосударственной премии «Хрустальная Туран-
дот»: организаторы решили поздравить всех народных 
артистов, вручив каждому очаровательную хрустальную 
розу... Отсюда и название торжества: «Хрустальный букет 
для «Ленкома».

Понятно, что вечер не имел никакого отношения к 
основному конкурсу и номинациям на «Турандот», однако 
свою статуэтку за многолетний вклад в развитие театра 
получил и Марк Захаров.

...Но самое вкусное — это небольшие фрагменты 
ленкомовских спектаклей (танцевальные, музыкальные), 
которые словно передают эстафету друг другу во времени и 
пространстве; при этом на экране возникают старые фото-
графии артистов, бесценная кинохроника.

Вечер вели Александра Захарова (в образе принцессы 
Турандот) и Виктор Раков (в костюме графа Резанова). Кстати, 
они же участвуют и в исторических зарисовках-фрагментах 
(вместе с Певцовым, Вержбицким etc.); Александр Збруев 
порадовал всех стихами, Сергей Степанченко спел номер 
из «Пер Гюнта», Раков исполнил военную песню (в память о 
том, как театральные бригады выезжали на передовую)...

Очень трогательно было наблюдать три приветствия от 
«соседей»: от МХАТа, от вахтанговцев (театра и училища) и 
от Театра сатиры, — сейчас как никогда важно это чувство 
локтя, чувство единой культурной среды; тем более такая 
дата!

Не зря Захаров хвалит свою молодежь, обладающую 
«синтетическими талантами» в отличие, может быть, от 
артистов прежней школы: они своей энергией зажгли юби-
лейный вечер — как и каждый спектакль, — стало понятно, 
что 90 не возраст и «Ленком», несмотря на все трагические 
потери, молод и активен как никогда.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Ведущие театры Москвы 
поздравили своего 
легендарного собрата 
с Малой Дмитровки

НА 90-ЛЕТИЕ «ЛЕНКОМУ» ВРУЧИЛИ 
ХРУСТАЛЬНУЮ РОЗУ

— В русском варианте — да. В международном 
названии фигурирует имя Сенцова. Это уже воля 
продюсеров и дистрибьюторов. Название «Про-
цесс» отсылает к кафкианскому процессу, потому 
что процесс, проходивший в Ростове-на-Дону, — 
абсурдный и напоминает роман Франца Кафки. Он 
производит ощущение жестокой машины, которая 
не принимает никаких доводов логики и здравого 
смысла, действует по заранее написанному сцена-
рию. И судьи, следователи, прокурор ему следуют. 
Двадцать лет, о которых говорилось в телеинтервью 
Олега 2013 года, когда еще речи не было ни о чем, 
были названы и следователем еще до официально-
го задержания в Крыму. Складывается ощущение, 
что все в этой истории играют роли, а люди в роли 
судей действуют в декорациях суда. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

БЕРЛИНСКИЙ «ПРОЦЕСС» 
ОЛЕГА СЕНЦОВА
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Когда летом 2016‑го всю сборную России 
отстранили от Паралимпийских игр, во мне 
бурлило абсолютно все. От несправедли‑
вости по отношению к этим людям волосы 
вставали дыбом. Но они, переборовшие 
себя однажды, не сдаются и во второй раз. 
Яркий пример — Чермен Кобесов, который 
в преддверии Рио принес национальной 
команде два «золота» чемпионата Европы 
по легкой атлетике и был бы одним из фа‑
воритов главного старта четырехлетия. Не 
вышло. И он подался в смешанные едино‑
борства. Это история Чермена Кобесова, у 
которого одна рука короче другой на девять 
сантиметров.

«ПРОШЕЛ ОТЦОВСКИЙ «КУРС ЛЕЧЕНИЯ» В СЕЛЕ»
— Я родился слабеньким, на восьмом месяце 

беременности, и медсестры при рождении мне 
сломали руку, о чем матери не сказали. Это дало 
осложнение, и развился остеомиелит. Со временем 
левая часть стала плохо развиваться, рука нахо-
дилась не на месте. Но моего отца — а я являюсь 
единственным сыном — это не расстроило, и он 
решил меня закалить: с детства гонял меня в селе, 
много приходилось трудиться физически. Если одни 
носили ведро, то мне отец давал два ведра и особую 
нагрузку на левую руку. Потом на медкомиссиях по-
стоянно спрашивали, какой курс лечения я проходил. 
(Улыбается.) А двоюродные братья меня на турник 
закидывали и связки разрабатывали.

— Поначалу было больно?
— Не то чтобы больно, просто не получалось 

многое делать: плавать, подтягиваться как следует. 
Только классу к пятому получилось нагнать и пере-
гнать сверстников на турнике. А старшеклассники 
всегда на меня косо смотрели: мол, инвалид и не 
может дать отпор...

— Дрались?
— О, меня братья закалили так, что меня потом 

первым драчуном прозвали, аж школу менять при-
шлось. (Смеется.) Почти на каждой перемене дрался. 
Только когда в гимназию перешел, переключился на 
футбол. Пытался еще на секцию вольной борьбы 
ходить — как же иначе в Осетии, — но мама боялась, 
что руку еще сильнее мне травмируют, запрещала... 
Втайне два месяца позанимался, потом она узнала 
и сказала: только футбол.

— Именно благодаря футболу оказался в 
паралимпийском спорте?

— Да, тренер подсказал школу во Владикавказе, 
и я стал с ними на соревнования выезжать. А потом 
он заметил, что я очень быстро бегаю, и предложил 
попробовать себя в легкой атлетике. И понеслось: 
молодежный чемпионат выиграл, мировой рекорд 
среди юношей, первенство мира взял... 

— Выступал в нескольких дисциплинах?
— И бегал, и прыгал — как многоборец.
— Почему не ушел в какую‑то одну? 
— Меня сначала отдали в спринт, а короткие 

дистанции и прыжки похожи по механике из-за стар-
тового взрыва. Это потом уже перешел на 400 и 
800 метров, там уже характер нужен. Даже когда 
в смешанные единоборства начал переходить, 
мне стали говорить: «Так вот почему ты хорошо 
эти дистанции бегал — там же характер нужен, 
как в бою!».

— За полтора месяца до Паралимпиады 
в Рио‑де‑Жанейро ты выиграл два «золота» 
на чемпионате Европы. Тогда еще ничего не 
предвещало беды?

— По моему мнению, толчком к отстранению 
сборной России стал как раз тот чемпионат. Мы 
приехали не самой большой делегацией, а выиграли 
общекомандный медальный зачет. У британцев — 
а президентом Международного паралимпийского 
комитета (МПК) является именно британец, Филип 
Крэйвен, — было 30 медалей, а у нас столько од-
них золотых. Может, их это и ошарашило? Начиная 
с 2013 года у нас появились очень сильные спортсме-
ны, и, думаю, мы бы смогли выиграть зачет в Рио.

— Приц епились к д опингов ым 
пробиркам…

— Я сам видел, как их закручивают. Если до 
последнего щелчка это сделать, то открыть их 
сможет только специальный аппарат, который на-
ходится в Швейцарии. Даже ФСБ это сделать не 
сможет. (Улыбается.) А они так обвиняют... Ладно, 
поймали они якобы биатлонистов и представителей 
зимних видов спорта. Летние тут при чем? Почему 
мы не смогли поехать на Паралимпиаду? Проблема 
еще в том, что у нас нет отдельных федераций, 
как у обычных спортсменов. Легкая атлетика, во-
лейбол, стрельба из лука — все это ПОДА, по-
ражение опорно-двигательного аппарата. Если 

отстраняют, то всех. А потом наши квоты раздают 
другим странам... 

— В 2017‑м будет чемпионат мира, как об‑
стоят дела с ним?

— Если бы мы не выступили на чемпионате 
Европы в 2016-м, то у нас не было бы квот на это 
мировое первенство. Сейчас идет всякая суета, 
еще ничего не понятно. Думаю, все эти санкции 
еще впереди... Поэтому сейчас я хочу воспользо-
ваться моментом и попробовать себя в смешанных 
единоборствах.

«ПРЕЗИДЕНТ МПК ПРОСТО ОТВЕРНУЛСЯ ОТ НАС»
— Что ты почувствовал, когда стало окон‑

чательно известно о вашем отстранении?
— Работает всю жизнь человек поваром, а у 

него сковородку отбирают… Занимается человек 
футболом, а у него отбирают мяч и говорят: иди 
просто бегай… Вот то же самое. Мы четыре года 
пахали ради этого! Постоянно на сборах, дома редко, 
и тот, кто запретил нам ехать в Рио, даже не пред-
ставляет, через что спортсмены проходят. Обидно 
знаешь что было? Крэйвен ведь сам инвалид. И когда 
наши «колясочники» спросили его, почему он лишает 
нас Паралимпиады, он просто отвернулся. Вот что 
было шоком! 

— Если бы был ультиматум: или под ней‑
тральным флагом выступаешь, или никак, — то 
поехал бы в Рио?

— А в нашем паралимпийском комитете 
сказали, чтобы мы писали индивидуальные 
заявки в МПК. Мы все это сделали, и всем 
поголовно отказали. Если бы удовлетвори-
ли только мою заявку, я бы, честно, собрал 
всю сборную России, и, если хоть один 
человек сказал бы, что ему это не нра-
вится, клянусь: не поехал бы. Но если 
ни у кого не было бы претензий, тогда 
выступил бы. 

— Так как основные обвине‑
ния касаются допинговых нару‑
шений, расскажи, как вообще у 
нас обстоят с этим дела, исправно 
ли проверяют?

— Я состою в международном пуле, который 
находится под особым наблюдением: рекордсмены 
мира, чемпионы мира и так далее. Я постоянно дол-
жен указывать, где я нахожусь и в какое время. Если 
меня там не будет — предупреждение. Три таких — 
и дисквалификация. У меня не было ни одного. 
Ко мне приезжали на сборы, домой, на мировые 
первенства. В 2016 году меня проверили на допинг 
пять раз. Ни одной положительной пробы. 

— Агенты Всемирного антидопингового 
агентства (WADA) не очень церемонятся?

— Меня вытащили из номера в гостинице, 
не дали даже футболку надеть, я расписался на 
их бланке, и меня повели за собой в туалет. Зашли 
прямо со мной, следили за каждым действием. И вот 
как я тут что-то подменю? Я же не Гарри Гудини. 

— Российская альтернатива Паралимпиаде 
стала некой отдушиной?

— Там все было как раз на высшем уровне, 
очень хорошая атмосфера. Мы потом смотрели, 
как выступают в Рио... У нас здоровая конкуренция 
с Андреем Вдовиным, и знаешь что? Гарантирую, 
что, если бы мы были на Паралимпиаде, мы бы при-
везли шесть медалей на двоих: три «золота» и три 
«серебра».
«ДОКТОР ПЕРЕД БОЕМ СПРОСИЛ: ПОНИМАЮ ЛИ Я, 

КУДА ПОПАЛ»
— И как раз после этих соревнований ты 

решил податься в MMA?
— Еще в 2014 году я начал у себя дома обу-

страивать зал. Тренажеры, грушу повесил, все 
делал на свои призовые с соревнований. Спор-
тивный комплекс рядом закрыли, он в аварийном 
состоянии был, его забросили. Я туда влез, никому 
не нужные маты позаимствовал. (Улыбается.) Потом 
начали друзья приходить и у меня тренироваться. 

Я с ними. Затем на сборах перед Рио познакомился 
с Тимуром Айляровым, кикбоксером; он позвал в 
Москве позаниматься. Я как знал — взял с собой 
перчатки... 

— И уже успел провести один бой.
— Да, любительский. На месяц после альтер-

нативных соревнований съездил домой, потом вер-
нулся и выступил. Волнения было — ух! Первый раз 
в клетке... Но сразу себе сказал, что это мое.

— Проблемы с рукой сказываются в 
единоборствах?

— Сначала были проблемы с прохождением 
медкомиссии. Я же обычно с паралимпийцами ее 
прохожу. Доктор спрашивает: «Ты вообще пони-
маешь, что это такое?» Говорю: «Да». Думала, что 
я подделал документы. В итоге второй врач спросил 
у меня, в чем заключается моя инвалидность, и 
сказал, что это не проблема. 

— Бой ты проиграл?
— Да, опыта не хватило. Как и говорил, в борьбе 

есть пробелы, пытался компенсировать в стойке — 
школьный опыт помогал. (Смеется.) После поединка 
врач сказал мне: если вы, паралимпийцы, все такие 
целеустремленные, то ждем вас в MMA. 

— Ты будешь окончательно переходить в 
единоборства?

— Нет, хочу на два фронта. Одно другому не 
помеха, было бы желание. Эйнштейн утром лекции 
читал, а вечером в ресторане на скрипке играл. Лев 
Яшин играл и в футбол, и в хоккей. Да, я люблю MMA, 
сердце лежит именно к ним, но все, чего я добил-
ся, стало возможным благодаря легкой атлетике и 
паралимпийскому спорту.

Алексей САФОНОВ.

Когда третий месяц подряд ребенку ничего 
не задавали в школе, родители поняли, 
что строить отношения на абсолютном 
доверии было ошибкой. 

— Через час я с удовольствием вспорю 
тебе брюхо и полюбуюсь на твои кишки, 
гад! 
— Что?! 
— Я говорю, скоро аппендикс вам 
удалим. 

Другая половинка у меня появится, видимо, 
только когда меня переедет поезд...

— Дорогой, я тебя хочу!
— Милая, мне некогда, я на работу 
собираюсь.
— Ну ничего страшного, опоздаешь на 
50 секунд.
— Гадина...

Мальчик с папой возле уличного лотка с 
игрушками.
— Папа, купи игрушку!
— Ты же говорил, что ты уже взрослый. Вот и 
привыкай жить как взрослый — без денег!
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 01.02.2017
1 USD — 60,0851; 1 EURO — 64,2850.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Владимир Бехтерев (1857–1927), русский не-
вропатолог, психиатр и психолог
Кларк Гейбл (1901–1960), киноактер («Унесенные 
ветром»), секс-символ 30–40-х
Борис Ельцин (1931–2007), первый Президент 
России
Гидон Кремер (1947), скрипач и дирижер
Федор Лукьянов (1967), главный редактор жур-
нала «Россия в глобальной политике»
Лев Лещенко (1942), певец, народный артист 
России
Юрий Лоза (1954), певец, поэт и композитор
Константин Никольский (1951), рок-музыкант, 
лидер легендарной группы «Воскресение»
Юрий Рост (1939), фотограф, журналист

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве -9…-7°, днем в 

Москве -4…-2°. Облачно с прояснениями, местами 
гололедица; ночью небольшой снег; днем местами 
небольшой снег, ветер ночью западной четверти, 
5–10 м/с, днем северо-западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.21, заход Солнца — 17.04, 
долгота дня — 8.42.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будет слабая геомагнитная буря.

ДАТСКИй УГОЛОК
Национальный день свободы в США.
1587 г. — королева Англии Елизавета I подпи-
сала смертный приговор шотландской королеве 
Марии Стюарт.
1942 г. — немцы заменили свой секретный мор-
ской код «Энигма», известный англичанам с начала 
войны, на новый — «Тритон».
1992 г. — была подписана российско-
американская декларация о прекращении «хо-
лодной войны».
2012 г. — драка и массовая давка во время 
футбольного матча на стадионе в Порт-Саиде 
(Египет), погибли 73 человека, более 100 были 
ранены.
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— Сергей Петрович, скажите, отчего с 
каждым годом людей, страдающих сердечно-
сосудистыми заболеваниями, становится 
все больше? 

— На сегодняшний день проблемы серд-
ца и сердечно-сосудистой системы касаются 
практически каждого из нас. Всему виной мно-
жество причин, и возникать они могут по разным 
обстоятельствам. И не важно, сколько вам лет. 
Посмотрите на то, как мы живем. Практически 
каждый день мы нервничаем по мелочам или по 
серьезным поводам. Окружающая среда просто 
оставляет желать лучшего, постоянные перепа-
ды давления. Я хочу вам привести статистику: 
послушайте, пожалуйста, за кардиологической 
помощью ежегодно обращаются более 20 мил-
лионов человек. Это о чем-то говорит, наверное! 
Я думаю, что стоит задуматься и принимать 
меры. О своем сердце и сосудах надо заботиться 
постоянно в течение всей жизни. 

— Я даже скажу больше: этой проблемой 
занимаются на государственном уровне. 

Открываются кардиологические и диагно-
стические центры, профилактории, залы 
лечебной физкультуры. 

— Совершенно верно. Здоровью сосудов 
уделяется особое внимание. Особенно сегодня, 
когда количество людей с данными проблемами 
в организме, я бы даже сказал, катастрофически 
растет. Именно поэтому я сегодня хочу расска-
зать вам о парафармацевтиках.

 — Вы говорите о чем-то конкретном? 
Давайте тогда поподробнее.

 — Да, хочу обратить ваше внимание на 
парафармацевтик Энцеферол.

 — Что такое парафармацевтик?
 — Парафармацевтик означает, что воздей-

ствие у него на организм другое — комплексное, 
он органичен для организма человека, т.к. в его 
составе вытяжки из натуральных трав и растений, 
разных и в определенных пропорциях. По сравне-
нию с нутрицевтиками, парафармацевтик Энце-
ферол более сильного действия. Парафармацев-
тик — это натуральная основа, именно поэтому в 
нем суточная доза действующих веществ немного 
ниже, а воздействие на организм более бережное 
и комплексное. Парафармацевтик Энцеферол 
содержит природные компоненты. 

— А какие компоненты делают Энцефе-
рол таким действенным? 

— Богатый состав наделяет Энцеферол 
многими полезными свойствами для нашего 
организма. Во-первых, Энцеферол способствует 
поддержанию оптимального обмена веществ, 
который так нам необходим, а также деятель-
ности эндокринной системы. То есть, направлен 
на стимулирование функции гипофиза, что очень 
важно для обмена веществ и щитовидной желе-
зы. Это обусловлено наличием в составе вытяжек 
из растений, содержащих йод в органической 

форме. Полезные вещества, входящие в состав 
Энцеферола, оказывают влияние на процесс 
расщепления жировых клеток, способствуют 
укреплению иммунной системы и выведению из 
организма токсинов и тяжелых металлов, могут 
помочь при нервных расстройствах. Конечно, 
все это влияет на общее состояние. И что очень-
очень важно: все эти компоненты в комплексе 
нужны для поддержания нормальной работы 
сердца и сосудов. 

— Кто может использовать Энцеферол? 
Кому можно его принимать?

 — Энцеферол можно принимать в качестве 
биологически активной добавки при всевозмож-
ных проблемах с сосудистой системой. Действие 
компонентов, входящих в состав Энцеферола, 
направлено на очищение сосудов и артерий от 
холестерина и других жиров в форме налетов 
на внутренних стенках сосудов. Стенки сосудов 
со временем становятся более эластичными. 
Кроме того, Энцеферол помогает подпитывать 
сосудистую систему необходимыми питатель-
ными веществами, что тоже немаловажно для 
их восстановления. Этой проблеме подвержены 
больше лица среднего и пожилого возраста. 
Часто мужчины старше 50 лет.

— А если говорить о сосудах головного 
мозга. Там все более тонко и хрупко. Как 
Энцеферол работает в этом направлении? 

— Да! Совершенно верно! Здесь все бо-
лее тонко и сосуды там более хрупкие. Ведь 
наш головной мозг — это очень сложная си-
стема организма, которая зависит от правиль-
ной циркуляции крови. Энцеферол, во-первых, 
предназначен для защиты ваших сосудов от 
повреждения недоокисленными продуктами 
обмена, что может способствовать постепенной 
нормализации артериального давления. Ведь 

резкие перепады давления напрямую зависят 
от состояния сосудов в нашем организме.

— Часто пожилые люди страдают на-
рушениями памяти, это ведь тоже из-за со-
стояния сосудов?

— Да! Конечно! Первейшая проблема, с 
которой сталкиваются многие пожилые люди, 
— это забывчивость и потеря памяти. Это когда 
ничего не болит, но каждый день — новости. 
Одной из причин этой проблемы могут быть и 
сосудистые нарушения артерий головного моз-
га. Энцеферол способствует стимулированию 
правильного кровоснабжения мозга в артериях 
головы. Нервные клетки очень чувствительны к 
нехватке кислорода, именно поэтому в состав 
Энцеферола входят компоненты, которые по-
могают очистить сосуды. Тогда кровь быстрее, 
качественнее, в нужных количествах, добирается 
до клеток головного мозга. И кровь уже насыщена 
питательными веществами и кислородом, кото-
рые так необходимы клеткам головного мозга. 
Еще одно из основных действий Энцеферола 
состоит в поддержании сосудистого тонуса и 
мозгового кровотока, циркуляции крови в мель-
чайших сосудах мозга. 

— Какими еще полезными свойствами 
может обладать Энцеферол?

— Говоря простым языком, способствует 
разжижению крови. Это может помочь предот-
вратить образование холестериновых отложе-
ний, как вы понимаете, это очень важно при 
сердечно-сосудистых проблемах. 

— Да, конечно, очень важно заботить-
ся о своей сердечно-сосудистой системе. 
Даже если у вас нет таких проблем. Сер-
гей Петрович, давайте все-таки вернемся 
к Энцеферолу. 

— Вот, кстати, если часто холодеют руки 
или ноги, то вполне вероятно, что нарушена 
циркуляция крови. В этом случае я настоятельно 
рекомендую обратить внимание на Энцеферол, 
потому что он как раз оказывает влияние на про-
цесс микроциркуляции крови, снабжения кисло-
родом сердечной мышцы, головного мозга. 

Берегите свое сердце. Помогайте ему. За-
ботьтесь о нем.

Напоминаем телефон: 8-800-333-57-03. 
Всего вам доброго!!!

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

Здравствуйте, уважаемые читате-
ли! Сегодня мы будем говорить о са-
мом важном и о самом уязвимом. О 
сердечно-сосудистой системе. О том, 
как помочь и поддержать свое сердце 
и сосуды. Ведь с сердцем не шутят! 
У нас в гостях специалист Сергей Пе-
трович Новиков. Здравствуйте!

РЕЦЕПТ ДОЛГОЛЕТИЯ 
ВАШИХ СОСУДОВ

Знаменитый советский 
теннисист, а ныне 
уважаемый и популярный 
телекомментатор игры на 
корте Александр Метревели 
побывал в гостях у «МК», где в 
режиме онлайн-конференции 
ответил на интересующие 
читателей вопросы, которых 
набралось немало. Кто-то 
попросил оценить результаты 
завершившегося в минувшие 
выходные турнира серии 
Большого шлема «Открытый 
чемпионат Австралии», 
а кого-то интересовало 
будущее тенниса в России. 
— Турнир в Мельбурне принес интерес-

ные результаты. Если оценивать спортивные 
достижения, качество игры, то неожиданно-
стей вроде и не было. Что касается мужской 
части, то шикарный чемпионат получился. Я 
не припомню такого обилия острых матчей, а 
пятисетовых поединков было вообще порядка 
25. А венцом стал финал и победа швейцарца 
Федерера, которому я очень симпатизирую. 
У женщин финал был семейным, это многих 
всегда настораживает: мол, среди родных 
людей возможен некий договор. Но в игре 
сестер Уильямс я не увидел ничего такого. 
Они вели себя спортивно, в итоге Серена 
справедливо взяла верх. Но по поводу тур-
нира хочу вспомнить одну историю. Однажды 
один мой иностранный коллега на вопрос «как 
комментировать скучные игры» ответил: «А не-
скучные можно вообще не комментировать». 
Возможно, мужской финал в Австралии сейчас 
таким и стал. 

— Теннис в России особенно ярко про‑
звучал во времена президентства Бориса 
Ельцина, а что будет сейчас?

— Действительно, Ельцин был фанатом 
игры, сам постоянно выходил на корт. Вообще, 

в таких странах, как Россия, когда первое лицо 
чем-то увлекается всерьез, все стараются под-
ражать и приобщиться. А Борис Николаевич о 
теннисе знал буквально все. Интересовался 
выступлением даже маленьких звезд, следил 
за их карьерой, называл такие фамилии, кото-
рых и мы-то порой не знали. Сейчас в России 
поменялось отношение к теннису, и проблемы 
есть. Мы 30 лет показывали неофициальные 
чемпионаты мира у мужчин и женщин: это 
Кубок Дэвиса и женский «Фед Кап». Но уже 
в пятницу начнется очередной мужской матч 
с сербами, за которых играет топ-теннисист 
Новак Джокович. И до сих пор не решен во-
прос о покупке трансляции соревнования. 
Ведь может случиться, что любители тенниса 
его не увидят!

— Александр Ираклиевич, скоро ис‑
течет срок дисквалификации Марии Ша‑
раповой. Что ее ждет?

— Психологически ей будет непросто 
преодолеть этот барьер. Все рейтинговые очки 
аннулированы, ей пробиваться снизу, играть 
маленькие турниры и набирать баллы. Это и 
для россиянки не очень приятный момент, а 
организаторам тоже будет непросто: одно 
дело, ты сезон по болезни отсутствуешь и тоже 
падаешь в рейтинг-листе, тогда тебе, если ты 
игрок с именем, предоставляют wild card, так 
называемое персональное приглашение. А 
когда речь идет о возвращении после наказа-
ния, здесь то и дело будет возникать вопрос 
к устроителям турниров, справедливо ли по-
добное с их стороны поощрение. Насколько 
я знаю, скоро в Штутгарте ей возможность 
играть предоставят, но пока вопрос не решен. 
Хотелось бы увидеть Марию на корте поскорее, 
но вопрос этической составляющей будет 
поднят не раз.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

«Четыре года пахал 
ради Паралимпиады» 

Как спортсмен после отстранения 
сборной перешел в смешанные единоборства

Александр МЕТРЕВЕЛИ — 
«МК»: «Шараповой будет 

непросто вернуться»
Легендарный теннисист и мастер микрофона  

рассказал о реалиях сегодняшнего тенниса 

ВЕСЬ ТЕКСТ 
ОНЛАЙН‑КОНФЕРЕНЦИИ

 на сайте
  

С другом в спортивном зале.

С Виталием Мутко.

Чермен 
Кобесов.

   «Самцовая доминантность  
в мужчине необходима» —  
Ирина СТАРШЕНБАУМ  
о притяжении в кино и в любви 

   «Сексуальность — это энергия: 
либо она есть, либо нет»

   «Поход в загс — довольно 
заунывная история» — 
Константин КРЮКОВ о роли 
личности в истории семьи

   Скованные одной цепью: секреты 
самых крепких звездных пар

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА
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НЕ ПРОПУСТИ!
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